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ⅠⅠⅠⅠ．．．．    市民市民市民市民アンケートアンケートアンケートアンケート    

    

１１１１．．．．調査概要調査概要調査概要調査概要    

市民アンケート調査の調査概要については下記の通り。 

調査の目的 
市民の結婚、出産、子育てや霧島市のまちづくりに関する考えを把握

する。 

調査対象 無作為に抽出した霧島市に居住する 20～50歳代の市民 3,500名 

調査方法 郵送配布、郵送及びインターネットによる回収 

実施期間 令和 4年 5月上旬～令和 4年 5月下旬 

回収数・ 

回収率 

回収数：1,111票（うちネット回答数 336票） 回収率：31.7％ 

地区名 配布数 回収数 （うちネット回答数） 回収率 

国分地区 1,676件 546票 （181） 32.6％ 

溝辺地区 221件 77票 （16） 34.8％ 

横川地区 102件 30票 （5） 29.4％ 

牧園地区 168件 48票 （12） 28.6％ 

霧島地区 119件 64票 （12） 53.8％ 

隼人地区 1,088件 291票 （104） 26.7％ 

福山地区 126件 44票 （6） 34.9％ 

不明 ― 11票 ― ― 
 

調査項目 

・回答者属性 

・霧島市の住みやすさ 

・今後の定住意向 

・結婚の有無 

・将来の結婚意向 

・未婚や晩婚の男女が増えている理由 

・未婚者に対する行政の支援についての考え方・望ましい政策 

・理想の子どもの数 

・現在の子どもの有無と人数 

・理想より現在の子どもの数が少ない理由 

・結婚前後の仕事の変化 

・子どもの出生を機に仕事を辞めた経験の有無・理由 

・子どもの出生を機に仕事を辞めた人の再就職の状況・理由 

・霧島市が少子化対策として取り組むべきこと 

・これまでの総合戦略に基づく各施策に対する満足度・重要度 

・自由意見 
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２２２２．．．．調査結果調査結果調査結果調査結果    

（（（（１１１１））））回答者属性回答者属性回答者属性回答者属性    

� 回答者属性は下記の通りとなっている。 

 

【性別】                      【年代】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【居住地区】                   【出身地】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【転入した理由】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

男性

37.6%

女性

60.5%

答えたくない

0.6%

無回答
1.3%

（N=1,111）

20歳代

16.6%

30歳代

22.9%

40歳代
27.6%

50歳代

31.8%

無回答
1.2%

（N=1,111）

国分地区

49.1%

溝辺地区

6.9%

横川地区
2.7%

牧園地区
4.3%

霧島地区

5.8%

隼人地区

26.2%

福山地区
4.0%

無回答

1.0%

（N=1,111）

霧島市内の学校に

進学したため
2.7%

霧島市内に

就職したため

30.5%

霧島市内に

転勤になった

ため

16.6%

霧島市内に

居住する方と

結婚したため

25.2%
親や子、親族が

いたため
7.0%

友人、知人が

いたため

1.2%

霧島市内に気に入った土地や

家、マンション等があり、購入・賃

貸したため
8.2%

霧島市の移住・

定住支援策に魅

力を感じたため
0.3%

霧島市での生活に

魅力を感じたため

2.5%

その他

4.9%
無回答

0.8%

（N=596）

霧島市

45.4%
霧島市以外の

鹿児島県内市

町村

33.6%

九州

10.5%

九州以外の

都道府県

9.5%

海外

0.1%

無回答
1.0%

（N=1,111）
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【業種】 

 

【現在の働き方】            【世帯構成】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【現在地域での通算住居年数】      【現在の住まい】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

農林・水産・畜産・漁業

2.8%

建設業
5.0%

製造業
16.7%

電気・ガス・水道業
0.9%

運輸業

2.6%
情報通信業

0.8%

卸売・小売業

5.8%

金融・保険業

1.8%
不動産業

0.5%

医療・福祉

18.4%

学習支援業

1.1%
宿泊・飲食サービス業

3.5%

その他サービス・

娯楽業

7.2%

公務員・教職員

10.1%

無職
5.1%

専業主婦（夫）

10.6%

学生

2.2%

その他

4.1%

無回答
0.7%

（N=1,111）

常勤（正規）

71.6%

常勤（非正規）

4.8%

パート・

アルバイト

19.5%

その他

3.1%

無回答

1.0%

（N=858）

単身世帯

（一人暮らし）

11.0%

夫婦のみ

の世帯

17.4%

あなたと配偶者

と子どもの世帯

47.4%

あなたお一人と

子どもの世帯

3.6%

親と同居し、子ども

はいない世帯

14.5%

親と同居し、子

どもがいる世帯

3.7%

その他

1.9%

無回答
0.5%

（N=1,111）

2年以下
14.7%

3～4年

14.5%

5～9年

14.9%10～19年

22.6%

20年以上
33.2%

無回答

0.2%

（N=1,111）

持ち家

（一軒家）

53.3%

持ち家

（マンション等の

集合住宅）
3.4%

民間の賃貸

住宅

23.2%

公営の賃貸住宅

6.4%

実家（親と同居）

10.7%

その他

2.6%

無回答

0.4%

（N=1,111）



4 

 

（（（（２２２２））））霧島市霧島市霧島市霧島市のののの住住住住みやすさみやすさみやすさみやすさ    

� 霧島市の住みやすさについては、「住みやすい」が 47.8％と最も多く、次いで「どち

らかというと住みやすい」（41.4％）となり、この 2項目を合計した『住みやすい』は

89.2％となっている。 

� 一方、『住みにくい』（「どちらかというと住みにくい」と「住みにくい」の合計）は

10.3％と 1割程度にとどまっている。 

� 性別にみると、男女ともに「住みやすい」が最も多くなっている。 

� 年齢別にみると、全ての年代で「住みやすい」が最も多くなっている。 

� 居住地区別にみると、国分・霧島・隼人地区で「住みやすい」、その他の地区では「ど

ちらかというと住みやすい」が最も多くなっている。 

 

[霧島市の住みやすさ] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       ：最も多い回答     ：2 番目に多い回答、以下同じ     

住みやすい
47.8%どちらかというと

住みやすい
41.4%

どちらかというと

住みにくい
7.7%

住みにくい
2.6%

無回答
0.5%

（N=1,111）

『『『『住住住住みやすいみやすいみやすいみやすい』』』』89.289.289.289.2％％％％    

単位：％

住みやすい

どちらかと

いうと住み

やすい

どちらかと

いうと住み

にくい

住みにくい 無回答

男性（Ｎ= 418） 44.5             42.8             9.1               2.9               0.7               

女性（Ｎ= 672） 50.1             40.5             6.8               2.2               0.3               

答えたくない（Ｎ= 7） 28.6             42.9             0.0               28.6             0.0               

無回答（Ｎ= 14） 42.9             42.9             7.1               0.0               7.1               

20歳代（Ｎ= 184） 50.0             38.0             7.1               4.3               0.5               

30歳代（Ｎ= 254） 48.0             44.1             5.5               2.4               -                     

40歳代（Ｎ= 307） 49.2             41.0             7.8               1.6               0.3               

50歳代（Ｎ= 353） 44.8             41.9             9.6               2.8               0.8               

無回答（Ｎ= 13） 61.5             30.8             -                     -                     7.7               

国分地区（Ｎ= 546） 51.1             40.8             6.0               1.6               0.4               

溝辺地区（Ｎ= 77） 26.0             53.2             14.3             5.2               1.3               

横川地区（Ｎ= 30） 30.0             36.7             23.3             10.0             -                     

牧園地区（Ｎ= 48） 35.4             37.5             16.7             10.4             -                     

霧島地区（Ｎ= 64） 45.3             42.2             9.4               1.6               1.6               

隼人地区（Ｎ= 291） 56.4             37.8             4.1               1.7               -                     

福山地区（Ｎ= 44） 15.9             59.1             18.2             4.5               2.3               

無回答（Ｎ= 11） 54.5             36.4             -                     -                     9.1               

年

齢

居

住

地

区

性

別
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（（（（３３３３））））今後今後今後今後のののの定住意向定住意向定住意向定住意向    

①今後の定住意向 

� 今後の定住意向については、「ずっと住み続けたい」が 52.5％で最も多く、次いで「わ

からない」（27.4％）、「市外へ移りたい」（11.2％）となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「ずっと住み続けたい」が最も多くなっている。 

� 年齢別にみると、20歳代で「わからない」、その他の年代では「ずっと住み続けたい」

が最も多くなっている。 

� 居住地区別にみると、福山地区で「わからない」、その他の地区では「ずっと住み続け

たい」が最も多くなっている。 

 

[今後の定住意向] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

      

ずっと住み

続けたい
52.5%

一時的に市外へ転出した

としても、将来は霧島市

に戻って住みたい

8.6%

市外へ移りたい

11.2%

わからない
27.4%

無回答
0.5%

（N=1,111）

単位：％

ずっと住み続

けたい

一時的に市外へ

転出したとして

も、将来は霧島

市に戻って住み

たい

市外へ移りたい わからない 無回答

男性（Ｎ= 418） 52.2                 8.6                        12.0                     27.0             0.2           

女性（Ｎ= 672） 52.8                 8.8                        10.3                     27.7             0.4           

答えたくない（Ｎ= 7） 28.6                 0.0                        42.9                     28.6             0.0           

無回答（Ｎ= 14） 57.1                 0.0                        14.3                     21.4             7.1           

20歳代（Ｎ= 184） 28.3                 19.0                      14.7                     38.0             -                 

30歳代（Ｎ= 254） 53.1                 10.2                      12.2                     24.4             -                 

40歳代（Ｎ= 307） 57.0                 5.5                        9.1                       28.0             0.3           

50歳代（Ｎ= 353） 59.8                 4.8                        10.8                     23.8             0.8           

無回答（Ｎ= 13） 76.9                 -                             -                             15.4             7.7           

国分地区（Ｎ= 546） 53.7                 8.2                        9.7                       28.2             0.2           

溝辺地区（Ｎ= 77） 48.1                 3.9                        19.5                     27.3             1.3           

横川地区（Ｎ= 30） 46.7                 6.7                        16.7                     30.0             -                 

牧園地区（Ｎ= 48） 41.7                 10.4                      14.6                     31.3             2.1           

霧島地区（Ｎ= 64） 56.3                 6.3                        12.5                     23.4             1.6           

隼人地区（Ｎ= 291） 55.0                 11.3                      10.7                     23.0             -                 

福山地区（Ｎ= 44） 36.4                 6.8                        11.4                     45.5             -                 

無回答（Ｎ= 11） 63.6                 -                             -                             27.3             9.1           

年

齢

居

住

地

区

性

別
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②「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」理由 

� 「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」理由については、「地域に

愛着を感じている（住み慣れている）」が 49.6％で最も多く、次いで「生まれ育った

場所である」（34.5％）、「通勤・通学、買い物などが便利である」（33.9％）となって

いる。 

� 性別にみると、男女ともに「地域に愛着を感じている（住み慣れている）」が最も多く

なっている。 

� 年齢別にみると、全ての年代で「地域に愛着を感じている（住み慣れている）」が最も

多くなっている。 

� 居住地区別にみると、国分・牧園・霧島・隼人地区で「地域に愛着を感じている（住

み慣れている）」、溝辺・福山地区で「生まれ育った場所である」、横川地区で「地域に

愛着を感じている（住み慣れている）」「生まれ育った場所である」が最も多くなって

いる。 

[「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」理由（複数回答）] 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

※（3）①で「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」と回答した人のみ回答 

＜性別＞ 

    

    

    

    

    

    

    

    

  

0.3 

2.4 

2.9 

3.1 

3.7 

4.1 

4.3 

5.0 

11.8 

30.5 

30.8 

31.1 

33.9 

34.5 

49.6 

0 10 20 30 40 50 60

無回答

その他

医療機関や福祉サービスが充実している

子供の教育環境が整っている

交通事故、犯罪が少なく治安が良い

子育て環境が整っている

公園・スポーツ・レジャー施設が充実している

働く場や機会が充実している

交通の便が良い

市内に土地・家屋を所有している

豊かな自然に恵まれている

親や子供、親族が近くにいる

通勤・通学、買い物などが便利である

生まれ育った場所である

地域に愛着を感じている（住み慣れている）

[％]

（N=678）

単位：％

男性

（Ｎ= 254）

女性

（Ｎ= 414）

答えたくない

（Ｎ= 2）

無回答

（Ｎ= 8）

地域に愛着を感じている（住み慣れている） 47.6 50.7 50.0 50.0

生まれ育った場所である 38.2 31.6 50.0 62.5

通勤・通学、買い物などが便利である 32.7 34.8 50.0 25.0

親や子供、親族が近くにいる 26.0 34.8 0.0 12.5

豊かな自然に恵まれている 31.5 30.4 50.0 25.0

市内に土地・家屋を所有している 34.3 28.3 50.0 25.0

交通の便が良い 11.0 12.3 0.0 12.5

働く場や機会が充実している 5.5 4.8 0.0 0.0

公園・スポーツ・レジャー施設が充実している 4.3 4.1 50.0 0.0

子育て環境が整っている 2.8 4.8 0.0 12.5

交通事故、犯罪が少なく治安が良い 4.3 3.4 0.0 0.0

子供の教育環境が整っている 3.1 3.1 0.0 0.0

医療機関や福祉サービスが充実している 1.2 3.9 0.0 12.5

その他 2.4 2.4 0.0 0.0

無回答 0.4 0.2 0.0 0.0
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＜年齢別＞ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜居住地区別＞ 

    

    

  

単位：％

国分地区

（Ｎ= 338）

溝辺地区

（Ｎ= 40）

横川地区

（Ｎ= 16）

牧園地区

（Ｎ= 25）

霧島地区

（Ｎ= 40）

隼人地区

（Ｎ= 193）

福山地区

（Ｎ= 19）

無回答

（Ｎ= 7）

地域に愛着を感じている（住み慣れている） 47.0 42.5 62.5 64.0 52.5 54.9 21.1 42.9

生まれ育った場所である 29.3 55.0 62.5 32.0 40.0 34.2 47.4 57.1

通勤・通学、買い物などが便利である 40.8 5.0 0.0 12.0 15.0 40.9 0.0 28.6

親や子供、親族が近くにいる 29.3 35.0 37.5 28.0 27.5 35.2 26.3 14.3

豊かな自然に恵まれている 26.0 47.5 31.3 56.0 42.5 31.6 21.1 14.3

市内に土地・家屋を所有している 33.4 32.5 18.8 20.0 32.5 25.9 42.1 28.6

交通の便が良い 14.2 5.0 0.0 4.0 7.5 13.0 0.0 14.3

働く場や機会が充実している 7.4 0.0 0.0 0.0 5.0 3.1 5.3 0.0

公園・スポーツ・レジャー施設が充実している 3.8 2.5 0.0 0.0 5.0 6.7 0.0 0.0

子育て環境が整っている 3.8 7.5 0.0 0.0 5.0 4.7 0.0 14.3

交通事故、犯罪が少なく治安が良い 3.3 0.0 0.0 4.0 15.0 3.1 5.3 0.0

子供の教育環境が整っている 2.7 7.5 0.0 0.0 2.5 4.1 0.0 0.0

医療機関や福祉サービスが充実している 3.3 0.0 0.0 4.0 0.0 3.6 0.0 14.3

その他 2.4 0.0 0.0 8.0 5.0 1.0 10.5 0.0

無回答 0.3 0.0 0.0 4.0 0.0 0.0 0.0 0.0

単位：％

20歳代

（Ｎ= 87）

30歳代

（Ｎ= 161）

40歳代

（Ｎ= 192）

50歳代

（Ｎ= 228）

無回答

（Ｎ= 10）

地域に愛着を感じている（住み慣れている） 47.1 46.0 49.0 54.4 30.0

生まれ育った場所である 37.9 34.8 30.7 35.5 50.0

通勤・通学、買い物などが便利である 33.3 37.9 39.1 27.6 20.0

親や子供、親族が近くにいる 44.8 39.8 27.1 24.1 10.0

豊かな自然に恵まれている 26.4 28.0 29.2 35.5 40.0

市内に土地・家屋を所有している 8.0 31.7 35.9 33.8 30.0

交通の便が良い 10.3 10.6 10.4 14.0 20.0

働く場や機会が充実している 8.0 3.7 5.7 4.4 0.0

公園・スポーツ・レジャー施設が充実している 12.6 5.6 3.1 1.3 0.0

子育て環境が整っている 5.7 6.8 4.7 0.9 10.0

交通事故、犯罪が少なく治安が良い 3.4 2.5 5.2 3.5 0.0

子供の教育環境が整っている 1.1 4.3 4.2 1.8 10.0

医療機関や福祉サービスが充実している 2.3 1.9 2.6 3.9 10.0

その他 2.3 1.2 1.6 3.9 0.0

無回答 1.1 0.6 0.0 0.0 0.0
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③「市外へ移りたい」理由 

� 「市外へ移りたい」理由については、「交通の便が悪い」が 38.7％で最も多く、次い

で「霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある」（31.5％）、「通勤・通学、買い物な

どが不便である」（30.6％）となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「交通の便が悪い」が最も多くなっている。 

� 年齢別にみると、20 歳代で「働く場や機会がない」、その他の年代では「交通の便が

悪い」が最も多くなっている。 

� 居住地区別にみると、国分地区で「交通の便が悪い」「生まれ育った場所が霧島市外で

ある」、溝辺・牧園・福山地区で「交通の便が悪い」「通勤・通学、買い物などが不便

である」、横川地区で「通勤・通学、買い物などが不便である」「働く場や機会がない」

「霧島市外に土地・家屋を所有している」、霧島地区で「交通の便が悪い」「霧島市よ

りも魅力を感じる地域が市外にある」、隼人地区で「霧島市よりも魅力を感じる地域が

市外にある」が最も多くなっている。 

[「市外へ移りたい」理由（複数回答）] 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

※（3）①で「市外へ移りたい」と回答した人のみ回答 

＜性別＞ 

    

    

    

    

    

    

  

0.8 

12.9 

3.2 

5.6 

8.9 

9.7 

9.7 

12.9 

14.5 

16.1 

16.9 

18.5 

23.4 

30.6 

31.5 

38.7 

0 10 20 30 40 50

無回答

その他

治安が悪く生活環境が良くない

霧島市外に土地・家屋を所有している

子育て環境が整っていない

転勤・卒業などの事情がある

子供の教育環境が整っていない

医療機関や福祉サービスが充実していない

親や子供、親族が霧島市外にいる

働く場や機会がない

公園・スポーツ・レジャー施設が充実していない

地域に愛着を感じない

生まれ育った場所が霧島市外である

通勤・通学、買い物などが不便である

霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある

交通の便が悪い

[％]

（N=124）

単位：％

男性

（Ｎ= 50）

女性

（Ｎ= 69）

答えたく

ない

（Ｎ= 3）

無回答

（Ｎ= 2）

交通の便が悪い 38.0 40.6 0.0 50.0

霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある 34.0 29.0 66.7 0.0

通勤・通学、買い物などが不便である 20.0 39.1 33.3 0.0

生まれ育った場所が霧島市外である 32.0 17.4 0.0 50.0

地域に愛着を感じない 24.0 15.9 0.0 0.0

公園・スポーツ・レジャー施設が充実していない 20.0 13.0 66.7 0.0

働く場や機会がない 8.0 20.3 33.3 50.0

親や子供、親族が霧島市外にいる 12.0 15.9 0.0 50.0

医療機関や福祉サービスが充実していない 8.0 17.4 0.0 0.0

子供の教育環境が整っていない 10.0 7.2 33.3 50.0

転勤・卒業などの事情がある 14.0 7.2 0.0 0.0

子育て環境が整っていない 4.0 13.0 0.0 0.0

霧島市外に土地・家屋を所有している 10.0 2.9 0.0 0.0

治安が悪く生活環境が良くない 2.0 1.4 66.7 0.0

自然環境が乏しい 0.0 0.0 0.0 0.0

その他 12.0 13.0 0.0 50.0

無回答 0.0 1.4 0.0 0.0
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＜年齢別＞ 

    

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜居住地区別＞ 

    

    

     

単位：％

国分地区

（Ｎ= 53）

溝辺地区

（Ｎ= 15）

横川地区

（Ｎ= 5）

牧園地区

（Ｎ= 7）

霧島地区

（Ｎ= 8）

隼人地区

（Ｎ= 31）

福山地区

（Ｎ= 5）

交通の便が悪い 30.2 60.0 20.0 57.1 37.5 38.7 60.0

霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある 24.5 20.0 0.0 0.0 37.5 61.3 20.0

通勤・通学、買い物などが不便である 26.4 60.0 40.0 57.1 12.5 16.1 60.0

生まれ育った場所が霧島市外である 30.2 13.3 20.0 0.0 25.0 22.6 20.0

地域に愛着を感じない 17.0 26.7 20.0 0.0 12.5 22.6 20.0

公園・スポーツ・レジャー施設が充実していない 20.8 13.3 0.0 42.9 25.0 9.7 0.0

働く場や機会がない 17.0 6.7 40.0 14.3 0.0 22.6 0.0

親や子供、親族が霧島市外にいる 17.0 20.0 0.0 0.0 12.5 12.9 20.0

医療機関や福祉サービスが充実していない 17.0 20.0 0.0 14.3 0.0 6.5 20.0

子供の教育環境が整っていない 15.1 0.0 20.0 14.3 0.0 3.2 20.0

転勤・卒業などの事情がある 11.3 0.0 20.0 14.3 0.0 12.9 0.0

子育て環境が整っていない 9.4 0.0 20.0 42.9 0.0 6.5 0.0

霧島市外に土地・家屋を所有している 3.8 6.7 40.0 0.0 12.5 3.2 0.0

治安が悪く生活環境が良くない 0.0 0.0 0.0 14.3 0.0 9.7 0.0

自然環境が乏しい 0.0 0.0 0.0 0.0 0.0 0.0 0.0

その他 18.9 0.0 20.0 0.0 37.5 6.5 0.0

無回答 0.0 6.7 0.0 0.0 0.0 0.0 0.0

単位：％

20歳代

（Ｎ= 27）

30歳代

（Ｎ= 31）

40歳代

（Ｎ= 28）

50歳代

（Ｎ= 38）

交通の便が悪い 33.3 35.5 42.9 42.1

霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある 33.3 32.3 32.1 28.9

通勤・通学、買い物などが不便である 25.9 25.8 39.3 31.6

生まれ育った場所が霧島市外である 14.8 29.0 21.4 26.3

地域に愛着を感じない 7.4 32.3 10.7 21.1

公園・スポーツ・レジャー施設が充実していない 22.2 22.6 14.3 10.5

働く場や機会がない 37.0 16.1 3.6 10.5

親や子供、親族が霧島市外にいる 11.1 9.7 17.9 18.4

医療機関や福祉サービスが充実していない 0.0 16.1 17.9 15.8

子供の教育環境が整っていない 3.7 16.1 14.3 5.3

転勤・卒業などの事情がある 18.5 9.7 7.1 5.3

子育て環境が整っていない 3.7 16.1 14.3 2.6

霧島市外に土地・家屋を所有している 0.0 0.0 3.6 15.8

治安が悪く生活環境が良くない 11.1 3.2 0.0 0.0

自然環境が乏しい 0.0 0.0 0.0 0.0

その他 7.4 19.4 14.3 10.5

無回答 3.7 0.0 0.0 0.0
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（（（（４４４４））））結婚結婚結婚結婚のののの有無有無有無有無    

結婚の有無については、「結婚している」が 69.5％と 7 割を占めている。 

 

[結婚の有無] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（（（（５５５５））））将来将来将来将来のののの結婚意向結婚意向結婚意向結婚意向    

� 将来の結婚意向については、結婚したいと「思う」が 52.7％と最も多く、次いで「ど

ちらともいえない」（35.3％）、「思わない」（11.6％）となっている。 

 

[将来の結婚意向] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（4）で「結婚していない」と回答した人のみ回答 

 

     

結婚している

69.5%

結婚したが、

今は離（死）別

している
5.4%

結婚して

いない
24.8%

無回答
0.4%

（N=1,111）

思う

52.7%

思わない
11.6%

どちらとも

言えない
35.3%

無回答
0.4%

（N=275）
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（（（（６６６６））））未婚未婚未婚未婚やややや晩婚晩婚晩婚晩婚のののの男女男女男女男女がががが増増増増えているえているえているえている理由理由理由理由    

� 未婚や晩婚の男女が増えている理由については、「結婚の必要性を感じないから」が

49.3％で最も多く、次いで「独身の自由さや気楽さを失いたくないから」（48.5％）、

「異性と知り合う機会がないから」（44.3％）となっている。 

 

[未婚や晩婚の男女が増えている理由（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

2.5 

3.2 

0.5 

1.8 

4.0 

8.4 

10.5 

24.8 

40.2 

44.3 

48.5 

49.3 

0 10 20 30 40 50 60

無回答

その他

親や周囲が結婚に同意しないから

結婚生活のための住居のめどがたたないから

同棲でよいと思っているから

仕事（又は学業）に打ち込みたいから

異性とうまく付き合えないから

希望の条件を満たす相手にめぐり会わないから

経済的に余裕がないから

異性と知り合う機会がないから

独身の自由さや気楽さを失いたくないから

結婚の必要性を感じないから

[％]

（N=1,111）
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（（（（７７７７））））未婚者未婚者未婚者未婚者にににに対対対対するするするする行政行政行政行政のののの支援支援支援支援についてのについてのについてのについての考考考考ええええ方方方方・・・・望望望望ましいましいましいましい政策政策政策政策    

①未婚者に対する行政の支援についての考え方 

� 未婚者に対する行政の支援について、「ある程度行政の支援が必要である」が 48.2％

で最も多く、次いで「行政が支援する必要はない」（35.8％）、「行政が積極的に支援す

べき」（11.3％）となっている。 

    

[未婚者に対する行政の支援についての考え方] 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

②望ましい政策 

� 望ましい政策については、「異性と知り合う機会を設ける」が 46.5％で最も多く、次

いで「婚活を推進するＮＰＯや民間事業者が行う事業を支援する」（21.3％）、「異性と

の付き合いや結婚にむけた相談を気軽にできる場を設ける」（16.9％）となっている。 

 

[望ましい政策] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（7）①で「行政が積極的に支援すべき」「ある程度行政の支援が必要である」と回答した人のみ回答 

 

行政が積極的

に支援すべき

11.3%

ある程度行政

の支援が必要

である
48.2%

行政が支援す

る必要はない

35.8%

その他
3.2%

無回答
1.4%

（N=1,111）

異性と知り合う

機会を設ける
46.5%

異性との付き合い

や結婚にむけた相

談を気軽にできる

場を設ける
16.9%

コミュニケーション

能力やマナー向上

など具体的なスキ

ルを学ぶセミナー

を開催する

6.8%

婚活を推進する

ＮＰＯや民間事

業者が行う事業

を支援する
21.3%

その他

7.7%

無回答
0.8%

（N=662）
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（（（（８８８８））））理想理想理想理想のののの子子子子どものどものどものどもの数数数数    

� 理想の子どもの数については、「2人」が 47.2％で最も多く、次いで「3人」（42.2％）、

「4 人」（2.9％）となっている。 

� 理想の子どもの平均人数は 2.5 人となっている。 

 

[理想の子どもの数] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（（（（９９９９））））現在現在現在現在のののの子子子子どものどものどものどもの有無有無有無有無とととと人数人数人数人数    

� 現在の子どもの有無については、「いる」が 67.2％と 7割を占めている。 

� 子どもの平均人数は 2.1 人となっており、理想の子どもの数の 2.5 人より 0.4 人少な

い。 

 

[現在の子どもの有無]           [平均人数] 

 

小学生未満 0.4人 

小学生 0.4人 

中学生 0.2人 

高校生 0.2人 

大学生 0.2人 

社会人 0.7人 

子子子子どものどものどものどもの人数人数人数人数    2.1人人人人 

 

 

 

 

 

     

0人
2.6%

1人
2.3%

2人
47.2%

3人
42.2%

4人
2.9%

5人以上
1.4%

無回答
1.5%

（N=1,111）

いる
67.2%

いない
31.8%

無回答
1.0%

（N=1,111）

理想理想理想理想のののの子子子子どものどものどものどもの数数数数    

⇒⇒⇒⇒平均平均平均平均 2.52.52.52.5 人人人人    
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（（（（10101010））））理想理想理想理想よりよりよりより現在現在現在現在のののの子子子子どものどものどものどもの数数数数がががが少少少少ないないないない理由理由理由理由    

� 理想より現在の子どもの数が少ない理由については、「結婚していない」が 36.4％で

最も多く、次いで「子育てや教育にお金がかかりすぎる」（34.3％）、「育児と仕事の両

立が困難」（18.1％）となっている。 

 

[理想より現在の子どもの数が少ない理由（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※理想より現在の子どもの数が少ない人のみ回答 

 

（（（（11111111））））結婚前後結婚前後結婚前後結婚前後のののの仕事仕事仕事仕事のののの変化変化変化変化    

� 結婚前後の仕事の変化については、「結婚前と同じ仕事を続けた」が 51.9％で最も多

く、次いで「結婚前後で仕事を変えたが、働き続けた」（25.2％）、「結婚を機に仕事を

辞めた」（18.4％）となっている。 

 

[結婚前後の仕事の変化] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※結婚している・していた人のみ回答 

4.2 

7.3 

1.2 

1.6 

2.6 

3.0 

4.5 

7.7 

10.3 

12.5 

13.9 

14.4 

18.1 

34.3 

36.4 

0 10 20 30 40

無回答

その他

配偶者などが子供を欲しがらない

子どもが好きではない

育児に家族の協力が得られない

配偶者などとの生活を大切にしたい

仕事や趣味を優先したい

保育サービスなどの支援体制が不十分

健康上の理由で妊娠・出産が困難

妊娠・出産・育児が大変

欲しいと思うが、授からない

これから出産したい（持ちたい）と考えている

育児と仕事の両立が困難

子育てや教育にお金がかかりすぎる

結婚していない

[％]

（N=689）

結婚前と同じ

仕事を続けた

51.9%
結婚前後で仕

事を変えたが、

働き続けた

25.2%

結婚後、初めて

就職した
0.7%

結婚を機に仕事を

辞めた
18.4%

就職したことがない
0.1%

その他
2.2%

無回答
1.4%

（N=832）
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（（（（11112222））））子子子子どものどものどものどもの出生出生出生出生をををを機機機機にににに仕事仕事仕事仕事をををを辞辞辞辞めためためためた経験経験経験経験のののの有無有無有無有無・・・・理由理由理由理由    

①子どもの出生を機に仕事を辞めた経験の有無 

� 子どもの出生を機に仕事を辞めた経験の有無については、「仕事を続けている（続け

た）」が 34.3％で最も多く、次いで「子どもはいない」（28.6％）、「第１子の出生を機

に仕事を辞めた」（22.5％）となっている。 

 

[子どもの出生を機に仕事を辞めた経験の有無] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

②仕事を辞めた理由 

� 仕事を辞めた理由については、「家庭生活（家事や子育てなど）に専念したかった」が

48.1％で最も多く、次いで「仕事と家庭の両立が困難だった」（39.6％）、「職場が育児

休業制度などを利用しづらい雰囲気だった」（19.0％）となっている。 

 

[仕事を辞めた理由（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※結婚や出生を機に仕事を辞めた経験がある人のみ回答 

 

     

第１子の出生

を機に仕事を

辞めた
22.5%

第２子以降の

出生を機に仕

事を辞めた
4.0%仕事を続けて

いる（続けた）
34.3%就職した経験

がない
1.6%

子どもは

いない
28.6%

その他

4.6%

無回答
4.4%

（N=1,111）

5.2 

15.9 

5.2 

8.0 

12.1 

19.0 

39.6 

48.1 

0 10 20 30 40 50 60

無回答

その他

結婚・出産を機に勤務先から退職を勧められた

配偶者などが退職を望んだ

保育サービスなどの支援体制が不十分だった

職場が育児休業制度などを利用しづらい雰囲気だった

仕事と家庭の両立が困難だった

家庭生活（家事や子育てなど）に専念したかった

[％]

（N=365）
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（（（（11113333））））子子子子どものどものどものどもの出生出生出生出生をををを機機機機にににに仕事仕事仕事仕事をををを辞辞辞辞めためためためた人人人人のののの再就職再就職再就職再就職のののの状況状況状況状況・・・・理由理由理由理由    

①子どもの出生を機に仕事を辞めた人の再就職の状況 

� 子どもの出生を機に仕事を辞めた人の再就職の状況については、「働き始めた」が

79.8％で最も多く、次いで、「働いていないが、機会があればまた働きたい」（17.8％）

となっており、この 2 項目を合計した『再就職に前向き』な割合は 97.6％となってい

る。 

 

[子どもの出生を機に仕事を辞めた人の再就職の状況] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（12）①で「第１子の出生を機に仕事を辞めた」「第２子以降の出生を機に仕事を辞めた」と回答した人のみ回答 

 

②再就職した（する）理由 

� 再就職した（する）理由については、「経済的な理由から」が 73.0％で最も多く、次い

で「いろいろな人や社会とのつながりを持ちたいから」（36.5％）、「子どもが大きくな

ったから」（30.5％）となっている。 

 

[再就職した（する）理由（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（13）①で「働き始めた」「働いていないが、機会があればまた働きたい」と回答した人のみ回答 

働き始めた
79.8%

働いていないが、

機会があればまた

働きたい
17.8%

働いていないし、

これからも働くつ

もりはない
2.1%

無回答
0.3%

（N=292）

『『『『再就職再就職再就職再就職にににに前向前向前向前向きききき』』』』97.697.697.697.6％％％％    

0.4 

3.2 

3.9 

6.3 

6.3 

7.7 

14.4 

15.4 

30.5 

36.5 

73.0 

0 20 40 60 80

無回答

その他

元の職場から誘われたから

配偶者などから勧められたり、頼まれたから

友人・知人に誘われたから

社会のために貢献したいから

仕事を通じて達成感を得たいから

自分の能力や可能性を試したいから

子どもが大きくなったから

いろいろな人や社会とのつながりを持ちたいから

経済的な理由から

[％]

（N=285）
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（（（（11114444））））霧島市霧島市霧島市霧島市がががが少子化対策少子化対策少子化対策少子化対策としてとしてとしてとして取取取取りりりり組組組組むべきことむべきことむべきことむべきこと    

� 霧島市が少子化対策として取り組むべきことについては、「保育料の軽減や奨学金制

度の充実などによる経済的な負担の軽減」が 46.4％で最も多く、次いで「育児休業の

取得や再就職支援など安心して働き続けられる職場環境の整備」（40.2％）、「ワークラ

イフバランス（仕事と家庭の両立）を実現するための働き方の見直し」（37.7％）とな

っている。 

 

[霧島市が少子化対策として取り組むべきこと（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

1.7 

6.2 

5.0 

5.9 

6.7 

14.2 

14.9 

21.0 

26.1 

32.8 

37.7 

40.2 

46.4 

0 10 20 30 40 50

無回答

その他

幼児教育や少人数学級などによる教育環境の充実

親子等が安心して集まれる身近な場、イベントの機会づくり

子育て支援のための地域による見守りや子育てサークルへの支援

妊娠・出産・子育てに関する相談体制や医療体制の整備

多子世帯に対する支援の充実

結婚につながる男女の出会いの機会づくり

病児・病後児保育、一時・休日保育の拡充など保育環境の充実

保育所や児童クラブなどの待機児童の解消

ワークライフバランス（仕事と家庭の両立）を実現するための働き方の見直し

育児休業の取得や再就職支援など安心して働き続けられる職場環境の整備

保育料の軽減や奨学金制度の充実などによる経済的な負担の軽減

[％]

（N=1,111）
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（（（（11115555））））これまでのこれまでのこれまでのこれまでの総合戦略総合戦略総合戦略総合戦略にににに基基基基づくづくづくづく各施策各施策各施策各施策にににに対対対対するするするする満足度満足度満足度満足度・・・・重要度重要度重要度重要度    

①満足度 

� これまでの総合戦略に基づく各施策に対する満足度については、「“感動”を生み出す

霧島流「五感再生ツーリズム」」や「住民自治の推進による魅力ある地域社会の形成」

において満足度が高い。 

� 一方、「公共交通の見直し等による生活利便性の向上及び地域間連携の推進」や「既存

ストック活用による「小さな拠点」等の形成」、「結婚・出産・子育て支援の充実」に

おいて満足度が低い。 

    

[満足度] 

 

  

2.6 

3.0 

3.4 

1.9 

2.9 

2.1 

3.4 

2.3 

3.0 

4.3 

2.4 

12.0 

17.5 

17.9 

16.0 

14.3 

11.0 

20.7 

17.6 

15.3 

23.5 

17.7 

61.3 

62.8 

57.8 

60.0 

47.6 

59.0 

53.9 

60.3 

54.7 

51.1 

65.3 

14.0 

9.1 

12.0 

13.6 

21.2 

17.9 

12.6 

12.0 

18.0 

12.5 

5.9 

7.0 

4.5 

5.7 

5.3 

11.2 

6.6 

6.5 

4.5 

6.2 

5.5 

5.2 

3.2 

3.2 

3.2 

3.2 

2.9 

3.5 

2.9 

3.2 

2.8 

3.1 

3.4 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

女性・若者・高齢者と市内企業を繋ぐ就職マッチング

「強い」農林水産業の育成、「稼ぐ」農林水産業の創造

「強み」を活かした企業の誘致、中小零細企業の

多様で活力ある成長・発展の実現

環境と調和したまちづくりの推進

公共交通の見直し等による生活利便性の

向上及び地域間連携の推進

既存ストック活用による「小さな拠点」等の形成

住民自治の推進による魅力ある地域社会の形成

子どもの夢と豊かな心を育む教育の推進

結婚・出産・子育て支援の充実

“感動”を生み出す霧島流「五感再生ツーリズム」

I・J・U“移住天国霧島”魅力倍増計画

満足 やや満足 どちらともいえない やや不満 不満 無回答

（N=1,111）



19 

 

②重要度 

� これまでの総合戦略に基づく各施策に対する重要度については、「結婚・出産・子育て

支援の充実」や「公共交通の見直し等による生活利便性の向上及び地域間連携の推進」

において重要度が高い。 

� 一方、「住民自治の推進による魅力ある地域社会の形成」や「I・J・U“移住天国霧島”

魅力倍増計画」において重要度が低い。 

    

[重要度] 

 

  

38.9 

32.1 

38.1 

29.6 

39.7 

24.5 

34.8 

38.7 

47.0 

34.0 

28.8 

29.4 

30.3 

28.9 

33.1 

30.9 

37.2 

28.4 

29.5 

23.9 

32.0 

30.3 

24.7 

30.5 

26.3 

30.8 

22.8 

30.5 

26.8 

24.7 

22.2 

26.9 

30.8 

1.9 

1.8 

1.3 

1.3 

1.4 

2.0 

3.2 

1.8 

1.7 

1.9 

2.8 

0.6 

0.7 

0.7 

0.7 

0.8 

1.2 

2.4 

0.7 

0.7 

0.8 

2.0 

4.5 

4.5 

4.8 

4.5 

4.4 

4.7 

4.3 

4.6 

4.5 

4.4 

5.3 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

女性・若者・高齢者と市内企業を繋ぐ就職マッチング

「強い」農林水産業の育成、「稼ぐ」農林水産業の創造

「強み」を活かした企業の誘致、中小零細企業の

多様で活力ある成長・発展の実現

環境と調和したまちづくりの推進

公共交通の見直し等による生活利便性の

向上及び地域間連携の推進

既存ストック活用による「小さな拠点」等の形成

住民自治の推進による魅力ある地域社会の形成

子どもの夢と豊かな心を育む教育の推進

結婚・出産・子育て支援の充実

“感動”を生み出す霧島流「五感再生ツーリズム」

I・J・U“移住天国霧島”魅力倍増計画

重要 やや重要 どちらともいえない あまり重要ではない 重要ではない 無回答

（N=1,111）
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I・J・U“移住天国霧島”

魅力倍増計画

“感動”を生み出す霧島流

「五感再生ツーリズム」

結婚・出産・子育て支援の充実

子どもの夢と豊かな心を育む教育の推進

住民自治の推進による魅

力ある地域社会の形成既存ストック活用による

「小さな拠点」等の形成

公共交通の見直し等によ

る生活利便性の向上及び

地域間連携の推進

環境と調和したまちづく

りの推進

「強み」を活かした企業の誘致、中小零細企業

の多様で活力ある成長・発展の実現

「強い」農林水産業の育成、

「稼ぐ」農林水産業の創造

女性・若者・高齢者と市内企業

を繋ぐ就職マッチング

3.8

3.9

4.0

4.1

4.2

4.3

2.7 2.8 2.9 3.0 3.1 3.2 3.3

高高高高

⇑⇑⇑⇑

重重重重

要要要要

度度度度

⇓⇓⇓⇓

低低低低

低低低低⇐⇐⇐⇐満足度満足度満足度満足度⇒⇒⇒⇒高高高高平均（ଌ২2.96、 ਏ২4.01）

③満足度×重要度 

� 満足度と重要度を掛け合わせてみると、重要度が高く、満足度が低い（優先して改善

の必要がある）施策は「結婚・出産・子育て支援の充実」、「公共交通の見直し等によ

る生活利便性の向上及び地域間連携の推進」、「女性・若者・高齢者と市内企業を繋ぐ

就職マッチング」となっている。 

 

[満足度・重要度マトリクス] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

＜施策の満足度・重要度マトリクスについて＞ 

各施策に対し、満足度について「満足」と回答した件数に 5点、「やや満足」に 4点、「どちらともいえ

ない」に 3点「やや不満」に 2点、「不満」に 1点をそれぞれ乗じ、その合計を回答者数で除して当該施策

の満足度として算出。重要度も同様に算出し、各施策の満足度、重要度を算出した後、ｘ軸を満足度、ｙ軸

を重要度（全ての施策の満足度及び重要度の平均値を交点）として、散布図で表している。 

 

 

 

     

満足度高・重要度高 

⇒現在の水準を維持 

重要度低・満足度低 

⇒現状維持または 

あり方について検討 

満足度高・重要度低 

⇒改善の必要性低い 

重要度高・満足度低 

⇒優先優先優先優先してしてしてして改善改善改善改善必要必要必要必要 
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（（（（11116666））））自由意見自由意見自由意見自由意見    

� 霧島市のまちづくりや地方創生について、自由回答でいただき、回答された言葉（キ

ーワード）をテキストマイニングによる分析を行うと、全体では「住みやすい」「まち

づくり」「国分」「子育て」等の言葉が多くなっている。 

� 20 代では「隼人塚」「暮らしやすい」「国分」「娯楽施設」等の言葉が多くなっている。 

� 30 代では「鹿児島市」「住みやすい」「暮らしやすい」「補助金」等の言葉が多くなって

いる。 

� 40 代では「住みやすい」「まちづくり」「国分」「誘致」等の言葉が多くなっている。 

� 50 代では「国分」「住みやすい」「まちづくり」「高齢者」等の言葉が多くなっている。 

 

＜全体＞ 

 

 

＜20 代＞ 
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＜30 代＞ 

 

＜40 代＞ 

 

＜50 代＞ 

 

＜テキストマイニングについて＞ 

テキストマイニングとは、通常の文章からなるデータを単語や文節で区切り、それらの出現の頻度や共出

現の相関、出現傾向などを分析することで有用な情報を取り出す分析方法。 

ワードクラウドは、スコア（文章の中でどれだけ特徴的かを点数化したもの。）が高い言葉を選び出し、

その値に応じた大きさで図示したもの。名詞は青色、動詞は赤色、形容詞は緑色となっており、共起回数は、

文章中に出現する単語で、隣接して出現する回数が多い組み合わせを上位から表にして示している。 
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� 具体的な自由意見（331 件）の内容については、下記のとおりとなっている。 

 

＜国分地区＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 20 歳代 
国分駐屯地方面から A-Z 方面に向かう際、歩道が狭い所（橋を渡って BMW 辺りまでの間）
があるので危ないのではないかと思います。 

男性 20 歳代 子供と遊べるところを増やしていただきたいです。 

男性 20 歳代 
私は霧島市で今後も生活したいと思っています。将来医療系に就職を希望していますが、
霧島市にたくさんの雇用先が増えて活性化することを願っています。 

男性 20 歳代 良い街になるよう頑張ってください！ 

男性 20 歳代 
霧島市に住み始めて 2年目なのですが、とても楽しい街だと思っています。特に温泉が好
きです。 

男性 20 歳代 大型ショッピング施設の建設 

男性 20 歳代 

都市部に人口が集中している今日において、都市にはない特徴や制度で市外からの注目を
集め、移住者を増やすことができれば地方活性化に繋がると思われる。また、移住だけで
なく定住を魅力的に感じさせるサポートや制度があれば住みやすく、暮らしやすいまちに
なると考えられる。そのためには、医療や子育て支援のほか、若者に魅力あるまちづくり
が重要であると感じる。 

男性 20 歳代 このようなアンケートをとっても改善しないところ 

女性 20 歳代 素敵な霧島市限定の婚姻届があると良いです。結婚祝い金はあるのでしょうか。 

女性 20 歳代 

自然はたくさんあり子育ての環境には合っているが、野焼きは本当にやめていただきた
い。もしやるのであれば日時を教えてほしい。1年位前から相談しているが、検討します
の一言。何も変わっていない。馬鹿にされている感じがするし、若者からするとこの町に
住みたくなくなる。 

女性 20 歳代 

子供の病院受診時の窓口での支払いがなくなると助かります（子供が小さいと、支払いを
したりお釣りをもらったりするのが大変な時がある）。市への提出書類で、「”住民票やマ
イナンバーカードの写し”を添付してください」等がよくありますが、自宅にコピー機が
ない方は大変だと思います。また、高齢者や遠方の方は、住民票を取りに行くのも大変で
す。市役所で分かることや書類の添付等をなくしてもらえると助かります。 

女性 20 歳代 

大変なことや難しいこともたくさんあると思いますが、いつも市民のために動いてくださ
り、ありがとうございます。これからも、住みやすいまちを作っていってくださると嬉し
いです。働いている女性が安心して結婚・出産できる地域になってほしいです。また、若
い世代が結婚しようと思える企画やイベントがあれば良いと思います。 

女性 20 歳代 ショッピングモールやアウトレットの商業施設、テーマパークの誘致。企業の誘致。 

女性 20 歳代 もっと子育て世代への支援を強化してほしい 

男性 30 歳代 
姶良市同様、こども医療費の窓口支払いを無料にしてほしい。子育て世帯への軽減税率の

適用。 

男性 30 歳代 

国道 10 号の渋滞を解消して欲しい（小浜がひどい。全体的に右折専用レーンがない）。シ

ョッピングモールがないので、若年層が市外に流出している。まちとしての魅了度向上を

お願いしたい（無印良品、GU、カルディなどの出店促進）。自宅周辺で蛾（キオビエダシャ

ク）が大量発生しており、自宅に幼虫がまとわりつき気持ち悪いので対策してほしい（街

路樹のイヌマキが大好物のようです）。 

男性 30 歳代 現在でも住みやすい環境である。もっと若者（20 代）向けの店を増やして欲しい。 

男性 30 歳代 

働く場所が増えないと人口が増えにくいと思うので、企業誘致などで、霧島市で仕事がで

きるようになればと思う。霧島市は海や山などの自然が充実しているので、一次産業の活

性化に期待している。コロナ等で大変だと思いますが、頑張ってください。 

男性 30 歳代 

総合戦略について、これらすべての施策について知りませんでした。例えば「本来農業を

始めるには初期費用が○○万円かかりますが、この支援制度を使えば○○万円借り入れが

できるので初期費用が○○万円で始められます。」などの具体的なアピールを市がすれば

分かりやすい。知らないから市政に満足もしていないし重要かどうかも分からない。結果

に繋がったかどうかは市が把握しているのではないですか？ 

男性 30 歳代 
生活必需品企業、高収入企業、充実した福祉、安全な道・土地があってこそ人が集まると

思う。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 30 歳代 

国分野口で生活しています。暴走族のようなバイクの騒音が不快で仕方ありません。行政

でなんとかしていただけると助かります。せっかくエアコンを使わずに窓を開けて眠れる

日が多くあるのに、窓を開けて寝ていたら騒音が続いて不眠になり、ストレスです。子ど

もが産まれてからのことを思うと睡眠を阻害されることへの不満がますます募ると思い

ます。みなさん思っていらっしゃることだと思うので、どうにかしてほしいです。今の住

まいの唯一と言っても良いほどの欠点です。 

男性 30 歳代 
もっと市民の事を考えて行動してください。市職員の態度も悪いですよ。中身から変えて

ください。 

男性 30 歳代 
天降川緑地を活用して、交流人口の増加を図るべき。太陽光助成など、住む人や家を建て

る人にメリットのある施策が必要。 

女性 30 歳代 

国分中央在住の 10 か月児育児中の者です。霧島市は、子育て世代に優しいまちなので大

好きです。もっと住みやすくするためにいくつか要望を出します。将来的に幼稚園・保育

園を国分中央地域に増やしてください。おむつやミルクなどのお金もかなりかかるため、

補助金をいただけるとありがたいです。また、子どもを一時的に預ける場所があるととて

も助かります。近所の一時預かりは 1歳からなので、0歳児も受け入れ可能な施設もある

といいです。産後ケア施設（みつおハウス）は本当にありがたかったです。これからもた

くさんのママが利用できるよう願っています。 

女性 30 歳代 むきだしの用水路を整備してほしい。 

女性 30 歳代 

夜間に子どもが行ける小児科がない（子どものアレルギーが出た時に、何かあれば鹿児島

市に走って下さいと言われた）。このアンケートで I・J・U 移住天国霧島とあったが、正

直今までそのような取組を知らなかった。 

女性 30 歳代 
子ども医療費を出していただけるのはありがたいが、後からの返金ではなく窓口支払いを

なくしてほしい。霧島市が市民のためにどのような取組をしているのかよく分からない。 

女性 30 歳代 

以前住んでいた地域に比べ、子育てがとてもしにくい。ワクチンの補助なども不足してい

る。高い住民税を払っているにも関わらず、保育園も選べない。また、遊具の沢山ある公

園なども少なく、子供だけで行ける公園なども少ないために密集してしまう。雨の日に楽

しめる施設もない。りぼん館や都城のような大きな公園がほしい。小さな公園にも遊具を

設置してほしい。駄菓子屋もあればもっといい。 

女性 30 歳代 
未だに子供医療費の窓口支払いが必要なことに驚いた。医療費は市から各家庭にではな

く、各病院へ支払われた方がいいのではないか。 

女性 30 歳代 

休日、夜間を問わず預けられる保育環境。総合病院の充実（産婦人科が少ない、救急病院

の充実）。山形屋やイオンモール以外の大型ショッピングモール（アミュなど若者向けの

モールやアウトレット）の開業。 

女性 30 歳代 

給食の値上がりについて。小中学校ともに霧島市で無償にしていただければもっと子供が

増えると思います（給食無償に取り組んでいる地域もあります）。医療費は中学まで無償

なのでとてもありがたいです。子供を増やそうとするならば、補助金も増やすことだと思

います。少子化も防ぐことができると思います。 

女性 30 歳代 

敷根地区には公園が 1つしかないので、子供達の遊び場をもっと増やして欲しい。他地区

に行くには、大きな道路を渡らなければならない。宅配サービス（UberEats）やネット予

約等を充実させてほしい。コロナに感染した際に、ホテル療養や毎日 3食のご飯、自宅療

養では支援物資などとてもありがたく、毎日本当に心から感謝の気持ちでいっぱいでし

た。国がやっていることとはいえ、実際動いているのは霧島市の方たちなので感謝です。 

女性 30 歳代 

霧島市には何でも揃っていて鹿児島市内に行くことが少なくなりました。とても助かって

います。しかし、子どもと買い物となると姶良市のイオンに行って遊ぶことが多いです。

霧島市にもイオンがあればいいなと思います。また、上野原のこども館ですが、うちの子

が小さい時には間に合わずとても残念でした。しかしきちんと実現していただいた市長に

は感動しました。いつか孫と行きたいです。これからの霧島市の発展が楽しみです。あり

がとうございます。 

女性 30 歳代 

他市に比べ保育料や子ども医療費が高い。第 2子（2歳）の保育料が 49,000 円になった時

は本当に嫌でした。他市では 2 子はいくつ離れていても半額制度があると聞きます。1,2

歳差で産みたくても産めない人もいます。保育児の第 2子、第 3子のあり方を考え直すべ

きではないでしょうか。 

女性 30 歳代 
若者が集まるような商業施設を作って欲しいです。子育てするにはとても良い市だと思い

ますが、魅力的な店舗が少ないので、姶良や鹿児島市内へ行ってしまうと思います。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 30 歳代 

小学生以上の医療費を全額負担してほしい。していないのは鹿児島市と霧島市だけのよう

な気がする。子育てをしながら職探しをしたが、保育園が決まらないと職は探せない。し

かし職が決まっていないと休職中では点数が低く保育園に入れないというのが現実であ

る。私の場合、最年少から入れる園を探し、入園願書受付当日に並んで申し込みをするこ

とで 4月からこども園に入ることができた。しかし、今回妊娠をし、出産前後 3号認定を

してほしいと市役所に相談にいくと、待機児童がいるので空きが出たら 3号認定にできる

と言われた（現在は園との契約で体験入園と言う形で 3号認定の子と同じように過ごせて

いる。預かり保育なども利用できるが料金がかかる）。今通っているこども園は子供の人

数は変わらず一人の子が体験入園から 3号認定に変わるだけで、先生たちの負担も変わら

ないはずなのに、意味が分からない。このようなことから見直さなければ待機児童は減ら

ないのではないか。近くに頼れる人がいない人は産前産後、入院中、保育園に上の子供が

入れない場合、誰がみるのか。待機児童で空きが出るかどうか分からないし、安心して子

供を産めない。 

女性 30 歳代 

家の近くに歩いて行ける公園がないので、小さくてもいいので公園を造って欲しい。公園

がないせいで、我が家の庭が小学生のたまり場になった時期がありました。近くに公園さ

えあればと思いました。コストコやイケアなどの大きなお店があれば、霧島市も栄えるの

にと思います。 

女性 30 歳代 子供の遊び場が少なすぎる（屋内） 

女性 30 歳代 

ショッピングモールを充実させて欲しい。インターネット注文が主な時代であるが、たま

には手に取り実際に見て買い物をしたい時がある。今現在霧島市にあるお店はどこも中途

半端であり、結局ネット注文か市外へ買い物に出かける。昔から『若者が多い町』と言わ

れているが、若者は充実さを求めて市外へ行ってしまう。子供がいない時間に近くでゆっ

くり買い物ができたらと日々思う。 

女性 30 歳代 

魅力あるまちづくりの一つとして、教育に力を入れていただきたいです。公立の小・中・

高も、少なくとも全国平均以上となるよう、放課後にも学力向上のためのフォローをする

等、難関大学入試にも挑戦できるような環境にしてもらえると、進学のために鹿児島市に

行くことを考えないと思います。期待しています。 

女性 30 歳代 

鹿児島空港があるのに国分駅や霧島温泉などからのバスの便が少ないので、増便すればよ

りアクセスしやすくなると思います。空港周辺にテーマパークやショッピングセンターを

設置するのも良いと思います。児童手当や母子家庭手当など、子育て世帯には金銭面での

支援があり良いと思います。私は数年前から不妊治療中で、今年 3月までは助成金があり

助かりました。しかし、4月からは保険適用となり、自己負担 3割となりましたがそれで

も高価だと思います。所得制限なく助成すべきだと思います。不妊治療を支えてくれる制

度があると、それが地域定住にも繋がると思います。 

女性 30 歳代 

生活保護をもらっている人が多すぎる。他の地域に比べて霧島市は税金が高い。なぜ年金

をきちんと納めた高齢者より、生活保護のほうが多くもらえるのか納得できない。年金を

納めず、将来生活保護をもらえば良いという考え方になってしまうのではないだろうか。

生活保護を受け取る人が悪いということではなく、本当に必要な人を判断する基準を見直

し、定期的にチェック・評価する必要があるのではないか。 

女性 30 歳代 
おしゃれで落ち着いた木のぬくもりがある図書館や、子供を遊ばせながらお茶がゆっくり

飲める場所ができれば嬉しいです。 

女性 30 歳代 

移住者に対する支援が目立つが、現在市内で暮らす住民に対する支援の充実が大事だと思

う。結婚を促すだけの支援は、結婚しないことを選択している人にとっては煩わしいだけ

だと思う。中山間地域の支援だけでなく、街や平地の支援（特に空き家・空き地の利用促

進）をお願いしたい。 

女性 30 歳代 

天気が良くない時に小学生が運動できる場所がない。未就学児の施設は充実していると思

う。鹿児島市のりぼん館のような施設があれば良いと思う。小学生と未就学児を一緒に遊

ばせられる所が必要。図書館の洋書の扱いが少なすぎる。国際社会を生きていく子供達の

ために、児童洋書をもっと増やしたほうが良い。コロナで移動が制限され、子供達の経験

不足を懸念している。コロナが落ち着いた時にでも色々な経験をさせてあげられるよう、

市からの補助金があると嬉しいと思う。 

女性 30 歳代 

カフェや八百屋、雑貨屋等の小売店が集まった通りができると、活気が出て良いと思いま

す。ヨーロッパのマルシェのようなことを行う等して、住民が街をブラブラと歩けるよう

にすると、霧島市内でお金をもっと使うようになると思います。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 30 歳代 

千葉から引っ越してきました。よくバスを利用しますが、IC カード（パスモ、スイカ）が

利用できないことにびっくりしました。最近では他の県でも利用できるところが多いの

に、JR は利用できてバスは利用できないのはこのキャッシュレスの時代にすごく不便で

す。バス利用者が少ないからなのか、便数も少ないのは仕方ないとは思いますが、せめて

1時間に 1本は欲しいです。「国分～空港間」のバスをゴールデンウィーク中毎日利用しま

したが、必ず 1人はパスモやスイカを利用しようとした人が運転手さんに問い合わせてい

ました。観光客も少しずつ戻っている中で、公共交通機関でパスモ、スイカが使えないの

は早く改善した方が良いと思います。 

女性 30 歳代 

先日、こども館に１歳になる娘と遊びに行きました。山の中で少し遠い距離ですが景色も

きれいでした。コロナでなかなか出かける事が心配ではありましたが、行って良かったで

す。外で遊べるスペースやオムツ交換台やお湯が出る機械でミルクも調乳できたり、色々

と安心して外出できました。トイレも赤ちゃんを乗せる台（椅子）が無い、少ないお店や

施設も多いので有難いです。 

女性 30 歳代 
同じ霧島市でも交通、買い物、教育の機会に差があるように感じます。できるだけ同じよ

うに機会が与えられたら良いと思います。 

女性 30 歳代 こども館のような施設をいくつか作って欲しい。 

女性 30 歳代 

Q35 以降の施策について何も知りませんでした。浸透していない。子供の医療費負担や、

病院の数などはすごく助かっています。子育てには本当にありがたい環境です。ただ、自

分が単身者だとしたら、非常につまらない街だとは思います。娯楽が何もない。若い人向

けの買い物するところがない。国分駅周辺がシャッター街になっている。建売の家、チェ

ーン店が増えるばかりで、街に活力を感じない。せっかく、畜産や農業など、食の宝庫な

のだから、それを活かしてほしいなぁとは思います。 

女性 30 歳代 

霧島市は住みやすく、この先も住み続けたいですが、そのための保育サービスを充実して

ほしい。1年以上待機児童として、保育園を待ちましたが、入れなかった。また、日曜、

祝日に仕事があるが、早朝から預ける場所がない。小学校低学年も日祝にも預けるところ

を早朝から預ける場所を作ってほしい。子育てと仕事の両立がまだまだ、女性にとっては

難しい。 

女性 30 歳代 

車で溝辺方面へ走っていると日当山の辺りの景観が良くないのが以前から気になってい

ます。折角の歴史ある温泉地なので、日当山温泉地区一帯をレトロな雰囲気に整備できた

ら他地域からのお客さんを呼ぶ事ができそうですし、霧島市内在住の方も雰囲気を楽しむ

為に散策したりする機会が増えるのではないかと思います。 

女性 30 歳代 

イオンモールやアミュのような若者や親子世代が 1 日遊べるような商業施設があれば魅

力度が増すと思う。観光、レジャーなど、外から来た人には今でも十分魅力あるが、住ん

でいる身としては休日霧島市内で過ごすことは少なく、姶良や鹿児島市内に行くことが多

いので。 

女性 30 歳代 

独身の働く世代は、納税をしても特に恩恵を受けることはありません。手当や給付金の支

給もなければ税の減免や控除もないので、行政サービスに対する期待は正直少ないのでは

ないでしょうか。あえて独身の人もいれば、やむを得ず独身の人もいると思いますが、独

身にもやさしい施策があると嬉しいです。霧島市にはずっと住み続けたいので、霧島市ら

しい何か魅力的な制度ができることを願っています。(それらを知る機会も増えてほしい

です) 

女性 30 歳代 
前出の質問にもありましたが道の駅などの整備や地産地消の強化に努めてもらい、よりよ

い霧島市を発信してほしい。 

女性 30 歳代 

今後、障がい児の子供も増えてくると思います。働かないといけないママも増えると思い

ます。保育園・こども園の待機児童対策も必要と思いますが、障がい児の受け入れに積極

性のない園が多数見受けられます。（入園後に分かる発達障害に関しては別ですが）積極

的に受け入れている園とそうでない園と偏りがあると思います。職員の対策等あるとは思

うのですが、園主体での入園許可という所で偏りがあると思っています。支援の必要度を

把握し、均等に園に配置できる方法はないのか？と思います。毎回園側から断られる精神

的苦痛を今後、経験される親が少なくなっていって欲しいです。 



27 

 

＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 30 歳代 

子育て世帯を支援したいのなら、子供の医療費負担無料にしていただいているのはありが

たいが、病院での支払いをなくしてほしい。振り込まれていない不備もあるし、そもそも

小さい子供を連れて受付で財布を出すことがどれだけ大変か分かって欲しい。あとは経済

負担の大きい制服を廃止してほしい。小学生の制服は特にサイズアウトも早いし、体操服

さえあれば日常で着る服は持っているのだから、わざわざ制服文化を残し続ける必要はな

いと思う。市が先頭に立って廃止してほしい。その制服代で子供が食べたいものを買って

あげられるし、文房具を買うお金に回してあげられるのではないでしょうか？あとは霧島

市の街づくりに関して、外への情報発信がまだまだ足りていないのではないでしょうか？

アンケートの内容で知らないこともたくさんありました。それだけ外部発信できていない

証拠ではないでしょうか？ 

女性 30 歳代 大型ショッピングモールが市内にあれば利用したいと思う 

女性 30 歳代 

①霧島市の美しい自然をこれからも守ってほしい(理由：海山川の景観が気に入っている、

また子どもが遊べる自然が多くて楽しいから)②医療について、スポーツ整形が霧島市に

増えると嬉しい(理由：スポーツ整形の治療を受けるために鹿児島市まで行かなければな

らず不便。若い人向けの整形外科もあると若い人も暮らしやすく、元気にスポーツしたり

子どもと遊べると思うから。)最後に、霧島市の総合戦略について全く把握しておらず申

し訳ございません。今回のアンケートを機に市議会だよりも注視しようと思うことができ

ました。 

答えた

くない 
30 歳代 

結婚している・いない、子どもがいる・いないに関わらず、一住民としてより暮らしやす

くなるまちづくりを希望します。教育や子育て支援の充実、離職者(自分が体調不良で退

職したので)の実態に応じた再就職の支援及び適切な人員配置が求められるかと思いま

す。出身地は別ですが、愛着のあるまちです。よりよい、より暮らしやすい霧島市になっ

てほしいと願っています。 

― 30 歳代 教育環境が悪く、子供の将来の選択肢が狭くなるように思う。早く引っ越したい。 

男性 40 歳代 税金負担をまず軽減しないことには子供は増えないだろう。 

男性 40 歳代 

公共交通網の整備：高齢者や身障者の方への介助、交通の整備。利用しやすくする。ふれ

あい交流の充実：高齢者同士の交流の場を増やし、認知症の予防をする。海外の交流や研

修（移住等）の支援、様々な就労支援。未来へのまちづくり：幅広世代の住みやすいまち

づくりをする。高齢者や身障者にやさしいまち（医療、介護、福祉）。LGBT の方の受入れ

や普通に過ごせるまち。観光事業の基礎や文化保存、スポーツ事業にも力をいれ、周りへ

の PR もする。医療・福祉の充実：高齢者専用の医療機関の設立。介護予防や自立支援の

応援、教室などの創設。 

男性 40 歳代 

コロナで飲食店への協力金が出ているが、飲食店以外は不公平すぎて、まちづくりや少子

化に目を向けるどころか働くのを辞めようかなと思ってしまう。問題点の頂点付近ばかり

考えていてもだめだと思う。日本全体で人口が減っているのに、地方の一部の市の人口が

増えるなんてミラクルは起こるわけがない。地区自治公民館などもどうでもいい。ゴミを

捨てられなくなるので仕方なく入っているだけだ。役員順番制など家を建てる人もいなく

なる。しかし、このようなことを書いても何も変わらないと思う。 

男性 40 歳代 

国分北小学校周辺の下水道整備を行うべきです。近年宅地開発や店舗オープンが活発に進

んでおり、霧島市としても国分北部エリアの開発重点地区として道路などの整備を含めて

力を入れて行くべきです。郡田川、手籠川が下水道整備の課題となっているならば、この

エリアだけでも小規模下水道処理場を作り整備を行うべきです。国分地区の農業振興地域

の農地をできるだけ除外し、将来的に企業誘致や大型商業誘致を行い、人が多く集まる魅

力ある霧島市にしなくてはならないと思います。このままでは人口が減り、街が衰退して

いきます。 

男性 40 歳代 校区の再編が必要。国分中心部に庶民的な飲食店が少なく、飲み屋ばかり。霧島・牧園あ

たりはいいところだが、遊べるところが少ない。「まほろばの里」のような施設を増やし

て欲しい。 

男性 40 歳代 空港があること、霧島温泉郷がある事を利用して、アミューズメントパークをつくり観光

業に力を入れる。観光客を増やし、雇用も確保する。公共交通機関を充実させる。 

男性 40 歳代 企業や人にやさしい税制度。企業の誘致。地元企業の活性化。独自の子育て支援。 

男性 40 歳代 母子家庭だけじゃなく平等にお金の支援をして欲しい。子供にお金がかかる。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 40 歳代 

鹿児島市は仕方がないとしても、姶良市、鹿屋市、都城市に魅力的なものを全て先に取ら

れている。若者にとってはもう霧島市には魅力はないと思う。京セラ、ソニーがあるので

仕方なく霧島市に住んでいるだけに感じる。コストコや業務スーパー、鹿児島初出店の企

業などを誘致してみた方がいいと思う。広瀬から下りの海沿いの交通アクセスのいい土地

を利用するのもいいかもしれない。１か所で全て買い物が済む大型複合商業施設が 1つも

ないし、鹿児島県第 2の都市と言うレベルではない。子供の医療費の窓口負担をなくして

ほしい。これは鹿児島市より人口も少ないので、早くできるのではないか。0歳児の保育

料ももう少し安くしてほしい。霧島市には牛・豚・鶏・野菜・茶・観光（お土産）など、

全国的に有名なものが多いのに道の駅さえない。交通アクセスのよい国分 IC 付近に熊本

県の宇城市の道の駅のような規模のものを作ってみてもいいのでは。せっかく良いものが

たくさんあるのにもったいない。なぜ道の駅を作らないのか考えられない。上下水道の整

備も進んでいない。霧島市は町の中心がずっと変わっていない。今までの中心部ではもう

限界なのではないか。中心部を移動させて発展させていくべきではないか。バイパスを通

して、バイパス沿いに街を発展させていくなどの方法をとると良いと思う。市にはできる

当たり前のことではなく、できそうにない事に取り組んでもらいたい。「すごい、こんな

ことをしてくれた！」「こんなものを作ってもらえた！」というようなことをしてもらい

たい。努力が感じられない。総合体育館（イベント、ライブなどができる）をスターレー

ンの前の田んぼ付近に作る。鹿児島県の中心部に位置するので、大隅方面の方も利用しや

すく、JR や高速、空港もあるので、様々なイベント、試合など利用はかなり多いのではな

いか。 

男性 40 歳代 

高齢者に限らず、気軽に霧島市内および山間地帯も含めて交通の便が利用しやすい周回バ

スや 100 円バスがあれば、観光客も気軽に利用できる。分かりやすい案内板やアプリ、地

図などの一覧表があれば街案内や名所案内もできていいと思う。神宮案内を通して霧島市

が栄え、ゆくゆくは便利さを実感できれば定住者も増えるのではないかと思う。駅・空港・

鹿児島神宮・霧島神宮・市街地は必ずアクセスできるようにする。便も増やし、待たせな

いことが大事。レンタサイクルもいいが、高い料金がネックに感じる。 

男性 40 歳代 

霧島市は立地も良く、好きです。先進事業の企業をもっと誘致して、県内一のリードシテ

ィを目指してほしいと思います（農業も）。人口減少が避けられないなら、集約化も考え

た方がライフライン維持コストの削減になるので、過疎地への移住は慎重にするべきだと

思います。 

男性 40 歳代 

溝辺 IC 近くに、商業施設を誘致できないか。空港から国分や隼人に行くバスが少なすぎ

る。住民すべて車を所有しているわけではない。もしくは、市民が軽自動車を購入する際

に補助金を出して、車の所有を促進してはどうか。自治体が男女交際の支援をするのはお

かしいと思う。 

男性 40 歳代 

いつも霧島市のためにご尽力いただき、ありがとうございます。霧島市はとても住みやす

く、大好きなまちです。ですが、アンケートの記入にあたり、市の取組についてあまり知

らないことに気づきました。コロナで色々と制限があると思いますが、皆がより住みやす

く、市外の方にも良いと思ってもらえるようなまちになると良いと思います。大人の趣味

講座は広報でよく見かけますが、子供のための習い事講座のようなものをまとめて考えて

もらえたら良いと思います。 

男性 40 歳代 

SNS 等を活用し、市民が投稿し直接おすすめスポットや店舗を紹介できるようにする。災

害時のリアルタイム被害状況や道路状況が把握できるようにし、避難しやすいようにす

る。 

男性 40 歳代 
まちづくりが下手だなと感じる。せっかく空港が近くにあるのに溝辺に大型施設などは無

く、隼人へ下りてきてもない。特に大型商業施設やショッピングモール 

男性 40 歳代 

公共交通機関が非常に不便。高校はどうやって行くの?大学はどうすればいい？なぜメイ

ンの通りが無い、単線の道路ばかり、街を発展させる考えがないとしか思えない。姶良、

都城に負ける要因は道路。まともな会社が少ない、派遣村になってしまうよ。今後衰退を

抑える為にも、自動車産業の誘致。医療が弱い、市民病院が必要かな。霧島市主導で事業

を行う。ショッピングモールを市が作る。雇用創出が必要。バス停が非常にわかりにくい

ので市報に停留所情報や時刻表を載せてください。無駄な記事は削除、以上です 

男性 40 歳代 通学路にガードレールをお願いします 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 40 歳代 

他の市町村から引っ越してきて２年目になりますが、渋滞のひどさに驚かされました。栄

えてきている証拠なのかもしれませんが…またサイレンを鳴らして走るパトカーの多さ

にも驚いています。子供達がたくさんいるような印象を受けますが、いずれ進学や就職で

他の県や市町村に行かないで、地元で頑張っていけるような仕組みづくりが大切かなと思

います。市立の高校もあるので、市立の大学まで一貫してあって、就職先も霧島市となる

ようになったら…やはり安心した子育てのゴールは大学、就職だと思います。大学まであ

る市町村のメリットを最大限に活かせたらと…私大の公立化をする市町村もありますが、

やはり教育にはお金を惜しまない時代かもしれません。次を担う世代がいなければ税収も

なくなりますし… 学生や若い人が賑わっていて、居心地の良い街になってくれたらと心

から願っています。そして、お年寄りもその姿を見て協力していけるような…老若男女、

たくさんの笑顔溢れる霧島市になることを心から祈念しています。好き勝手書いて申し訳

ございません。一意見として書かせていただきました。集計される方のご苦労も多大かと

思います。市民のために本当にありがとうございます。 

男性 40 歳代 
電車など公共交通機関がないために、中学、高校になっても部活動などの送迎が必須であ

ることに困難を感じます。 

女性 40 歳代 
皆様にとって住みやすくあたたかい霧島市のまちづくりができれば良いと思います。自然

豊かなものも残しつつ、新しいものもできればいいと思います。 

女性 40 歳代 

他の市やまち、栄えているところに比べ、道路が狭く渋滞している（特に国分隼人）。道路

を広くしてほしい。人は多いのに霧島市には、姶良市や鹿児島市のような商業施設がない。

そのため、霧島市ではない他の街に行くことになる。商業施設やアミューズメント施設な

ど他の街の人にも足を運んでもらえるような魅力あるまちづくりにもっと力を注いでほ

しい。なぜそのような取組をしないのか、できない理由があるのならそこも知りたい。霧

島市は他にはない良い所がたくさんある。その良い所をもっと引き出して、霧島市民が皆

喜べる街にしていきたい。今回のようなアンケートはとても良いと思う。市報などでもみ

んなの声を聞けるような工夫（はがきや QR コードで意見を出すなど）があるとよりタイ

ムリーに市民の声が聞こえるのではないか。意見を言いたい時にコメントができる場所が

常にあるとよりいいのではと思う。 

女性 40 歳代 
用水路をふさいでほしい。危険が多過ぎる。その分道路が狭い。渋滞緩和の努力が進んで

いない。市民のひろばで確認済み。 

女性 40 歳代 

子育てについてですが、霧島の中学校の校区にとても不満があります。距離が近い中学校

へ行けず、なぜ遠い中学校へ通わせないといけないのでしょうか。この問題については

前々から同じ意見を持っている人も多く、市への問い合わせもあると思います。なかなか

改善されないのはなぜでしょうか。私の場合福島一丁目に住んでいますが、近い舞鶴中へ

は行けず、舞鶴中を通り越して南中へ行かなければなりません。いくら自転車通学とはい

え、女の子を持つ親としては心配です。校区割について早めの改善を希望します。霧島市

の校区割の問題は有名です。この意見を無視せず改善をお願いします。 

女性 40 歳代 

車の運転中やウォーキングをしている時に気付くことですが、霧島市全体の道路が汚いと

思います。ゴミは散乱しているし、草は刈られずに年中生えたままです。定期的に清掃す

るなどの計画を立てたらどうでしょうか。市が率先して行い、かつ地域の協力をもらいな

がら整備することが住みやすくきれいなまちづくりに繋がると思います。 

女性 40 歳代 

親の収入（年収）によって高校の授業料を決めないで欲しい。特に公立高校は授業料を払

っている世帯、払っていない世帯がある点を不平等だと感じます。霧島市は私立高校が 1

校しかなく、鹿児島市内の私立学校へ進学する子どもさんが増えているそうです。教育の

機会を平等に与えて欲しいです。 

女性 40 歳代 

国分福島地区の中学校区の見直しをしてほしい。国分南中に近い上小川地区よりも遠い福

島地区が国分南中に通っている。長距離の自転車通学は、通勤時間帯とも重なり、大変危

険である。 

女性 40 歳代 
色々な市に住んだことがありますが、霧島市は他の市に比べて子育てしやすい街だと感じ

ています。これからも、さらに子育てしやすい街づくりをしていってほしいです。 

女性 40 歳代 
パートナーシップ制度の導入や移住者促進等、様々な人が住みやすいまちであったら良い

と思います。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 40 歳代 

同業者同士がつながって、協力して霧島市全体を盛り上げていくような仕組みを作ってほ

しいです。昔から街に存在して、地道に頑張っている中小企業や自営業の方達にスポット

をあてて応援してあげて下さい。他の地域や他県から霧島市を選んで起業される方への支

援（同業者や同じ起業家の方とのつながり、情報提供）を手厚くしてあげると、今後もっ

と多くの方が、移住・起業の場として霧島市を選んで下さると思います。30～50 代の独身

者で、結婚を望んでいる方達も多くいらっしゃると思います。婚活パーティみたいな場だ

けでなく、個別で相談できる場があると足を運びやすいと思います。霧島市で子育てをし

ていて、子育てするのに、とても環境の良い場所だと思います。ありがとうございます。

長年住んでいる霧島市がとても好きです。他の地域の方が霧島市を好きになって何度も足

を運びたくなるような魅力的な街づくりを期待しています。霧島市にはパワーのある方が

たくさんいらっしゃるので、皆がつながるとすごい力を発揮できるのではないかと思いま

す。他県から来られた方からの意見を聴くと、違った視点から霧島市が見られると思いま

す。 

女性 40 歳代 
子供の病院で、診察代の窓口での支払いをやめてほしいです（今は窓口負担して、後で口

座に振り込まれる）。子供を 2,3 人連れていると窓口での支払いが大変です。 

女性 40 歳代 犬を飼っている家庭が多いため天降川の川岸に無料のドッグランがあったらと思います。 

女性 40 歳代 
自然がたくさんあり、住みやすく、子育てに良い場所だと思いますが、税金が高いと感じ

ます。 

女性 40 歳代 

独身で子供もいないので、どういう対策をとっているのか分かりませんが、市民のことを

考えて様々な政策を実施してくださっていることに、日々感謝しています。色々な策を講

じていただいていますが、「街の潤い」が足りないように感じます（歩いていて楽しい街、

季節の移ろいを感じて気軽に憩える空間）。シビックセンター前広場を芝生にすることか

ら始めてはと思います。 

女性 40 歳代 

中心市街地の活性化（隼人イオン内活性化）。公園、広場等の整備、増やしてほしい。霧島

市こども館が、市街地にもあったら良いと思う。霧島市にもセンテラス天文館のような施

設ができたら良いと思う。 

女性 40 歳代 
アンケートの霧島市のまちづくりについて、私が知識不足なのかもしれませんが、総合戦

略に基づく各施策は回答しづらいです（文章が複雑すぎた）。 

女性 40 歳代 住民税が高すぎる。 

女性 40 歳代 
暮らしやすい街であると思うので、もっと市外・県外の方々に霧島市の良さを PR して欲

しい。 

女性 40 歳代 

とにかく、道路がガタガタなのに驚いた。大型車が通る重要道路にもかかわらず歩道がな

かったり、変に曲がっていたり。草が生えるほどに薄いアスファルトによって、みすぼら

しい。どこが管理しているのでしょうか。また、まっすぐな道路は作れないのでしょうか？

こどもを安心して通学させられません。信号操作の悪さ。明らかに時間によって車の混雑

状況が違うのに、変更しないのでしょうか。霧島警察の、交通課の怠慢ですか？ありとあ

らゆる交差点の車の流れがおかしいです。大型車が通るということは、物流があって、そ

れらがスムーズに行かないと、いくら仕事の効率化、生産性向上と言ってもスピーディに

は行かないと思います。それが、一人一人の所得にも反映されてくるのではないでしょう

か？先日、龍馬公園に行きましたが、がっかりしました。いくら、看板を立てても、苔蒸

れて、汚らしいところではリピーターは、近所の方しか来ませんね。今、若い子の活動的

な動き（Instagram や You tube など）によって驚異的な情報網、口コミを利用しない手は

ないと思っています。少し料金が高くても、若い子は行きたいと思うと行動します。そう

いう人を取り込んで行けるようにコロナ禍の今だからこそ、改善して欲しいと感じまし

た。あと、駐車場にいる警備員は 2人もいりません。1人はケルヒャーで、浴室の汚れ取

りをしてほしいと思いました。入り口にある人数カウンター、何のためにあるのですか？

そんなものより、入湯料を払う場所が一目で分からなかったので、簡単な地図でも置いて

あった方が親切かと思います。また来たいと思える施設作りが大事だと思います。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 40 歳代 

防災・減災力の強化をお願いしたい。各小学校、中学校、高校等に災害用トイレ、保存水、

防災食など人数分の備蓄を早急にしてほしい。費用はクラウドファンディングや、「災害

に強い街モデル」などをアピールして全国の自治体から視察や、マスコミにアピールして

収入を得る。また、災害用品を作っている会社とコラボして安く仕入れるなどで費用を抑

える。学校の避難訓練を色々な災害に対応できるよう本格的に実施を促しこれも全国にア

ピールしていく。また、災害ボランティアの登録制度を行い、色々な職種(飲食業、トラッ

ク運転手、土木工事関係者など)いざというときに素早く動けるよう日頃から連携してい

く。など、実戦力のある防災に取り組んでほしい。 

女性 40 歳代 

私は配偶者の転勤で 7年間京都府福知山市に住んでいて去年帰ってきました。その間に 3

人の子どもたちは、5歳→12 歳、3歳→10 歳、0歳→7歳になりました。7年間県外に住ん

でみて子育てのことで思ったこと。それは、霧島市は未就学児の世帯にはとても気遣いが

できているが小学校は全然ダメです！せっかく小さいときにいい環境で育てても質の良

くない小学校で子どもたちの良いところが潰されていきます。学校にもよると思います

が、我が家は福知山市でも霧島市でも同じくらいの大人数の学校のはずなのに、転校して

すぐ「先生が怒りっぽい」「今日も怒鳴っていた」「ここの学校の子どもは幼稚な子が多い」

と子どもたちが何度も言ってきました。その土地の環境や人柄にもよりますが…。まずは

先生の人数を増やすとか負担を減らすとか、してみてはどうでしょう。私は隼人町の小中

学校を出ましたが、未だに 30 年以上前のやり方をしている部分があります。ずっとこの

街に住んでいたら分からなかったことです。他の地域に数年住んでみたら違いがはっきり

分かってきますので、そういう人の意見を聞くとか、実際に携わる人が他の地域に住んで

みるとかしてみてもいいと思いますよ。いいところはどんどん真似して取り入れていけば

もっと素敵な街になると思います。 

答えた

くない 
40 歳代 

産前、産後の健診の回数が少なかったり、妊産婦の不安を少なくするところがない。 

男性 50 歳代 

九州または鹿児島県内での霧島市の魅力や存在意義を再発見・再構築することで、未来像

が見えてくると思う（外的要因）。霧島市内に住んでいる方が、心地よく住むために必要

な環境整備を具体的に積み上げること（内的要因）。まちづくりや地方創生はこのバラン

スが大切だと思われるが、バランスを取ることに集中すると魅力がなくなる面もあるので

難しい。3本程度の大きな柱に特化し骨子がしっかりすると、逆に副作用的に好循環とな

り、霧島市が魅力的な街になるかもしれない。 

男性 50 歳代 交差点や標識が国分市になったままのものがあるので、いい加減変更してください。 

男性 50 歳代 老後の交通環境の充実化。中央に在住している人以外の交通網の充実化。 

男性 50 歳代 

20 代から 40 代の子育て世代が経済的に不安なく子育てできる政策を考えてほしい。やは

り、経済的に苦しいと出産や子育てをあきらめてしまう（自分達の生活でいっぱいにな

る）。子育てによるメリットがないと今後も少子化は変わらないと思う。 

男性 50 歳代 

霧島市は観光地（温泉）があることに自信を持ってほしい。JR、空港、高速などのアクセ

スを意識して道路づくりをしてほしい。一人勝ちする必要はないので、隣接する市町村と

連携したイベントなどを計画して欲しい。市外居住者への「ゆ旅」のアピールをしてほし

い。 

男性 50 歳代 

若い人や高齢者でも一緒に楽しめるような場所、集まれる場所、そこに行けば買い物や時

間を有効活用できるようなショッピングモールがないのは少し残念です。姶良市よりも都

城方面や霧島市中央より外れた地域の方々が通る場所、来やすい場所なのにもったいない

気がします。 

男性 50 歳代 交通量に合わせて道路の拡張をしてほしい。 

男性 50 歳代 

毎朝車通勤をしていますが、霧島・国分線が改善されません。近隣の市では霧島市だけが

唯一片側一車線で少し考えられません。郡田方面に関しては車の量も多いのに変わらない

のはなぜですか。これでは転入する人も少ないはずです。郡田方面には田んぼも多いです

し、住宅地として安く土地販売などできないでしょうか。姶良市に魅力を取られているみ

たいです。空港も近いし、観光も多いので今一度みなさんで検討をお願いします。人を集

めるには、まず道路の整備が大事なのではないでしょうか。 

男性 50 歳代 住みやすい所だと思います。もう少し通勤などの渋滞が少なくなると良いと思います。 

男性 50 歳代 花火大会を開催してほしい。 

男性 50 歳代 県第 2の都市にふさわしいまちづくりをお願いします。他県第 2都市を参考するとか。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 50 歳代 

子育て支援を手厚くする。出産育児一時金とは別に、出産祝い金を第 1 子なら 50 万、第

2 子なら 100 万、第 3 子なら 1000 万もしくは全員に 1000 万円支給する。約 20 年後の納

税者を増やすべきである。中山間過疎地域対策の見直しをする。上記地域へのサービス提

供も大事だが、長期スパンで見るとスマートシティ構想を検討し実現していくべきであ

る。市議会議員定数の見直しをする。定数 26 から 13 に少なくし、報酬は現状の 1.5 倍と

する（現状の 25％削減）。 

男性 50 歳代 
霧島市外から通勤されている方から意見を聞ければ何かヒントがあるのではないかと思

う。 

男性 50 歳代 

ダブルワーク環境の充実をお願いしたいです。賃金の停滞が続く中で、ダブルワークやト

リプルワークができる環境づくりに、霧島市が全国に先駆けて取り組むべきだと思いま

す。企業情報を市のホームページで誰でも見られるようにし、企業に対しては、就業時間

等の柔軟な対応を市から働きかけるべきだと思います。市民のために何が必要かを考えて

仕組みづくりをしていただきたいと思います。最近、自殺のニュースを見かけますが、自

殺の要因は収入減によるものだけではないと思います。ストレスなく人と関われる場所が

あるだけでも救える可能性があると思います。 

男性 50 歳代 

資源ゴミの回収用のコンテナが重ねて置かれている。重ねたコンテナを引き離すのが困難

でいつもうんざりします。重ねても容易に離れる物にするか、重ねたままではなく地面に

並べて置いて欲しい。資源ゴミの缶、ペットボトルもコンテナで回収して欲しい。日々大

量に出すものではなく、袋にたまるまで数カ月～数年かかる。道路での工事が多い。ガス、

水道、通路自体などまとめて実施して欲しい。それに工期が長い。交通違反の取り締まり

を強化するように警察署へ要請して欲しい。方向指示器の点灯などしていないのが当たり

前の様になってきている。 

男性 50 歳代 
市の施策をもっと広報し、実践して欲しい。選挙の前だけ行動するのはやめて欲しい。市

のまちづくりは、国分中心ではなく地方の声もしっかり反映させて欲しい。 

男性 50 歳代 

若者が多いのに気軽に遊べる公共施設が無い、子供と芝生で駆け廻ったりペットと寝転ん

だりする場所が無い。国分の公園にペットと行くが、挨拶無しでペットは立ち入り禁止と

突き放す職員が多い、だから今遊ぶのは弥五郎の公園で開放的に遊んでいます。孫とペッ

トとワイワイ楽しい週末過ごしています。 

男性 50 歳代 

限りある財政財源を現状の緊急且つ重要な問題点に対して執行する事が重要と考えます。

また、市外の方々がリピーターとして再訪してくれるようなまちづくりを考える事が重要

と思います。これは箱物を作るではなく、道路沿いに見苦しい雑木林が続いていないか？

など客観的中視線で俯瞰して見る事が重要と考えています。民間ができる事、行政がやる

事をしっかりと役割分担することも重要と思います。良い霧島市を醸成していけるように

我々も微力ながら貢献していきたいと思います。 

男性 50 歳代 

飲食店のキャッシュレス決済による還元額を霧島市にてバックアップするべきでは？薩

摩川内市を見習うべき。30%還元しています。また高齢者がこれから霧島市は増加してい

くと思います。もっと高齢者が働いていける環境を作ってほしい。若い人が住みたいと思

うまちづくり、買い物などハッキリ言って隼人イオンも客が居なく寂しいかぎり。コロナ

禍の中、色々とイベントが開けないのは理解しますが山、海など自然豊富、また空港や高

速道路もある霧島市、霧島神宮もあり、温泉もこれほど揃っている市は全国を見てもあり

ません。何か学生の合宿等をキャンペーンで誘致して卒業してもまた訪れたい街、リピー

ターを呼べる街であると良いな。 

男性 50 歳代 

貴方たちは何してるの！くだらないアンケートを血税を使って！市長に対してのアピー

ルでしかない?ホントくだらん、真剣に考えろ。ある市議に話をしたが、冬場の暖房は温

泉を利用する、夏場は松永用水を利用する！等二酸化炭素排出量を、全国に先駆けて実行

する！全国初をアピールし、霧島市は活気があるとアピールしてくれないかな？くだらん

ことで、血税を使うのは辞めてくれ！市民に案を出してって、貴方たちはきちんと仕事し

ているのかな？凄く疑問。 

男性 ― 
子どもを病院に連れて行ったときの医療費の返金が遅いように感じる。その点も踏まえ、

子育てにはお金がかかるのでもっと迅速な対応を望みます。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 50 歳代 

長年霧島市に住んでいます。大好きな霧島市の人々のために、自分なりに微力ではありま

すが活動もしておりますが、現在はコロナ禍で厳しいところです。以前バスについて意見

を述べたこともありますが、交通を早急に改善するべきだと感じています。高齢者にとっ

て生活しにくい街だと感じています。もっと高齢者や子ども達にとって利用しやすいバス

にしてほしいです。また、企業型の保育所増加は、待機児童問題の間違った解決方法だと

感じます。保育士不足、学生の地元就職問題、子育て環境など、問題山積です。日本人は

働き過ぎであり、休日の過ごし方も充実できるよう働き方改革も必要です。霧島市がスト

レスのない街になるよう期待しています。 

女性 50 歳代 住宅街の道路の整備。通勤通学の道路なのに度々陥没している箇所があり危険に思う。 

女性 50 歳代 一般でいいイベントがあるのに、情報が届かない。もっと分かりやすく告知して欲しい。 

女性 50 歳代 

鹿児島県の中でも交通、自然、立地全て条件のいい霧島市だと誇りに思っています。温泉、

食のブランド化にもう少し力を入れ、霧島のアピールに頑張ってもらいたいと思います。

全国でも霧島という名前はもっと有名になってもらいたいです。大好きな霧島市、応援し

ています。 

女性 50 歳代 

場所によって設置されている信号機の待ち時間が長かったり、青信号の時間が短い。それ

に伴い渋滞するので、気持ちが荒む。国分中心地（中心街）は飲み屋ばかり。似たような

店ばかりで楽しくない。歩きながら楽しめるエリアが少な過ぎる。市役所職員の対応も悪

い。何にしても極めているものがないので霧島アピールも中途半端に感じる。 

女性 50 歳代 

山間部はバスなどもあまりなく、お年寄りは不便な事も多いと思います。インターネット

もやっと繋がるようになりましたが、何かと後回しになっていることが多いと思います。

災害なども発生しやすいと思いますが、整備もしっかりしてほしいですし、もっと住民に

話を聞いてほしいです。 

女性 50 歳代 

結婚、出産、子育てとても大事な課題だと思います。しかし次回はぜひ私達の年代以上が

これからも住み続けたいと感じるまちづくりを考えて取り組んでいただきたいです（交通

の便や働ける職場など）。 

女性 50 歳代 
霧島神宮の入口（鳥居の下あたり）から古めかしい店々が並んでいるのは見た目がよくな

いので、税金を少し使ってでもどうにかできませんか。 

女性 50 歳代 

霧島市のまちづくり、地方創生についての政策は、空き家を利用して市独自の移住計画を

考えている点など素晴らしいと思う。年々移住者が増え、市全体の活性化に繋がっている

と思う。また、最近少しずつ空き家や荒れ地がなくなってきたように感じる。これも市の

政策がうまくいっている証拠だと思う。最近できたこども館も子育て世代の若い方々にと

って心が癒される素敵な場所になっているように感じる。子供も親もそこを訪れることで

仲間づくりができて笑顔になれることだろう。小中学校の不登校が年々増えており、高校

生になるとさらに増えているのが現状である。支援センターだけでは足りなくなってきて

いるので、多様性のある場所を増やし、支援できたらと思う。未来の子ども達への政策を

考えることは未来の霧島市をより良くする事に繋がると思う。 

女性 50 歳代 

大変お世話になっております。独身 50 代（女性）です。私は子育てをしたことが無いの

で子育て世帯への特別給付金を受け取ったことはありませんが、給付の度に飲み会の誘い

があります。子育てと仕事で大変なことは私でも理解できるので表向きは「頑張ったご褒

美だね」と言っていますが、内心では「みんな頑張っているのに」と思っています。世帯

ごとに給付するのもいいですが、保育園や学校にもっと使ったらどうでしょうか？批判的

なことを言ってすみません。先日市役所に行った時に市長さんをお見掛けしました。「こ

んにちは。お疲れ様です。」と市長さんから市民に声掛けをされた方がもっと身近に感じ

られて良いのではと思います。 

女性 50 歳代 
姶良市のように若い方が住みたいと思うようなまちづくりをして頂きたいと思っていま

す。 

女性 50 歳代 

職場には独身の 30 代が多くいます。結婚したいが出会いがないからと口癖のように言っ

ています。医療・福祉関係の仕事は、コロナの中で行動制限を余儀なくされています。行

動範囲の広い 20 代、30 代の方たちの出会いの場をぜひ設けてください。また、姶良市の

ように大きなショッピングセンターがあれば、若い世代も霧島市に住もうと思うのではな

いでしょうか。霧島市は隼人地区、国分地区に点在しているので、もう少しまとまった大

きな商業施設があれば良いと思います。 
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＜国分地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 50 歳代 

第一工科大学のリニューアル、国・市からの支援で校舎や学科等の充実・整備を図り、よ

り魅力的な大学になって入学者が増えれば、そのまま定住したり街の活性化につながると

思う。さらに、新しい大学の設置も検討してみてはどうか。今後必要とされる人材育成・

学問ができる大学が望ましいと思う。 

女性 50 歳代 
道が悪すぎる。ガタガタがひどい。せっかく自然豊かな所なのに、霧島市の良さを生かし

ていない。路上の木や草が茂って道路標識が見えなくなっている。 

女性 50 歳代 

霧島市国分地区の道路を良くしてほしいです。隣の都城市の道路と比べて、狭くて舗装も

ガタガタのところが多いような気がします。子供が東京の電車の中で、霧島市の移住促進

のポスターを見かけたそうです（昨年）。「霧島市、頑張っているね」とうれしそうに伝え

てくれました。 

女性 50 歳代 

図書館をもっと充実させてほしい。もっと大きな図書館にして、本を増やしてほしい。文

化事業に力を入れて、クラシックコンサート、みやまコンセール等、芸術に力を入れてほ

しい。市役所 8階のレストランが美味しくない。もっと美味しくて、また行きたいと思え

るようなレストランにしてほしい。場所は良いのにもったいない。また、市役所におしゃ

れなカフェを作ってほしい。 

女性 50 歳代 

霧島市国分が大好きです。大きな店舗等の客が少し減っているように感じ、他の市町村へ

流れているのだろうと思います。個人的には静かな所で暮らしているので、年を重ねてい

くには良いと満足していますが、若い方には物足りないかもしれません。 

女性 50 歳代 

霧島市奨学金返済特例制度は明らかに欠陥がある。市内に居住・就労した場合、返済猶予

があるとの事だが、居住云々よりも納税しているか否かで判断されるべき。例えば、転勤

のある大企業で 5 年あるいは 10 年間住み続けることは難しい。それで猶予から外れるの

は不条理である。そういう人は概ね納税金額も多額になりがちである。経済的に苦しい家

庭への子育て・就学支援であれば、母子家庭などへ給付する奨学金も設ければいいと思う。

また、人口流出などを防ぐ地元振興策の意味合いを持たせるのなら、霧島市の特に中小企

業に入社した新入社員へ一時支給するなどの施策とした方が良い。大企業は給与がある程

度見込めるので省いてもいいのではないかと思う。国の学生支援機構と同様、霧島市も病

気や障害で就労できず、返済が困難な人への免除又は返済額軽減措置を考えて欲しい。子

どもたちが無料の学習支援を受けられる場所（多世代、シェアハウスの様な物）があれば

良いと思う（学校、家庭以外の居場所として）。 

女性 50 歳代 
道路脇の雑草が目立つのできれいにして欲しい。見苦しいです。可能であれば、まちの中

心にある交差点に花を植えたらきれいだと思います。 

女性 50 歳代 

長男が令和元年、東京都に転勤になり、令和三年に二人目の孫を嫁が出産。育児休暇を 4

カ月程取る事ができた。長女は近くに住んでいるが、令和四年に二番目の子を出産。同じ

公務員だが、婿は 1週間の休暇。差があると感じた。私は去年の 9月まで医療従事者だっ

た。まだ予防接種が開発されていない頃院内クラスターが発生。保健所の指示でほとんど

のスタッフが自宅待機になり、夜勤ができる看護士が 3人しかいなくなり、夜勤専任で勤

務し、自宅待機中のスタッフは一人も感染せず残った 5人の看護師のなか 3人が感染した

（私も含めて）。感染の心配はないからとホテル療養から帰って来たが、それから後遺症

で地獄だった。期待はしていなかったが、霧島市のその病院も治療してくれず。○○病院

は車の中に 1時間待たせ、やっぱり診られないと断る病院もあった。仕方なかったので、

ドラッグストアで自分の症状に合う薬を購入した。ホテル療養も終了し感染しないという

証明書を持って受診したのに本当に残念でした。保健所も大変だとは思いますが、不満だ

らけの対応をされました。ホテルに搬送される際車内を感染防止できるのは分かるが、鹿

児島市のゴミ袋で仕切るのはやめて欲しかった。こんなに頑張ったことはない。挙句の感

染、一緒に搬送されるスタッフと泣きました。ゴミ袋を見ると涙しか出ませんでした。 

女性 50 歳代 

まちづくり、しいていうなら、道路の整備を早急にしてもらいたい。まだ計画通りに進め

られないのは分かっているけど…道路の区画など整備が追い付かないのですよね。隼人真

孝地区も、どうしたいのか？と疑問に思うところです。色々大変なのだろうけど頑張れ。 

女性 50 歳代 
広島市が推進している協働労働プラットホームを霧島市でも取り入れると地域に主体が

生まれると思います。 

女性 50 歳代 

アンケートにある市の取組を、具体的にどのようことをされているのかあまり知りませ

ん。どんな事に力を注がれた市なのかも、よくわかりません。なので、もっと市民にアピ

ールしてもいいと思います。 

女性 50 歳代 全国の若い人向けにアピールできる美味しいものや商品を開発していただきたいです。 
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＜溝辺地区＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 20 歳代 
スーパーを作ってほしい。道路整備は、大きい道路だけでなく、小さい道路もしてほしい。

バスの便が少ないので増やしてほしい。 

女性 20 歳代 スーパー等が増えたら良い 

女性 20 歳代 
遊びも暮らしも充実できる欲張りなまちに、人はずっと住み続けたいと思うのではないか

と思いました。 

男性 30 歳代 
ゴミの収集制度に不満がある（不燃ごみの収集所が遠く、不便に感じる）。段差のある道

路が多い印象がある（道路整備による環境改善が必要だと感じる）。 

男性 30 歳代 

中山間部への移住、定住の制度を使い、隼人地区から溝辺地区へ移りました。小中学校の

義務教育の間は不安はないのですが、公立高校が近くにないことが心配です。また、私立

スクールバスや原付での通学はよく見かけますが、特に原付は国分・隼人方面、姶良・加

治木方面へも法定速度を倍近く超えて通学している学生をよく見ます。道路も一昔前から

するとよくはなっていますが、路肩がぼこぼこになっていたり、日陰は苔が生えていたり

と危険に感じます。また同様に、車も追い越しなど危険個所もあります。隼人町の朝日地

区から溝辺に上る道路、西光寺から空港へ上る道路、旧志學館大学へ上る道路などへの二

輪専用の通行帯があれば大きな事故が起こることもないように思います。移住希望地ラン

キングでも上位に食い込んでいる鹿児島県ですが、昨今姶良地区と霧島地区が比べられ、

姶良の方が住みやすいなどと聞くようなこともあり残念です。国分、隼人、溝辺と通算 30

数年住んでお世話になっておりますので、コロナ終息後には一気に観光・農業などで盛り

返し、「やっぱり霧島市がよかど！」と言われるように行政の方々に頑張っていただきた

いです。アンケートに答える事ぐらいしかできませんが、市民として応援しております。 

男性 30 歳代 

霧島市には若者が買い物に来るような店がない。イオンタウン姶良やアミュプラザに行っ

てしまう。霧島のアクセスの良さや、空港もあることで県外・外国からのお客様も多いと

いった利点を活かし、アウトレットモールを誘致してみてはどうか。鳥栖のアウトレット

モールは遠いので、県内はもちろん、熊本の南側の地域や宮崎からも買い物に訪れる人が

いると思う。今、南九州にはアウトレットモールがないので、ぜひ検討してほしい。 

女性 30 歳代 
ひとり親の手当てなどを不正受給している人が多いです。市の方でしっかりと調査してく

ださい。正直者が馬鹿を見るような世の中になっていると思います。 

男性 40 歳代 

1.全戸 IT 化を目指して欲しい。まずは、小・中・高・幼保でネットワークができるハー

ド面の環境を整え、次にソフト（端末）を充実させる。さらにこの取組を各家庭へと広げ

てほしい。これらすべてを単年度で行うのは厳しいと思うので、数ヵ年計画でご検討いた

だきたい。全ての方がいつでもどこでも学べる知識を得ることができる環境をお願いした

い。2.山間、中山間地域に住む高校生たちは、自ら原付バイクを運転するか親の送迎に頼

るほか交通手段がない。バスが拡充されればと思う。この地域の高校生、父兄に対し詳細

なアンケートをとり、ニーズ、通学や帰宅時間のデータを採取し、要望が多いようであれ

ばぜひ検討を願いたい。3.LGBTQIA に代表されるマイノリティについての理解促進と行政

サービスの実施も希望する。重要なのは、まず行政がマジョリティもマイノリティも同じ

輪の中で暮らしていて区別すべきものではないという理解と視点を示し、政策デザインを

見せることである。理解が増え偏見が減ることで、誰もが住みやすい場所になり移住する

方も増えるのではないかと思う。 

男性 40 歳代 

鹿児島市に比べると色々遅れている印象を受ける。観光スポットは色々あるが、コロナ禍

でそれをどう活かしていくのか、どうすべきなのか分からない。住んでいてもあまり魅力

や満足度を感じない。持ち家はあっても、ずっとここに住みたいと思えないこともある。

税金等をもっと良い方向に使えないのかと思う。 

女性 40 歳代 

教育に関してまだまだ足りないと思う。ICT についても指導する方に配置できていないと

聞きました。指導する側が子どもと同じ ICT を持っていないのに指導はできないと思う。

ICT 活用というのであれば、子どもの教育に関わる指導者にも同じものを与えてより指導

教育しやすくなる環境を整える必要があると感じる。霧島市は他市より支援員の人数が多

いそうなのでありがたく思う。しかし、現実的には支援を要する子どもが多く感じるので、

もう少し増やしていただけると現場も子ども達もよりよい教育を受ける事ができると思

う。学校の中でも欠員がいるようなので、しっかりとした人員確保を責任を持って取り組

んでほしい。土日の医療機関が充実しているので本当に助かっている。また、小児科も休

日当番医がいるので、子どものいる家庭にとっては本当に助かっている。このようなアン

ケートを市民にすることはとても大切なことであり、意見を言える場がありありがたい。

これからもより良い市政に期待している。 
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＜溝辺地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 40 歳代 

溝辺に住むようになり 20 年未満ではありますが、子育てをするにはとても環境が整って

おり、安心して子育てができました。これからも溝辺に住み続けたいと思い、家も建てま

した。あとはこれから自分たちが安心して年を重ねていけるように福祉の方でも力を入れ

ていただけたらと思います。 

女性 40 歳代 

国分・隼人地区に何もかもが集中しており（人口が多いせいもあるが）、その他の地域で

は高齢者が多く若者が減っている。一部の街が発展していくばかりで、その他の地域には

コンビニ、Aコープ、物産館くらいしかない。議員も少ないので要求が却下されがちです。

若い時は心配ないが、年を取ってくると車がないと生活できないのに運転ができなくな

る。今のうちから、年を取って車がなくても暮らしやすい環境に整備して欲しい。子育て

支援に力をいれれば良い街になっていくと思います。都市部はタクシー料金も少ない金額

で済むが、田舎ほどタクシーが必要なのに料金が高くなる。車がないとどこにも行けませ

ん。良い方向になるように願っています。 

女性 40 歳代 

引っ越しや免許更新の時などあまりにも手続きが多く、まだまだ行政の仕事は縦割りと感

じています。観光等もですが、土産品等もっと霧島らしさ（地元らしさ）を出した商品が

あれば、消費も向上すると思います。「地産地消」についてあまり知らなかったりするの

で、もっと頑張ってアピールして欲しいです。 

女性 40 歳代 

溝辺に移住して 10 年になるが、空港があるのにまちの盛り上がりが欠けているように感

じます。鹿児島を訪れる観光客が空港を利用するだけでなく、歩き回れる、楽しめるよう

な施設（商業施設）を空港周辺に作ってほしいです。他の観光地と空港をつなぐ通過点に

しか感じられず、寂しさを感じます。私は姶良市に通勤していますが、今は運転ができる

ので買い物等に不自由することはありませんが、老後は住み続けることが難しいかなと不

安を感じます。誰もが老後も安心して暮らせるまちづくり、観光客が長時間（数日）溝辺

に滞在したいと思えるようなまちづくりを期待します。 

女性 40 歳代 

市街地ならまだいいが、少し離れると交通の便は悪い。防犯の対策を言い続けているが学

校側も役所も何もしてくれない。市街地から外れるだけでこんなにも不便な市だとは。子

供が大きくなれば直ぐに別の市町へ引っ越すつもりです。自宅近くの十字路は、毎回年に

数回事故が起こり、そこは通学路にもなっています。一旦停止や標識などを設置してほし

いとお願いしたが、死亡者が出ない限り設置できませんと。霧島市はそこの十字路で死亡

者が出ないと標識も設置してはくれないのですね。ましてや通学路で子供達が通る場所な

のに。 

女性 40 歳代 母子家庭です。申請を後からするくらいなら、最初の受診で無料でいいのにと思います。 

男性 50 歳代 

小学校、中学校は近いが、高校までの交通手段が不便。家を建てる方が多いが、近くにス

ーパー（店）ができない。計画ではスーパーができるとのことだったので、皆さん騙され

て家を建てたと言っている。 

男性 50 歳代 

地元に残り働きたい、暮らしたいという学生さんたちが増えることを切に願います。どの

業界においても、人手不足が目立ち始めていると思います。私は運輸業界に携わっており

ますが、10 年、20 年後にはモノが運べなくなると感じています。生産したところで、運

んでくれる人がいないのです。このままではお先真っ暗です。 

男性 50 歳代 未来を担う子どもたちを増やすような政策を行って、未来ある霧島を作ってほしいです。 

男性 50 歳代 

住み心地は良いが、生活しにくいまちである。資源ごみの回収が月に 1回しかない。それ

も公民館に 7時～8時までに持込むことが条件。そのため、資源ごみが当然のように燃え

るごみに出されている。自然豊かな土地で、資源が大切にされていない。 

男性 50 歳代 

まちづくりには関係ないかもしれないが、今は車の運転ができるから必要を感じません

が、年をとり、通院や買い物等が気になります。買い物は Aコープさん等が曜日を決めて

移動販売に来てくれるとか、地元の病院が利用者の送り迎えをしてくれるとか。地域のバ

スは走っているのですがバス停まで歩くには遠かったり。高齢者が無理して車の運転をし

ないで良いような環境になれば良いかなと思います。どうしてもまちから外れると歩いて

いけないので。 

男性 50 歳代 

コロナ禍での様々な取組、大変かと思います。地球規模でこれまでの社会とは違うでき事

が立て続けに起きて、私たちの足元まで大きな波が押し寄せてきているように感じる昨今

ですが、どんな時代であれ地道に住民が安心して暮らして行ける環境を整備して行ってい

ただきますようお願い致します。そのためには、私たち市民もしっかり協力しなければと

思っています。 

男性 50 歳代 過疎化地域の不便さの解消と市民税などの減額をして，住みやすくして下さい。 

男性 50 歳代 中山間地域の商業施設充実が必要 
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＜溝辺地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 50 歳代 

人口減少について、若い世代が霧島市に移り住んでもらうために霧島市に 10 年以上住む

などの条件を設けて不妊治療の無償化等子育て支援を充実すればいいと思う。子どもを産

み、人口を増やそうと頑張っている人にはもっと支援をするべきだと思う。 

女性 50 歳代 
国分・隼人地区だけでなく、もう少し、他の地区にも目を配ってほしい。霧島・牧園・横

川・福山・溝辺は、広報誌等に名前も出てこない。 

 

＜横川地区＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 20 歳代 

市政に対して霧島市を良くしようという考えが感じられない。国分・隼人等ばかりに力を

入れ山間部に関しては見向きもせず、小さいまちの過疎化を促進させているようにしか感

じられない。大きなまちではなく小さなまちこそ力を入れるべきだと思う。アンケートの

設問の内容の意味が分からなく質問の意図が理解できない。 

女性 20 歳代 

霧島市の人口が増加して、子供が増えてほしいと思います。少子化で地元の学校が閉校し

ないように願っています。国分等はスーパーや飲食店がたくさんありますが、田舎のほう

はありません。高齢者はちょっとした買い物も隣町まで行かなければならず、大変だと思

います。その不便さが少子化にもつながっていると思います。 

女性 30 歳代 

横川地区に住んでいます。自然豊かで良い町ですが、スーパーやドラッグストア等が無く

買い物が不便です。いつも週末に国分・隼人へ行き約 1週間分買いだめするか、どうして

もという時は隣の湧水町の方が近いので湧水町のスーパーに行っています。横川にもお店

があればといつも思います。どうにかならないのでしょうか…。 

女性 30 歳代 

コロナ対策の際、他の市町村では収入の減少に対して多い地域では数回に渡り全世帯へ、

地域で使える商品券などを配られたと聞いています。霧島市は何か支援はあったのでしょ

うか？また、移住促進と言われていますが、家を建てた際の補助金などはほとんどなく霧

島市に家を建てた際のメリットを感じませんでした。移住して◯年以内に家を建てたら補

助金が出るなどあっても、経済的な問題で◯年以内に建てられず補助金は全くもらえませ

んでした。もう少し市民への還元を考慮していただきたいです。 

女性 40 歳代 

横川に住んでいますが、市営住宅の家賃が上がったと、国分・隼人へ引っ越す子育て世帯

が多くなり、小中学校の子どもの人数が少なくなってきています。子どもが高校へ通いだ

しても、朝早く送り出したり、雨天や台風で電車が止まり学校へ行けなかったり、国分・

隼人の子ども達が当たり前にできることができない状況もあり、本当なら自然に囲まれ住

みやすい環境なのに、子育てをするには不便を感じることが多いです。残念ながら、子ど

も達に、結婚しても横川に住み、子育てをしなさいとは言えない環境です。もう少し山間

部の子育て世帯に目を向けてほしいです。 

男性 50 歳代 

横川地区に生鮮食品取扱店がない。今の高齢者や交通弱者はもちろんのこと、将来高齢に

なることを考えると非常に不安である。半行政でもオープンできないものか。霧島市、国

分、隼人地区と比べても不公平に感じてしまう。 

男性 50 歳代 霧島市の未来はあなた達次第ですので、しっかりして下さい。 

女性 50 歳代 
中心部ばかり発展し、田舎の方は寂れていく一方です。田舎の土地の広さを活かした施設

を建設して、若者が住みやすい（子育て世代が住みやすい）地域づくりをして欲しい。 
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＜横川地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 50 歳代 

霧島市は自然豊かで歴史もあり大好きです。ただ、どんどん過疎化が進み、子供達が少な

くなっているので学校もどうなるのだろうと思います。私が思うことは、まず小学校は町

ごとに統合して数を少なくする（児童数が少ない学校は活気が無いし、学校の先生不足の

問題もあるから）。若者が住みたいと思うまちづくりをする（保育園、学校、住居、職場の

改善）。一番は働く場所がないから都会へ人が流れると思うので、魅力ある職場、職業、生

き方を紹介したらどうか（古くて危ない住居は市の力でなんとかして欲しい。まちの通り

や子供達の通学路にあるものは特に）。美しい自然や環境をアピールする。丸岡公園は何

もないが、コロナの時期でもフリマが大盛況でした。桜の時期も家族連れが多かったです。

それなのに、残念なことにお金が無いからだと思うがきれいに整備していない。草払いも

PPP が頼む建設会社が除草剤を撒いているところもあり、ツツジも枯れています。子供や

動物連れの人もいるのに、役所は何も感じないのでしょうか。グラウンドゴルフは大会ば

かり行っているが、グラウンドゴルフで使用する人から利用料を取るようにして、それを

周辺の整備費に充てたら、もっと利用客が増えると思う。道路沿いの桜も竹藪の中なので、

桜の本数が県 2位とは名ばかりです。それから最近赤水の岩堂観音に行ったが、県文化財

なのに勝手に色を塗っていた。何を考えているのか。市からどうにかして欲しい。大出の

水や岩堂観音様、古い駅等魅力のある場所を活かして欲しい。ネットなどで若者や海外な

どどこからでも情報を仕入れて遊びに来る時代です。岩堂観音のことは大問題だと思いま

す。調査願います。※ 

※ 岩堂観音については、色を塗ったのではなく、石像が永年、苔に覆われた状態だったため、2月に専門家の

立会いの下、洗浄を行った結果、元の色が表面に出てきています。 

 

＜牧園地区＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 20 歳代 中山間地域（牧園、溝辺）などに食材を購入できるようなスーパーがあると生活しやすい。 

男性 30 歳代 
霧島市の中心だけでなく、過疎化した地域等にもっと人が増えるような街づくりをお願い

します。 

男性 30 歳代 

専業農家だけでなく、小規模ながら兼業農家を始める人にもサポートがあると嬉しい。家

庭があると完全に仕事を辞めて農家に専念することは助成があるとしても難しいので、本

業として農家をしている方のお手伝いから始めて知識や技術を身に付け、いずれ本格的に

専業農家になる（もちろん片手間でできることではないと分かっています）道を選ぶ希望

者を募る様な自治体の姿が理想です（農家人口を増やすためにも）。 

男性 30 歳代 

大きな企業が立地し、周辺自治体の中では働く場所もある良い環境だと思う。結婚・子育

てに関して霧島市なら心配無いと思えれば出生率も上がってくるのでは、出会いの場等は

露骨にやり過ぎると避けられかねないのでイベント等を催して間接的に接点を作ってい

く事も重要かと思います。 

女性 30 歳代 

進学のため 5年ほど地元を離れ、帰って来てからだいぶ経ちました。父母と実家で暮らし

ながら兄と私も一緒に農業をしてきました。父が病気になり、今は母、兄、私の 3人で働

いています。霧島市の山・川で四季を感じながら静かに暮らす今の生活が好きですが、年

を重ねても今の場所で暮らせるか不安があります。農業の収入が不安定なこと、今の家や

農業用の設備、機械が老朽化していること、両親が亡くなると一人になることなど。私だ

けが抱えている不安ではなく、きっと他の方たちもそういう気持ちはあるのだろうなと思

います。父の介護などで手が回らなくなり、農業経営の規模縮小をしました。山間部の水

田はシカやイノシシの被害を防ぎきれず作付を諦めました。地域の中でも高齢化や獣害を

理由に畑や水田が作付されない所が増えているように感じます。 

女性 30 歳代 

牧園地区（高千穂）在住 2児の母です。今住んでいる所には公園などなく、子育て世帯に

はとても不便です。国分・隼人には公園、子育てセンターもあり、最近はこども館もでき

たようですが、牧園から毎回行くには遠く、子供達を連れて行くのはとても大変です。小

学生の子も休みの日なども友達と遊ぶ場所もないので、全然交流をしません。高千穂に 1

つでも公園や広場があれば子供も遊べるし、親も交流ができ、子育ての息抜きができるの

にと思います。子供も少子化、温泉の関係（サビ）などで遊具の管理も大変なのはわかり

ますが、まだまだ子供達はいます。子供達にのびのびと走り回れる遊び場を作ってほしい

です。ぜひ検討をお願いします。 
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＜牧園地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 30 歳代 

近所のお年寄りが、免許返納について悩んでいました。バス停も駅もなく、地域巡回バス

はあっても病院や買い物に利用できる状況ではないとのことです。市報で隼人の巡回バス

の路線図を見ましたが、牧園のバスは、あくまでスクールバス主体のため、子供の利用は

少なくても学校の時間に合わせてあり、高齢者のニーズに合っていないと思います。中学

生だった弟はスクールバスを利用していましたが帰りが 1便しかないため、時間が合わな

いと親が車で迎えに行くことになり、バスの時間が早いので部活もできませんでした。帰

りのバスは部活終わりの時間に合わせたほうが良いと思います。 

答えた

くない 
30 歳代 

地域格差をなくし過疎地区にも人口が増える取組を行って欲しい。 

男性 40 歳代 

移住者の受入も大切ですが、元々住んでいる人への対応も良くしてください。携帯電話会

社のように他社からの乗り換えはサービスや割引が多いのに、長年使っているユーザーに

はそのようなものはなく恩恵が少ないということと同じでしょうか。家を建てるにしても

移住者には補助金が出るのに、元々住んでいる人には出ません。すごく不公平だと感じま

す。申請に行っても対応期間が違えば門前払いです。また、中山間地域は車があれば生活

できますが、車が乗れなくなれば生活できません。時間面なども含め利用しやすい交通機

関が必要です。 

男性 40 歳代 

霧島市の色々な場所にメガソーラーがあるが、災害が起きる前に撤去していただきたい。

意味の無いものを作らないでほしい。調べれば分かるはずです。見た目も悪い。また、霧

島市に住んでいて、霧島市内の学校に出す場合、学費を免除できるようにしたら若い方が

住みやすいと思います。やはりお金がネックです。まちのつくり、配置なども効率を考え

た作りにする事により霧島市外からの通勤、電車による通学、ショッピングなどで人の出

入りが増えると思います。 

男性 50 歳代 施策の内容が不明。それだけ浸透していないということ。 

男性 50 歳代 
山間部（牧園地区）などでも、もっと保育サービスの選択があるようにしてほしい。国分・

隼人地区だけ子育て環境が良くなり、山間部の住民には不満がある。 

女性 50 歳代 

霧島は空港もあり、山、海、温泉もあります。特に国宝された霧島神宮もあり素晴らしい

市です。しかし、山間地域での過疎化と空き家問題は深刻です。また買い物をするお店も

あまりないのを感じます。私はバイクしか乗れないので遠くまで行けません。牧園の山間

地域に住んでいますが、移動販売など買い物できる対策をお願いします。 

女性 50 歳代 身体障害者にやさしい環境であってほしい。 

女性 50 歳代 

私が住んでいる地域でも年々人が少なくなり、さびしくなっていますが、校区・区・班活

動、民生委員や区長の働きかけによって、また高齢者・地域住民・育成会も協力して楽し

く元気になれるふれあい活動が月 2回計画され、実施されています。コロナ禍でも、感染

症対策をして実施されてきました。このような素晴らしい活動を他の地域でもできるよう

になれば、高齢者が少しでも集って語り合うことで、笑顔になるのではないでしょうか。

以前、市のデイサービス号を利用されていた方の中に、病院や施設に頼らず、自宅で過ご

されている方もいるのではないでしょうか。広報誌などでの呼びかけよりも、人が直接つ

ながって声掛けする等、地域で取り組んでほしいです。また、行政の方々はもう少し、地

域や住民に寄り添うことはできないのでしょうか。どのくらい住民の暮らしや生活を把握

されているのでしょうか。子供達はこの霧島で生まれ育っても、高校進学から他地域へと

行ってしまうのが現状です。この地で守って育てあげ、いずれはこの地で暮らしてもらえ

るような環境になれば良いと思います。 

女性 50 歳代 

霧島神宮が国宝に鹿児島神宮が国の重要文化財に指定されたとき、霧島市が今後文化財の

保護に向けて支援するとのことでした。行政ができる支援とはどのようなものがあるのだ

ろうと私も考えてみました。一案として、霧島神宮と鹿児島神宮を結ぶ定期のバス路線が

あれば、より多くの市民や参拝者に活用されると思います。最短のコースは隼人町松永を

通る霧島川沿いだと思いますが、最善のコースは天降川沿いに妙見温泉、犬飼滝、稼原を

経由して霧島地区を通るルートだと思います。できれば二台のバスがそれぞれの神宮を１

時間おきに発車して、利便性と回遊性を高めてほしいです。初めは週末だけの運行かもし

れませんが、平日も運行されれば市民にとってより身近な公共交通機関となると思いま

す。１時間に一本のバスであっても、いま現在このルートを走る定期バスはないので、行

政と民間との協同で運営されたら SDGs の観点からも、まちづくり、地方創生につながる

と思います。 
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＜霧島地区＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 20 歳代 

霧島市福山町はバスの便が少ないので、増便してほしいです。また、犬の糞の対策をお願

いします。霧島市国分に向かう道路はゴミがひどいので、ゴミを捨てないように対策をお

願いします。 

女性 20 歳代 

4 月に霧島市に転入してきましたが、まちのことが良く分からず、車でドライブするのも

難しい状況です。住民届を変更した際などに、霧島市のマップ等がもらえたら良かったと

思います。 

男性 30 歳代 

市の人口は増え、まちが大きくなったが、何かパッとしない感じがする。自然がたくさん

あり、交通の利便性はあると思うが活かしきれていないのでは。行政と市民の関係が薄い

のか、霧島市に住み続けたいと思えるようにしてほしい。 

女性 30 歳代 

仕事がない。給料が少ない。道路はガタガタで狭く、歩道がない所が多過ぎる。また、道

路に木がはみ出している。遊ぶところがなく山しかない。買い物は Aコープしかないが、

これだけの土地があるのだから工場誘致なども頑張ってほしい。観光以外に人を集められ

るものを作ってほしい。観光客がいないと仕事がないのはどうかと思う。 

男性 40 歳代 

観光業について霧島市をもっと全国的に紹介できるポイント（3本の矢）のようなものを

考えて、全国から来てもらう。温泉、神宮だけではリピートはない。子連れで行きたいと

思える公園や遊園地がない。ペット連れで遊べる場所もほしい。例えば、霧島市民は鹿児

島のどの離島にもタダで行けるなど、それくらい思い切ったことを実施し、霧島市市民で

良かったと思えるような全国どこもやっていないようなことをするなど。全国から霧島市

民になりたいと思えるような 3本の矢を考えてほしい。 

男性 40 歳代 

行政が主となるまちづくりは成功しない。民間が活力を持って経済活動ができる環境を作

ればおのずと税収は上がる。そのためには、インフラ、公正な競争環境が必要であり、減

税などの優遇はあくまでもおまけであり目的が違う。また、交通インフラ・宅地開発は、

人口増加に最も貢献し、基幹産業が近くに無くても通勤圏内であれば検討する。今の霧島

市は、小売や外食産業の進出は満足いくレベルであるので十分に戦力になる。若い世帯が

土地を購入し、永住するには古いまちは入りたがらない。新しい土地開発（100～150 世

帯）で同じ世帯が集まる環境を作るべき。 

女性 40 歳代 若い人への就職斡旋 

女性 40 歳代 

問 30 については実際に何をやっているのか知らない。なぜもっと積極的に発信しないの

か。民間企業の協力を得ながら発信しなければ人口も増えない。イオンがやってくれるか

は問題ではあるが、隼人のイオンをもっと大きくしなければ姶良や鹿児島に人が流れる。

霧島市役所の人達は本気で良いまちづくり、地方創生をやりたいのか疑わしい。仕事をや

っていない人間も多いので、人を減らすべき。 

男性 50 歳代 企業誘致の促進による鹿児島市内からの移住が成長や発展に必要である。 

男性 50 歳代 

アンケートの表題である結婚⇒出産⇒子育てですが、まずは出会いがあってこそだと思い

ます。近年は感染症のなかで外出が厳しく出会いの場も減少しているのではないかと思い

ます。終息後のイベントの在り方、または長引く様でしたら対策を講じてでも実行しなけ

れば今後もこの課題は続いていくのではないでしょうか。また、結婚の必要性を感じず自

立しているということも原因にありそうです。 

男性 50 歳代 
私の年齢になると、特に大きな期待等はない。企業誘致には今後も力を注ぎ、豊かな霧島

市になれば幸いと考える。 

男性 50 歳代 アンケートを取る以上、結果は勿論の事、次年度以降行政として施策作りに反映頂きたい。 

女性 50 歳代 

霧島市は家族で遊ぶ場所が県外からしても全くないと思う。もう少しストレス発散の場

（バッティングボール、打ちっぱなし）があるといい。若者が県外へ行ってしまうのはそ

のような場がないからだと思う。もっとアピールするといい。 

女性 50 歳代 

自宅前の道路の横断歩道の白線が薄くなってほとんど書かれていない状況です。父が散歩

をするのですがすごく心配です。ふるさと町づくりに意見を出しましたが、5年くらいそ

のままです。人口の少ない地域なのでそのままにされているのでしょうか。 

女性 50 歳代 

1.観光アクセスマップの充実。電車・バスの連携の充実（高齢者が安全に楽しく旅行がで

きるように）。旅行者向けのお店の充実を図る（由布院のイメージ）例えば、霧島神宮参道

に商店街を整備する。2.霧島特産の商品開発（カテゴリー別にコンテストをする）。 
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＜隼人地区＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 20 歳代 

ローカルを広めよう。喫煙所を増やそう（マナーの範囲）。喫煙できるカフェや喫茶店を

設ける。時と場合によりけりだが、例えば時間の設定、未成年が店内にいなければ OK に

するなど。 

男性 20 歳代 
飲食店、ジム、パチンコ店が多い。素行不良の人が多く、治安が悪い。総合娯楽施設や映

画館、アニメや漫画等の施設等、娯楽施設があれば良い。企業を誘致してほしい。 

男性 20 歳代 一部道路の補整。街灯の設置。夜道路が暗く運転しづらい。消えた道路の白線の修正。 

男性 20 歳代 
娯楽施設が極端に少ないなとはよく思います。家族でも気軽に楽しめるようなスポーツパ

ーク的なものがあると良いのかな...と思います。 

女性 20 歳代 

4 月から夫婦ともに他市から移住してきました。霧島市は交通の便がよく、お店もたくさ

んあるのでお買い物が楽しいです。私の地元の市では結婚新生活支援補助金というものが

あります。私たちのように他市から移住してきた人たちは引っ越し等でお金がかかりま

す。結婚した人たちに対して結婚祝い金があれば少しは助かるでしょうし、霧島市に住み

たいと思う方も増えるのではないでしょうか。 

女性 20 歳代 

育児や子育て、共働きをしながら自治会に参加することは難しいのではないかと思いま

す。側溝の掃除など重要なことではありますが、市の支援があれば嬉しいと思います。地

方は都会に比べ若者の流出が多いと聞きますが、このような点に「田舎の面倒さ」がある

のではと思います。ショッピングモールを霧島市につくってください。 

女性 20 歳代 

正直あまり興味はありません。このアンケートの内容も一部文言が難しく分かりにくかっ

たです。高齢者や子供にはよくても若い世代についてはそんなにいいと思える施策が無い

ように思います。アンケートの結果もみんなが知ることのできる様にして欲しいです。 

女性 20 歳代 

子供が遊べる大きな公園がほしいです。土日に城山公園やこども館へ行っても混んでいる

ので、結局いつもの小さな公園で遊んでいます。子育て支援や制度があっても、出産した

ばかりや子育てをしていると支援制度を調べる余裕がないので、制度が利用できる時期に

案内をしてほしいです。街中の雑貨屋が減っているのが残念です。産婦人科がもう少し増

えると選択肢が増えて嬉しいです。選挙カーは、もう少しボリュームを下げるか、別の手

段で選挙活動をしてもらえないでしょうか。子供が散歩や昼寝の時にびっくりして困りま

す。最近、爆音がするバイクや車が多くて、治安が良いとはいえません。警察の方に対応

をお願いしたいです。以前、障害福祉課を利用させていただいたことがありますが、電話

の対応が不快でした。困っても相談しにくいです。 

女性 20 歳代 

交通に関して、通勤時間帯や休日はとても混雑して、外出が億劫になります。改善が必要

だと思います。道路を広くするのは難しいので、お店を中心街から他地域に分散させられ

ると良いと思います。 

女性 20 歳代 

①市役所窓口の対応を見直してほしいと思います。もう少し笑顔がほしいです。②交通ル

ールがきちんと守られるようにしてほしいです。③団地に住んでいますが、駐車禁止の場

所に車を停めている人がいるので、きちんと対応してほしいです。夫が市役所に依頼して

も対応してくれませんでした。住宅管理センターの対応が悪すぎるので改善してくださ

い。④防音対策をきちんとしてほしいです。⑤団地の台所の床が抜けそうです。管理をも

う少しきちんとしてください。⑥未成年者が、20 時から 22 時以降も隼人塚にいるのでパ

トロールしてください。真孝公園にもよくいます。 

女性 20 歳代 

私は大学生の時に一度県外に出て、就職を機にまた霧島市に戻ってきました。霧島市は自

然も豊かで電車(駅)や空港も近く、高速道路で気軽に出かけられる、また自然も豊かでと

ても暮らしやすい場所であると感じます。この素晴らしい土地でたくさんの人と交流し、

出会い、そして将来は結婚をしてここに住み続けたいです。 

女性 20 歳代 
健康に楽しく生活できているのは様々な取組のおかげだと思っています。まちづくり頑張

ってください。 

答えた

くない 
20 歳代 

移住者優先ではなく、以前から住んでいる人をきちんと支援してほしい。書店を増やして

ほしい（飲食店やスポーツジム、パチンコ屋が多すぎる）。子供達が遊べる施設を作って

ほしい。交通ルールを守らない車が多い。徳光自動車方向（隼人塚近くの踏切を渡る前）

を走行中、反対車線の車が飛び出してきた。ポールを立ててほしい。 

男性 30 歳代 

少子化対策をもっとするべき。経済的な不安から産まない選択をしている夫婦が多いと思

います。子育てをするのにはお金がかかります。子供を 2人育てるので共働きでも精一杯

です。子育て世帯を霧島市が支援して、出生率を上げてください。子供達の未来がとても

心配です。 
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＜隼人地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 30 歳代 

コロナ禍における市から中小企業への支援をもっと手厚く充実させて欲しい。各地域から

の声に柔軟に、素早く対応して欲しい。一部の人間（特定）の声には素早く対応している

が、それ以外の人達からの声には腰が重い。 

男性 30 歳代 

隣接している姶良市は人口が増加しています。仕事や出会い、子育ての営みの中で、市税

が発生します。姶良市と比較して、霧島市は何をして何をしなかったのか、市役所・商工

会・商工会議所で話し合ってみるのも良いと思います。市民としては、心身ともに健康で

快適に暮らせれば、最低限の問題はありません。市政がふるさと創生総合戦略として、人

口減少と地方創生に取り組むのであれば、現状把握が出発点になります。駅のターミナル

は鹿児島中央駅（鹿児島市）、高速道路のターミナル（中央）は加治木、空港は溝辺、霧島

市は学園都市として、第一工大と高専があります。10 月 6～10 日には牧園町で和牛オリン

ピックがあります。今はコロナの影響もありますが、前回の平成 29 年にあった宮城大会

では来場者 42 万人、経済波及効果の試算は 101 億 1700 万円とのことです。霧島市は何か

していますか？周辺の資材を活かさず、霧島市の括りだけにならないでください。このア

ンケートが形だけのものにならないように期待しております。 

男性 30 歳代 出生率向上政策「子育て日本一のまちづくり」圧倒的支援。 

男性 30 歳代 
お堅い雰囲気が良しと考える県民性なのか、もっと自由で柔軟な街になってほしいと思い

ました！学校もいろんな指定が多すぎて、驚きました。 

男性 30 歳代 

霧島市の「訪れたいまち I・J・U“移住天国霧島”魅力倍増計画」というのを知らなかっ

た。発信力が弱く、浸透していない又は興味がないのではないか。国分・隼人に人口が集

中しているが、急激な発展に排水対策等が追いついていないように感じている。 

男性 30 歳代 

日頃より地域の為にありがとうございます。現状に限らず、地域で出ている小さな問題、

課題から解決していくことで大きな問題、課題への解決に繋がっていくと思います。市民

の声は、業務や普段の生活の中で接する機会が多い現場の職員さんだと思いますので、そ

の職員さんの声をさらに広げていくことができれば、より良い霧島市になるのではないか

と考えます。素人意見で申し訳ございませんが、今後とも地域の為によろしくお願い致し

ます。 

男性 30 歳代 
夜間や日中、休日などに子どもの体調不良などで病院受診などを迷ったときに相談できる

場所を作って欲しい！ 

男性 30 歳代 

他県から来ましたが、霧島はニュータウンのような団地もなく、古くから人が住んでいる

まちのように見え、そういった地域に新しく家はできるが、道路は依然として古いままの

ように見えます。まず、そのような道や街灯をきれいに整備して、歩きやすい、車でも走

りやすい町づくりをしていただければ、単に通るだけの方にも印象良く思っていただける

のではないかと思います。 

女性 30 歳代 

夜間救急外来（翌朝 7時までの外来）があればいいと思います。子育て支援ばかりではな

く、不妊治療をしている方への支援もしてほしいです。他の地域では不妊治療の検査や一

般治療に対する支援を行っている所があります。不妊治療だけではなく、不育症の取組も

するべきではないでしょうか。不育症が少子化に繋がっているのではないでしょうか。コ

ロナで収入が減少している人もいるので、治療を行っている人への支援をして欲しいと思

います。妊娠、出産、子育てをする人も多いですが、不妊治療、不育症の人も多いです。 

女性 30 歳代 

新築を建てたら補助金が出るということも大切ですが、中古住宅（築年数が 30～40 年）

を購入する市民に対しても何か補助金（維持に必要な補助）があると良いと思う。中古住

宅を購入する市民も空き家対策の面で大切な存在だと思います。築年数が古いと対象にな

らない補助金が多い気がします。 

女性 30 歳代 

学校校則の緩和。鞄の指定をなくす。私が小学生だった頃と比べて生徒と先生の関係がド

ライになっている気がする。大きな道路だけではなく、路地など車幅が狭い所の整備をし

て欲しい。多子やシングルだけでなく、子育て世代に平等な支援をしてほしい。 

女性 30 歳代 

立派な空き家が多く、もったいなく感じる。有効利用して観光客を増やしたい。山ばかり

高級旅館があり、まちの人が下りてこないので夜の街がなかなか潤わない。シャトルバス

など何か便利な交通手段があると良いと思う。 

女性 30 歳代 市営住宅の老朽化対策をしてほしいです。 

女性 30 歳代 小学生でも病気をするので、医療費を無料にして欲しいです。 

女性 30 歳代 空き家等の活用。山間部の活性化ができればいいと思う。 
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性別 年齢 意見等 

女性 30 歳代 

霧島市へ嫁いで 7年目になります。小さな子の子育てはとてもしやすく感謝しています。

こども館も少し遠いですが良いと思います。企業のトップや働き方が他県都市部より数十

年遅れていると感じます。残業、パワハラ、モラハラもあり、育児休業がなかなか取れな

いし何よりトップが理解しようとしていないです。女性が活躍！というよりも、まず女性

を理解すること、働くためには出産などが必須だということ、休みや休むことに抵抗を感

じずに対応できる社長や経営者を増やしてください。 

女性 30 歳代 

子どもを遊ばせる施設が少ない。都城市（図書館）や姶良市（イオンタウン）、鹿児島市

（りぼん館）のような室内で遊べるような所がもっと増えてほしい。昨年できたこども館

は未就学児が対象なので、小学生以上の児童が遊べるところ（雨天時など）が圧倒的に少

ない。子を持つ 20～30 代の若い世帯の移住者が増えてきているようには感じるが、それ

らの世代が喜ぶような商業施設が少ない。例としては、隼人のイオンをもっと活気ある施

設へとイメチェンしたほうが良いと思う。50～70 代の女性向けの店舗が多過ぎるのでつ

まらない。それらをいくつか潰して、無印良品や GU、カルディなどの若者向けの店舗を入

れるべきである。行政主催のイベントが増えたらもっと活気が出ると思う。例としては、

鹿児島市が開催しているナイスハート（市役所の中庭を開放してキッチンカーなどを招き

市民との交流の場としている）など、市民と地域で働く方々（障がい事業所含む）との交

流の場の提供。霧島市役所、隼人支所は立地が良いのに緑が少なくいつ行っても活気がな

いし暗いイメージがある。本所は建物も立派なのでもったいない。コロナウイルス流行に

伴い、生活に支障が出ている方々も多いと思う。今後も引き続きそのような方々に対して

の市独自の取組を続けてほしい。現実、水面下で苦しんでいる人々は多い。出産祝商品券

については令和 4年度も引き続き支給してください。 

女性 30 歳代 

温泉が好きで色々な所に入ってみたが、施設の老朽化が激しい所が多い気がしました。「地

元の人が訪れる昔ながらの温泉」と言ってしまえばそうですが、そのままだと観光客の足

は遠のいてしまうと感じました。特に妙見、安楽温泉の辺りは泉質もよく、温泉施設も充

実しているだけにもったいないと感じてしまいました。霧島の温泉=霧島地区の硫黄の温

泉のイメージが強いと思っている人も多いと思いますが、日当山地区、妙見、安楽地区な

どもまた泉質の異なる素晴らしい温泉が多いので全国へ発信して、観光客が入りやすいよ

う整備されていくともっと潤うのではないかと思います。 

女性 30 歳代 

隼人で音楽教室を運営していますが、よく話に上がるのが「若者のためのおしゃれな文化

を発信する場がない」という意見です。私が知らないだけかもしれませんが「霧島市にラ

イブハウスがない」と言っている生徒が何人もいます。気軽に音楽に触れる機会がない街

というのは寂しく感じます。各自治体に様々な施策がありますが、例えば鹿児島市では「ラ

ンチタイムコンサート」という子供連れで気軽に行けるイベントをやっています。霧島に

は市役所の中に素敵な空間がいくつもあるので、そういったイベントを市の主導で行うの

も面白いのではないでしょうか。 

女性 30 歳代 

コロナの感染拡大により地域経済活動が制限され、コミュニティが希薄化し、地域の課題

が深刻化しているのではないかと思う。人口減少による人材不足の問題に対し、地域外と

地域内とで新しいコミュニティが形成されるような越境型の施策を考えてもらいたい。デ

ジタル技術の発達やクラウドサービスの活用によって新しい働き方が選択できるように

なり、人や仕事の流れが変化している。ワーケーションや二拠点居住など新たな働き方や

交流のあり方から、新たな施策を検討してはどうか。 

女性 30 歳代 

1 歳の子どもがいます。コロナでまだ行けていませんが、こども館ができたのは大変あり

がたいです。近いうちに行ってみようと思っています。最初に紹介された未就学児用の遊

びクラス（ひよこちゃん集まれ等）は予約がいっぱいで行くことができず残念でした。ど

うかこれからもママが集まれる、利用できる企画がたくさんありますように。2年くらい

前ですが、市役所のご意見箱に意見を書いたのですが、そのお返事が無く、ファイルを見

てもどこにも回答がありませんでした。私の見落としなら申し訳ないのですが、意見箱は

全ての意見に回答があるわけではないのでしょうか？ちょっと不信感を感じてしまいま

した。霧島市は飲食店もスーパーもたくさんありとても住みやすい所です。これからもま

ちの発展に期待しています。 

女性 30 歳代 
町内会への半強制加入に疑問を持つことから始めましょう。山に猿が出過ぎ。子どもに危

害を加えたらどうされるのですか。 
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性別 年齢 意見等 

女性 30 歳代 

霧島市に住んで 1年ちょっとなので、まだ「どういう点を改善すればいいのか」というこ

とを考えられるほど霧島市の多くのコミュニティとの繋がりがありませんので、意見を具

体的に挙げることができません。私自身、霧島市に住む前から「温泉が有名なまち」とし

て好きなまちでしたし、実際住んでみて何の不自由も無く、交通の利便性も良く楽しく暮

らしています。「地方創生」というと人口を増やしていくことだと思いますが、私は霧島

市よりもっと田舎に Iターンで住んでいた経歴があります。そこは Iターン希望者や実際

Iターンで移住した人が多い街でしたが、とにかく住居がないことが問題でした。人を呼

ぶならまずは住むところの確保です。あと、税金が高すぎるのは問題です。働いても税金

で多く取られると結局苦しくなります。「それでも住みたい」と思わせるものは「人」で

す。「ここの人達と暮らしたい」「ここの人達の為に頑張りたい」と思わせる魅力的な人、

コミュニティがある事を知ってもらう必要があります。作られた物ではなく本質的な事で

す。住み続ければ出会いもあります。あとはその人次第だと思います。 

女性 30 歳代 

霧島市のまちづくりが周知されていないと思う。 霧島には自然や観光地、立地条件など

魅力的なところがあると感じる。現在リモートワークなどの影響で首都圏から地方に移住

される方が多いと聞く。霧島市も住民と更なる協力で空き家再生や山間部でのネットワー

クの充実などを図るなど、首都圏に住まう人が住みたいと思う地域づくりも必要なのでは

ないかと思う。 

女性 30 歳代 

保育士不足の為に色々な園で受け入れ制限があるため、保育士人員確保のための霧島市の

保育士給料の一世見直しの検討をお願いしたい。保育園に預けられず困っている人が沢山

いる。 

女性 30 歳代 

子育てに関して、保育園の入所案内が遅すぎます。せめて育休終了 2-3 か月前には入所で

きるかできないかの連絡をしてもらわないと、職場に育休延長の申請も間に合わない状況

でした。姶良市は 3か月前には通知がきていると聞きました。霧島市は 2週間前になって

やっと連絡がありました。職場復帰前は仕事に対しての不安な気持ちもあるなか、なかな

か保育園も決まらないという状況はとても辛かったです。入れないのなら職場との相談の

時間も必要になりますので、通知は早くしてもらわないと困る人もいます。 

女性 30 歳代 

兄弟の年齢が離れると、保育園などの第ニ子半額、第三子無償対象にならなくなってしま

うのが、残念で産むことを諦めてしまいます。年齢が離れた兄弟の方が、上の子供の教育

費で大変なのが現実です。年齢が離れても、無償対象の恩恵があれば、第三子まで産みた

いと思えるのですが。改善してほしいです。 

男性 40 歳代 
中山間地域における地域の特性を活かしたまちづくりは何もしていないように感じる。隼

人・国分以外、半分も力をいれていない。そういう声が多数ある。 

男性 40 歳代 錦江湾を活かした観光スポット、まちづくりの推進をして欲しい 

男性 40 歳代 

シルバー人材や就職氷河期世代等、年齢や職歴等に関わらず、やる気のある人材を掘り起

こして働く機会を与え、活用する。管理者のいない店舗・家屋・土地を調査し無くす（司

法書士会と連携）。 

男性 40 歳代 少子高齢化が進む中、霧島市はよくやっている方だと思います。 

男性 40 歳代 
豊かな自然、交通の便のよさなど素晴らしいところがたくさんあると思います。それらの

資源をさらに活用していけるようにいろいろな取組、アイディアを期待しています。 

男性 40 歳代 
インターネット網の整備が遅れている。霧島市でもインターネット回線でのテレビ視聴可

能になるよう誘致を促すべき。 

男性 40 歳代 交通の利便性維持 

女性 40 歳代 

自治会をなくしてほしい。1年で 1万円の支払いで、年 2回どぶ掃除があり欠席すると罰

金 2,000 円も払わなければならない。そのような理由で自治会や子ども会などを辞める人

も多い。若い人たちも住みたくなる工夫をしてほしい。給付金、就学援助などは収入など

で決めず、全世帯へ配るべき。共働きでも住宅ローン、支払い、学校用品、生活費など払

えば毎月きつい。鹿児島市内にあるような大きな 24 時間対応の病院をつくるべき。県内

で 2位の霧島なのに大きな病院、夜間対応の病院が少なすぎる。 

女性 40 歳代 子ども達が就職となったとき、安定している企業が少ないため、市外や県外へと出て行く

と思う。土地もあるので企業を増やして欲しい。 

女性 40 歳代 子育て支援については、霧島市はよく支援していると思います。高齢者への支援をお願い

します。年金だけでの生活は厳しいと思います。 

女性 40 歳代 隼人イオンをもっと盛り上げてほしい。 
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女性 40 歳代 

空港から降りて来た時に素敵な街だと思ってもらえるためにも、道端の雑草やゴミなどを

なくしてください。とても気になります。自分が自信を持って、霧島市に住みたいと言え

るかどうかと言われると躊躇してしまうことがあります。先日、金沢へ用事があり行って

きました。比べるわけではありませんが、駅や近代美術館、文化ホールと石畳があり、ど

こを歩いてもお花が植えてあり、もちろん雑草などもありませんでした。そういったとこ

ろが住みたい街に、地方創生の取組のなされている街になるのかなと感じました。これか

らもまだコロナ禍で感染者も多く大変ですが、未来の霧島市に期待しております。 

女性 40 歳代 

霧島市は実際に住んでみてとても住みやすいまちだと思います。田舎過ぎず程よく近くに

何でもあるのであまり困る事なく過ごせています。交通量が比較的多い箇所は渋滞緩和を

して欲しいところもあります。また横断歩道が少し少ない所もあり、子どもと徒歩で出か

ける時に危険を感じることもあります。夜間の際の小児医療をもう少し構築してほしいで

す。医師会の対応も時間を過ぎれば鹿児島市内まで行かなければならないので大変です。 

女性 40 歳代 

霧島市は特産品や名所が多く、魅力のある地域だと思います。感染症が蔓延している今の

時期ではまだ難しいでしょうが、他の自治体と連携して催しや交流など様々な世代が参加

できる企画があれば霧島市民にも市外県外の方にも霧島市の魅力がもっと伝わると思い

ます。霧島市は適度に拓けていて暮らしやすい場所ですが、踏切も多いので決まった時間、

同じ道路がいつも渋滞しています。そのあたりが解消されると良いと思います。 

女性 40 歳代 

病児保育等の拡充。安心して預けられる保育施設の拡充。各専門の病院が少ないので、特

に脳外科等に力を入れてほしい（産科等も）。救急医療の拡充。独居住人の相談窓口等の

拡充。高齢者へ、サービス利用の手続きを分かりやすく丁寧に伝える機会や窓口を設置。 

女性 40 歳代 

コロナ禍で引っ越してきたので知らないことが多いですが、霧島市は大企業・団体が多く

あり、本来であれば活気のある市だと思っています。渋滞緩和のために、道路整備を進め

てほしいです。昨年度、女性のがん健診の無料クーポン券をいただきましたが、予約がい

っぱいで受けることができませんでした。追加の受診回もすぐに予約が埋まり、受けられ

ませんでした。私のように受けたいのに受けられなかった人が多かったのではないでしょ

うか。無料クーポンの使用率を教えていただきたいです。予約ができなかった場合のみ、

産婦人科で使用できる等、医療機関との連携はできないのでしょうか。改善をお願いしま

す。夜間のバイクの暴走行為に迷惑しています。公園がたくさんあり、子育て世代には優

しい環境にあると思います。道路の美化が行き届いており、気持ちよく運転できます。映

画館があれば良いと思います。 

女性 40 歳代 
まちづくりに尽力していただいていますが、もう少し大きなデパートがあると良いと思い

ます。霧島市の特性を活かしたものがあると良いと思います。 

女性 40 歳代 

中学校の規模が大きすぎる。特認校がもっとあっても良い。幼児と小学生位の子供達の遊

び場や遊具を分けて欲しい。激しく遊ぶと押されて落ちそうになって危険。せっかくの公

園遊具も日光で大変熱くなり、1年の半分くらいは公園もガランとしている。素材や日陰

等の工夫を。小さな子供は泥だらけになって楽しく遊びます。帰宅する際に車に乗せると

即寝てしまいます。できたら手足をしっかり洗える、洗いやすいスペースや着替えやすい

スペースがあったら良いなと思います。「どの位の広さ？」などは子育て中のママの意見

をよく聞いたら分かると思います。施設を改めて作ってもらわなくても、少しの改修でず

いぶん便利になると思います。欲を言えばお湯が出る所があればとても助かります。 

女性 40 歳代 

隼人図書館を新しくしていただきたいです。読み聞かせやスタンプカードなど子どもが楽

しめる工夫をして下さっていて、スタッフの方もとても親切ですがとても狭く、探す本も

なかなかありません。そもそも残念ながら図書館へ立ち寄る子どもも少ないように思いま

す。子どもが安心して楽しめる通いやすい図書館は本好きを増やし、学力向上へつながる

と思います。カフェや子育て支援施設など併設し、おしゃれで大人も楽しめるようなら図

書館は心身の向上にもつながります。幅広い年齢が楽しめる憩いの場になると思います。

海も山も近く、駅近、空港からも遠くない隼人図書館がもし芸術性もある建物であればそ

れだけでは観光資源になります。大人も子どもも人生を豊かにできるとなれば学生や移住

者を呼び込む目玉の一つになり得ると思います。子育てに環境はとても大切です。無料で

利用できる図書館はお金のない子どもでも自学できるため教育格差を少しでも埋められ

ます。駅近ですがさらに図書館前バス停などあればお年寄りや体の不自由な方も利用しや

すくなり、市民の満足度は高くなると思います。霧島市の学力底上げは未来の労働力、資

金力の底上げになると思います。都城市に先越されています。全国の魅力ある図書館をご

参考に図書館の建て替えをぜひぜひお願い致します。 

女性 40 歳代 他の市町村を見習って支援してほしい 
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＜隼人地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 40 歳代 

企業誘致や移住者募集より、今現在、霧島市在住の人々が、定住を希望したり、今後も安

心して快適に暮らせるための策を望みます。豊かな自然を壊してまで、メガソーラーや住

宅地を造成することは、のちのちの霧島市のためにはならないと思う。空き家など、今あ

るものを活用しやすいような支援(リフォーム、リノベーションへの補助)を進めてほし

い、せっかく霧島にある豊かな自然をこれからも眺めて暮らしたいです。どこもかしこも

コンクリート化、街路樹も切られたり、除草剤をまいたり。人間以外の生き物や植物にや

さしくないと思うし、結果、暑くなり、人間はますます冷房など電気を使わなくてはなら

なくなってしまうのが問題だし、時代(SDGs やサステナブルな社会)に逆行していると感

じる。 

女性 40 歳代 美しい環境美化を活かした街づくりを今後も希望します。 

女性 40 歳代 

アンケートに答えて、霧島市のことをあまり知らないことに気づきました。市報は目にし

ているつもりですが、分かりやすいように、今一度、Yes.No フローチャートなどで見られ

たらと思います。 

女性 40 歳代 

霧島市は、鹿児島市よりコロナ対策の不十分さと遅れを感じます。市長さんの熱量が伝わ

ってきません。もっと霧島市から色々発信してほしいです。あと個人的な意見ですが、東

郷団地の自治会費が 2,800 円駐車場 2台で 1,000 円計 3,800 円を毎月納めています。収入

が少ない私達のような家庭では毎月苦しいです。 

女性 40 歳代 

霧島市にはいいところがたくさんあるのに、活かせていないように感じています。もった

いない。もっと魅力を発信してほしいです。そして、窓口となる職員さんにはもっと話し

やすい対応をお願いします。 

女性 40 歳代 
車の免許を返納するような年齢になった時に、生活水準の低下を覚悟しておかないといけ

ないなと思っています。 

女性 40 歳代 
道路の整備、渋滞緩和をお願いします。自家用車がないと生活できないのに、市内の移動

だけでも渋滞が多発するので、行動範囲が狭まります。 

男性 50 歳代 

本年 4 月に転勤のため霧島市民になりました（単身赴任）。道路網などの公共インフラが

整い、買い物など日常生活に全く不便はありません。事業所や高等教育機関が多く、若く

活気のある街だと感じています。合併前の旧町もそれぞれに特色があり、これらを有機的

に結びつけ霧島市としてさらに発展することを祈念いたします。 

男性 50 歳代 
もっと分かりやすく身近に参加しやすくする。地域の特徴を理解し、全員一致できるビジ

ョンを掲げ一歩ずつ実現させる。 

男性 50 歳代 

全国的にコロナ禍にあり、何も進まない、進んでいないのが今の現実のような気がします。

コロナ対策も近隣の姶良市より若干遅かった気がします。コロナが落ち着き始めた今後に

期待したいです。 

男性 50 歳代 

霧島市の総合戦略に基づく各施策について問われても全く知らないので回答のしようが

ありません。おそらく知っている市民はほとんどいないのではと思います。そもそも、全

市民に周知することなど不可能ですし、市民も無関心だと思います。肝心なのは、市長、

市議会議員及び市役所職員のモチベーションであり、市民は皆さんの成果を後で知って評

価すればいいのではと思います。 

男性 50 歳代 これからは高齢化が進み介護世帯が増えます。介護世帯への支援と病院関係が大切です。 

男性 50 歳代 

霧島市は道路事情が非常に悪い。歩道がない箇所が多く危険です。自転車を利用する人が

今後多くなると思うが、安心して自転車に乗れる環境ではない。右折レーンが少なく、渋

滞が発生しがちです。公共交通機関のバスや JR を利用したいのだが、便数が少なすぎて

利用しにくい。通勤に使いたくても早い時間や遅い時間に利用できない。本当は日常的に

バスや JR を利用したい。自分で運転する時代ではなくなっていくと思う。スマホやタブ

レットを日常的に使う時代では特にそうではないだろうか。正社員として働ける企業を積

極的に誘致しないと、若者は霧島市で結婚したいという気持ちにならない。安定した生活

を送れる未来がなければ、結婚し子供を育てる時にリスクばかり考えてしまう。少子化は

今言ったことを全て解決しないと止まらないと思う。 

男性 50 歳代 

隼人駅周辺整備の早期化（東口の新設、駐輪場の屋根付、照明の取付）をお願いします。

学生の登下校の利用率が高い駅にも関わらず、近隣の駅と比較して、設備が不十分です。

自転車通学の生徒が、雨天時、駐輪場に屋根が無いため、駅舎の軒下で合羽の着脱をせざ

るを得ませんが、車での送迎を待っている生徒と重なり、スペースが無く、困っている姿

を見かけます。また、送迎のための車両も多く、非常に危険を感じる場面を見ることもあ

ります。さらに、駐輪場の照明がなく、防犯上問題があると感じています。 

男性 50 歳代 霧島市の取組が行われているが、まだまだ知られていない様に思う。 
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＜隼人地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 50 歳代 
みんなが意見を言いやすい環境を作って欲しい。みんなが他人事ではなく、我が事として

考えて欲しい。 

男性 50 歳代 
若い人が住みたくなる施策を７割、高齢化施策を３割で、市民へのアピールも忘れず取り

組んでほしい。地元民も知らない施策は応援すらできません。 

男性 50 歳代 子供や高齢者の医療費軽減。山間部在住者の移動手段確保。若者がとどまる為の仕事確保。 

女性 50 歳代 
発信しなくても十分魅力のある市だと思っているので、逆に取り組みすぎると移住者が増

えすぎるのもどうかと思っています。 

女性 50 歳代 医療を充実してほしい。 

女性 50 歳代 

若者が多いまちなので飲食店が多く、買い物をする場も適度にある。しかし、車社会なの

で毎朝の渋滞に困っている。効果的な動線を作って欲しい。昔よりはだいぶ良くなったと

思うが、まだ『ガラ』の悪い街という印象も強い。取締りよりもパトロールを強化し（一

時停止違反やスピード違反よりももっと悪質なもの）、誰もが住み良い街にして欲しい。 

女性 50 歳代 

以前鹿児島市に住んでいましたが、霧島市は鹿児島市と比べて行政サービスがとても迅速

で個々に手厚い印象です（人口比が違うせいもあると思いますが）。ですが、予算の違い

かどうしてもサービスのスケールが小さいと思います（逆にそれは地方の特色だと捉えて

いるので悪い事だとは思いませんが）。霧島市の皆さんはとても優しくて良い街ですが、

もっと土地の利点を活かし、若い人がもっと働きやすく、高齢者が誇りをもって生きやす

い街になればいいのにと思います。まずは空港から市街地へのアクセスを良くする。駅前

の整備をし、高齢者の生きがいづくりをする（ただサービスをするのではなく、『社会に

貢献できている』という実感が持てる様にする）、働く場を作る等を行って欲しい。例え

ば、保育や給食のサービスを高齢者にしてもらい、ボランティアではなく給与を出せば、

所得税の収入も増えるので一石二鳥ではないでしょうか。世代が分断されずに調和できた

らと願います。 

女性 50 歳代 

住みやすいまちだと思います。よく隼人、日当山公園を利用するのですが、天降川の京セ

ラホテル辺りまでよく整備されています。ここ 1～2 年コロナ禍で公園祭りの開催が難し

いですが、できればせめて駐車場の整備をしてもらえたら、もっと利用者が多くなると思

います。利用する 1人として、是非立案して欲しいです。よろしくお願いします。 

女性 50 歳代 衣類等を購入できるところが少なすぎる。企業の誘致。 

女性 50 歳代 

日々、市民のためにご尽力いただき、心より感謝申し上げます。まちづくりは、行政だけ

でなく、市民一人ひとりが努力する必要があります。行政に頼ってばかりでは決して発展

はないと思います。議会だよりで要望を拝見すると、それがよく分かります。色々な意見

もあると思いますが、皆様のご努力には常々感謝しております。お身体を大切にされ、頑

張ってください。 

女性 50 歳代 
行政・市民・企業と共に行う、まちづくり・地方創生について、イベント等があれば、今

後は少しでも積極的に参加していければと思います。 

女性 50 歳代 
SDGs を利用した計画を行う。高齢化社会対策と中間世代の働き方改革。魅力あるまちづく

りのために、未来を担う子供達を中心に据えた地域の活性化。 

女性 50 歳代 

コロナで企業の求人も減り、進学で市外、県外に出る子供が増えています。この子供達を

地元に呼び戻せる施策が必要ではないでしょうか。子育てには良い環境だと思います。で

すが、魅力ある市だと思いません。特色のあるものが無いように感じます。空き家や空き

店舗を利用して、退職した教職員の方に格安で勉強を教えてもらえる学習教室ができれば

良いと思います。塾に通わせるほどのお金がありません。 

女性 50 歳代 

免許を返納した人に対して、ヘルパーさんを雇えばいいと言いますが、まだ体が元気な人

に必要なのはヘルパーさんではなく移動手段です。何かいい方法はないのでしょうか。霧

島市はいくつかの市や町が合併していますが、霧島市はこれ！というものは何かないので

しょうか。全国から人々が来たくなるような温泉や水など。色んなもので PR してくこと

が大切だと思います。観光の専門家に聞いてみたらどうですか。霧島市の特産品などが買

える大きな道の駅を作り、地産のものを使ったレシピを紹介してはどうか。個人で色々作

っている人がいると思います。1つの店でまとめて売れば良いのではと思います。 

女性 50 歳代 一部の地区だけを優先しているような感じを受けます。公平さに気配りをして欲しい。 

女性 50 歳代 低年齢の発達障害児さんへのサポートの充実をお願いしたいです。 

女性 50 歳代 

霧島市は人口も多く、素敵な場所、店もありますが、霧島市内…特に市内は娯楽飲食は多

いが、此処に行きたいと言う場所が少ないと思います。市県民税は高い方なので、映画館

とかアミュの様なお店ができて欲しい。 
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＜隼人地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

女性 50 歳代 
田んぼや畑が放置されていたり空き家が多くみられます。まだまだ利用できる、もったい

ないなと感じます。自分にも機会があれば利用したいなと思っています。 

女性 50 歳代 

大型施設や若者の就職斡旋は大切だと思う。生活保護受給者の審査を見直すか、受給制度

内容をもう少し厳しくしても良いのでは?霧島市は生活保護受給者が多いため、市民税も

高いし、必要な財源が必要な所にまわせてない。他で生活保護受給できない人たちが霧島

市は生活保護受給容易との事で移住する等の話を聞いた事があるし、年金をきちんと支払

ってきた人たちが生活保護受給者より年金受給額が少なく必要なサービスも受けられな

い苦しい生活をしているのはおかしいと思う。 

女性 50 歳代 良くなる方向に頑張ってもらいたいです。 

女性 50 歳代 

交通インフラの衰退が、近年酷いと思う。高齢者社会に向け、交通難民が問題になってい

るのにバスの便数は壊滅的に減少した。SDGs の観点からも、公共交通機関の利用は推進さ

れるべきだと思う。通学にも利用できない様なダイヤは考慮していただけたらと思う。 

女性 50 歳代 

霧島市はお肉や魚、お茶、トマト、温泉も、肉等も美味しいのにお値段も手頃でとても暮

らしやすいです。遠くの県外に行かないと分からない事も多くさつまいもの美味しさにも

ビックリします。子育て世代や、福祉、高齢者対応関係全てにおいていずれほとんどの世

帯に関係してくると思いますので、ベビーカーや、車椅子対応等の多目的トイレはもちろ

んのこと、お食事関係のお店にとどまらず、色んなお店を利用するのに、お天気や駐車場、

お店の広さに左右されずに利用できるようになればいいと思う。歩道も少しずつ歩行者と

自転車が別々に通れるように改善できたら安全面もあがると思う。健康診断も障がい者対

応の対策を考えて対応してほしいです。(車椅子でも利用しやすく)当たり前てすが、若い

人たちが安心して結婚して子育てできるよう安定したお仕事も引き続き必要だと思いま

す。保健センターをもっと快適な建物にしてほしいです。駅からお店に雨でも濡れずに行

けるようになれば理想的です。沢山大変な事ばかりですが、宜しくお願いします。 

 

＜福山地区＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 30 歳代 

観光資源の割に他県からの観光客誘致に力をもっと入れるべき。空港、高速道路もある温

泉や自然もあり焼酎、酢、食品も肉類もブランド力十分なので国内旅行で来て貰い霧島市

の魅力を体感してもらえるようなアピールや LCC や高速バスなどとタイアップして欲し

い。宮崎県はスポーツチーム誘致で成功していますよ。 

男性 30 歳代 

観光をどうこう言っている割に、福山町にある狐ヶ丘（大河ドラマのオープニング地）に

は隣にメガソーラーを作って景観を壊して台無しにしており、観光に力を入れるつもりは

ないとしか思えない。霧島市内には景観の素晴らしい場所はいくつもあるはずなのに、全

く宣伝されてないし、元々のポテンシャルに頼っているだけで観光に対して努力している

ようには見えない。 

女性 30 歳代 

霧島市という名前がブランド化されていると感じ、魅力あるまちづくり活動の賜物だと思

います。一方で、霧島市の地方となる地域は人口減少が著しく、課題も多いと思います。

地方で暮らす高齢者は不安も大きいのではないでしょうか。高齢者の思いや願いに耳を傾

け、働き盛りの世代とうまく組み合わせながら地方創生に協力していけたらと思います。

また、アンケートの問 30 については、質問内容を絞る等して、1つの質問に対して 1つの

回答ができるようにしていただいたほうが回答しやすかったと思います。回答範囲が広

く、数字で評価することが難しかったです。ただ、アンケートをいただいたことで、自分

の故郷について考える良い機会となりました。ありがとうございました。 

男性 40 歳代 最低賃金を上げてほしい 

女性 40 歳代 
市報などでも何に取り組んでいるのか分からないため、取り組み内容を分かりやすく報告

してほしいです。今後も興味を持ちやすい取組をお願いします。 

女性 40 歳代 山間部に高速の IC を作って欲しい。そうすればもっともっと人が住むと思う。 

女性 40 歳代 

公共交通の見直しをしてほしいです。自家用車はありますが、子供達や高齢者は交通手段

がなく、不便に感じていると思います。平日のバスの便も少なく、何時間も待っていたり

して雨の日など大変です。さらに土日は運休もあり、将来どうなるか考えてしまいます。

タクシーも近くにありません。私もバス通学をしていましたが、乗客が少なく運転手がい

ないという理由で、6㎞以上を歩いて帰ったこともあります。 
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＜福山地区（つづき）＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 50 歳代 
山間部にもう少し力をいれてほしい。霧島市内なのに、地域によっては、公民館放送も無

いし、ゴミ収集も少ない。国分・隼人ばかりでなく、霧島市全体を考えてほしい。 

男性 50 歳代 

霧島市は住みやすい、良い市だと思っています。また、工業・産業には、ものすごく力を

入れていると思います。しかし、それに対して、農業・林業関係への取組が、隣接する市

町村と比べると低いように思います。米を生産していますが、近年、イノシシの被害が増

えているにも関わらず助成金等が少なく、米を生産してもイノシシ対策に費用がかかるの

でもう生産を続けられないと思う日々です。他市では補助金が羨ましいほど出ています。

検討をお願いいたします。 

女性 50 歳代 

国分方面からのバス、電車の支援補助だけではなく、牧之原から国分方面へのバスの補助

もしてほしい。そうしないと国分、加治木方面への高校へ行く生徒がほとんど鹿児島市内

の学校へ行くことになると思う。部活動やスポーツ少年団の充実も図って欲しい。どの部

活も鹿児島市内に負けている。ハンドボールだけでなく、もう少し多方面に目を向けてほ

しい。鹿児島市内に人口が流出してしまうのは何故か、考えてほしい。 

女性 50 歳代 

牧之原での生活も 30 年以上となり、良かった事、悪かった事、辛かった事もたくさんあ

りました。少子化も進み、娘たちの通っていた小学校、中学校も 3クラスからいよいよ 1

クラスとなり、それも定員 35 名をきっているとのことです。時代の流れと言えば仕方の

ないことでしょうけど、まずはここで生まれ育った子ども達が帰って来たいと思える場所

になることが 1番かなと思われます。現在ウクライナが大変なことになっておりますが、

避難されている方々は必ずウクライナに帰りたいと話されていると新聞で読みました。地

元に帰りたいと思えるような霧島市になるといいですね。皆様の頑張りには頭が下がりま

す。本当にありがとうございます。 

女性 50 歳代 

霧島市と言っても範囲が広く、私の住んでいる福山町（上場）は交通の便が悪いと思いま

す。車の運転ができている間はいいですが、高齢になった時は不安です。近所の方が 300m

ほどの距離にある病院へ行くのにタクシーを利用されています。しかし、そのタクシーも

呼ぶことができず足が悪いのに手押し車を押して病院へ行っていました。福祉バスや車を

用意して、安心して通院できるよう考えて頂けたらと思います。高齢者が住みやすいまち

でなければ過疎化は進んで行くと思います。 

女性 50 歳代 
居住している福山（牧之原）は病院が縮小（入院できなくなった）しており、将来的に不

安がある。車が運転できるうちはいいが、その後が心配である。 

 

＜地区不明＞ 

性別 年齢 意見等 

男性 20 歳代 

国分・隼人以外の地区の人口減少が著しく、活気がない。宅地を造成し、人を呼び込む施

策を考えてほしい。高齢者の意見を聴き、その経験やアイディアを伝えたり活かしたりす

る場があれば良いと思う。観光だけでは、長時間滞在してもらえるようなことにならない。

鹿児島神宮には霧島神宮にあるような土産物店や喫茶店等がなく、お参りだけになってし

まって寂しい。馬舎への案内板もあれば良いと思う。 

― ― 

新しいお店を作りもっと人が増える様にしてほしい。元店舗で今は何も入っていない所も

多く、廃れてきているように見える。子供と一緒に行ける遊び場や公園をもっと増やして

欲しい。市民税も高い。地域でのイベント等を行いもっと活性化してほしい。 

― ― 丸尾の滝周辺をきれいにしてそぞろ歩きができる様、魅力的な街道にしてください。 

― ― 

県内外の人が楽しめる様な県外からも来たくなる設備を作ってほしい。霧島市という場所

に飽きてきている。将来子どもに霧島市で就職して欲しいと思えない。人材育成が他県と

比べるとレベルが低く感じる（店、会社など）。 

― ― 

子育て世代だけを重要視せず高齢者へもう少しサ―ビスや補助を充実させてほしい。年金

だけでの生活では大変であり医療を受けられない。食事を我慢している人も見かける。こ

ども食堂だけでなく高齢者食堂などがあればよりよいまちづくりができるのではと思う。 

― ― 

財政の健全化。企業誘致・雇用による市税の増収。大企業（大きな雇用を生む）の誘致が

必要。また、雇用を生むだけでなく、観光客を呼び込むために、観光業の企業を誘致した

ほうが良い。ただし、自然や温泉、マリンスポ―ツ、歴史等を融合した新たな観光地を創

造できる企業が望ましい。霧島市が世界に誇るリゾ―ト地になると良いと思う。 
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ⅡⅡⅡⅡ．．．．    事業所事業所事業所事業所アンケアンケアンケアンケ――――トトトト    

１１１１．．．．調査概要調査概要調査概要調査概要    

事業所アンケ―ト調査の調査概要については下記の通り。 

調査の目的 霧島市の事業所におけるまちづくりに関する考えを把握するため。 

調査対象 無作為に抽出した霧島市内の事業所 500先 

調査方法 郵送配布、郵送及びインタ―ネットによる回収 

実施期間 令和 4年 5月上旬～令和 4年 5月下旬 

回収数・回収率 回収数：158票（うちネット回答数 13票） 回収率：31.6％ 

調査項目 ・回答者属性 

・今後数年間の地元新卒者の採用人数 

・雇用の状況 

・求人の状況 

・人手不足による業績への影響 

・高齢者の雇用状況 

・女性の雇用状況 

・障がい者の雇用状況 

・外国人の雇用状況 

・新分野・新事業展開に対する取組状況 

・行政のデジタル化について霧島市に期待すること 

・脱炭素化に向けた次世代自動車の導入状況等 

・これまでの総合戦略に基づく各施策に対する満足度・重要度 

・自由意見 
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２２２２．．．．調査結果調査結果調査結果調査結果    

（（（（１１１１））））回答者属性回答者属性回答者属性回答者属性    

� 回答者属性は下記の通りとなっている。 

 

【所在地区】                      【全従業員数】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【パ―ト・アルバイト】                 【派遣社員】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【業種】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

国分地区
46.8%

溝辺地区
7.6%

横川地区
3.8%

牧園地区
2.5%

霧島地区
6.3%

隼人地区
27.8%

福山地区
3.8%

無回答
1.3%

（N=158）

10人未満
54.4%

10人～19人
16.5%

20人～29人
7.6%

30人～39人
4.4%

40人～49人
1.9%

50人～99人
5.1%

100人～199人
3.8%

200人～499人
1.3%

500人以上
1.9% 無回答

3.2%

（N=158）

なし
3.2%

1人
13.9%

2人
7.6%

3人
5.7%

4人
3.8%

5～9人
10.8%

10人～19人
11.4%

20人～29人
4.4%

30人～39人
1.9%

40人～49人
1.3%

50人～99人
1.3%

無回答
34.8%

（N=158）

なし
7.0%

1人
1.9% 2人

0.6%
3人

1.3%

10人～19人

1.3%

50人～99人
1.3%

無回答
86.7%

（N=158）

0.6 

9.5 

0.6 

0.6 

0.6 

1.3 

3.2 

5.1 

5.7 

6.3 

10.1 

13.9 

15.8 

15.8 

18.4 

0 5 10 15 20

無回答

その他

学習支援業

金融・保険業

情報通信業

運輸業

電気・ガス・水道業

農林・水産・畜産・漁業

不動産業

宿泊・飲食サービス業

その他サービス・娯楽業

製造業

卸売・小売業

建設業

医療・福祉

[％]

（N=158）
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（（（（２２２２））））今後数年間今後数年間今後数年間今後数年間のののの地元新卒者地元新卒者地元新卒者地元新卒者のののの採用採用採用採用人数人数人数人数    

� 今後数年間の地元新卒者の採用人数については、1 社あたりの平均人数が令和 4 年度

は 2.6 人、令和 5 年以降は 3.0 人以上となっている。 

� 内訳をみると、いずれの年度も中・高卒が最も多くなっている。 

 

[今後数年間の地元新卒者の採用人数] 

（人/社） 

 令和 4 年度 令和 5 年度 令和 6 年度 令和 7 年度 

中・高卒 1.0 1.3 1.1 1.1 

短大卒 0.5 0.6 0.6 0.6 

高専卒 0.4 0.5 0.5 0.5 

大学卒 0.7 0.8 0.8 0.8 

合計合計合計合計    2.62.62.62.6    3.23.23.23.2    3.03.03.03.0    3.03.03.03.0    

 

 

（（（（３３３３））））雇用雇用雇用雇用のののの状況状況状況状況    

� 雇用の状況については、「人手が足りないので、新たに雇用したい」が 44.9％で最も

多く、次いで「人手は足りている」（38.6％）、「人手は足りていないが、新たに雇用す

る予定はない」（10.8％）となっている。 

� 業種別にみると、14 業種のうち 8 業種で「人手が足りないので、新たに雇用したい」

が最も多くなっている。 

 

[雇用の状況] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

人手は

足りている
38.6%

人手が足りな

いので、新た

に雇用したい
44.9%

人手は足りて

いないが、

新たに雇用す

る予定はない
10.8%

その他
4.4%

無回答
1.3%

（N=158）
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＜業種別＞ 

 

 

（（（（４４４４））））求人求人求人求人のののの状況状況状況状況    

� 求人の状況については、「求人したが、応募がない」が 46.5％で最も多く、次いで「求

人し、応募があったため、雇用する予定である」（19.7％）、「まだ求人をしていない」

（15.5％）となっている。 

� 業種別にみると、13業種のうち 9 業種で「求人したが、応募がない」が最も多くなっ

ている。 

 

[求人の状況] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（3）で「人手が足りないので、新たに雇用したい」と回答した事業所のみ回答 

  

単位：％

人手は足りている

人手が足りないの

で、新たに雇用し

たい

人手は足りていな

いが、新たに雇用

する予定はない

その他 無回答

農林・水産・畜産・漁業（N＝8） 25.0 62.5 12.5 0.0 0.0

建設業（N＝25） 20.0 60.0 16.0 4.0 0.0

製造業（N＝22） 40.9 50.0 4.5 4.5 0.0

電気・ガス・水道業（N＝5） 40.0 60.0 0.0 0.0 0.0

運輸業（N＝2） 50.0 50.0 0.0 0.0 0.0

情報通信業（N＝1） 0.0 100.0 0.0 0.0 0.0

卸売・小売業（N＝25） 44.0 32.0 16.0 4.0 4.0

金融・保険業（N＝1） 0.0 0.0 100.0 0.0 0.0

不動産業（N＝9） 66.7 22.2 11.1 0.0 0.0

医療・福祉（N＝29） 24.1 65.5 10.3 0.0 0.0

学習支援業（N＝1） 0.0 100.0 0.0 0.0 0.0

宿泊・飲食サービス業（N＝10） 50.0 30.0 0.0 20.0 0.0

その他サービス・娯楽業（N＝16） 43.8 37.5 12.5 6.3 0.0

その他（N＝15） 60.0 26.7 6.7 6.7 0.0

無回答（N＝1） 0.0 0.0 0.0 0.0 100.0

求人し、応募

があったため、

雇用する予定

である
19.7%

求人し、応募

があったが、

希望する人材

の応募がない
9.9%

求人したが、

応募がない
46.5%

求人し始めた

ばかり
8.5%

まだ求人を

していない
15.5%

（N=71）
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＜業種別＞ 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

（（（（５５５５））））人手不足人手不足人手不足人手不足によるによるによるによる業績業績業績業績へのへのへのへの影響影響影響影響    

①人手不足による業績への影響 

� 人手不足による業績への影響については、「今のところ影響はないが、この状況が続け

ば影響が出てくる」が 56.8％で最も多く、次いで「すでに影響が出ている」（19.3％）、

「特に影響はない」（13.6％）となっている。 

� 業種別にみると、14業種のうち 8 業種で「今のところ影響はないが、この状況が続け

ば影響が出てくる」が最も多くなっている。 

 

[人手不足による業績への影響の有無] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（3）で「人手が足りないので、新たに雇用したい」「人手は足りていないが、新たに雇用する予定はない」と 

回答した事業所のみ回答 

 

  

すでに影響

が出ている
19.3%

今のところ影響はな

いが、この状況が続

けば影響が出てくる

56.8%

特に影響は

ない
13.6%

その他

1.1%

無回答
9.1%

（N=88）

単位：％

求人し、応募があったた

め、雇用する予定である

求人し、応募があった

が、希望する人材の応募

がない

求人したが、応募がない 求人し始めたばかり まだ求人をしていない

農林・水産・畜産・漁業（N ＝5） 20.0 0.0 20.0 20.0 40.0

建設業（N ＝15） 13.3 6.7 60.0 0.0 20.0

製造業（N ＝11） 45.5 27.3 18.2 9.1 0.0

電気・ガス・水道業（N ＝3） 0.0 0.0 66.7 0.0 33.3

運輸業（N ＝1） 0.0 0.0 100.0 0.0 0.0

情報通信業（N ＝1） 0.0 0.0 0.0 0.0 100.0

卸売・小売業（N＝8） 25.0 0.0 50.0 25.0 0.0

不動産業（N＝2） 50.0 0.0 50.0 0.0 0.0

医療・福祉（N ＝19） 26.3 10.5 47.4 5.3 10.5

学習支援業（N ＝1） 0.0 0.0 0.0 0.0 100.0

宿泊・飲食サービス業（N＝3） 33.3 0.0 33.3 33.3 0.0

その他サービス・娯楽業（N ＝6） 0.0 16.7 66.7 16.7 0.0

その他（N ＝4） 25.0 0.0 50.0 0.0 25.0
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＜業種別＞ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

②具体的な影響 

� 具体的な影響については、「生産量・サ―ビス量の低下」が 52.2％で最も多く、次い

で「人材確保のための人件費上昇」（34.3％）、「残業時間増加」（29.9％）となってい

る。 

 

[具体的な影響（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（5）①で「すでに影響が出ている」「今のところ影響はないが、この状況が続けば影響が出てくる」と回答した事業

所のみ回答 

  

3.0 

1.5 

3.0 

9.0 

14.9 

17.9 

20.9 

25.4 

29.9 

34.3 

52.2 

0 10 20 30 40 50 60

無回答

研究・開発力の維持が困難

（新規出店等）事業計画の見直し

営業時間の短縮

製（商）品・サービスの品質低下

企画力・営業力の維持が困難

技能・ノウハウの伝承困難

工期・納期の遅れ

残業時間増加

人材確保のための人件費上昇

生産量・サービス量の低下

[％]

（N=67）

単位：％

すでに影響が出ている

今のところ影響はな

いが、この状況が続

けば影響が出てくる

特に影響はない その他 無回答

農林・水産・畜産・漁業（N ＝6） 33.3 16.7 33.3 0.0 16.7

建設業（N＝19） 21.1 68.4 5.3 0.0 5.3

製造業（N＝12） 8.3 58.3 16.7 0.0 16.7

電気・ガス・水道業（N＝3） 0.0 66.7 33.3 0.0 0.0

運輸業（N＝1） 100.0 0.0 0.0 0.0 0.0

情報通信業（N ＝1） 0.0 0.0 0.0 0.0 100.0

卸売・小売業（N ＝12） 33.3 50.0 0.0 8.3 8.3

金融・保険業（N ＝1） 0.0 100.0 0.0 0.0 0.0

不動産業（N ＝3） 100.0 0.0 0.0 0.0 0.0

医療・福祉（N ＝22） 13.6 59.1 18.2 0.0 9.1

学習支援業（N ＝1） 0.0 0.0 100.0 0.0 0.0

宿泊・飲食サービス業（N＝3） 66.7 33.3 0.0 0.0 0.0

その他サービス・娯楽業（N ＝8） 25.0 50.0 12.5 0.0 12.5

その他（N＝5） 20.0 80.0 0.0 0.0 0.0
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③人手不足への対策 

� 人手不足への対策としては、「ハローワークの利用」が 61.2％で最も多く、次いで「募

集時の賃金引上げ」（29.9％）、「高齢者を積極的に採用」（28.4％）となっている。 

 

[人手不足への対策（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（5）①で「すでに影響が出ている」「今のところ影響はないが、この状況が続けば影響が出てくる」と回答した事業

所のみ回答 

     

4.5 

6.0 

3.0 

1.5 

6.0 

9.0 

11.9 

13.4 

16.4 

19.4 

20.9 

25.4 

26.9 

26.9 

26.9 

28.4 

29.9 

61.2 

0 20 40 60 80

無回答

その他

特に何もしない

組織・部門の統廃合

外国人の採用

受注調整や営業時間の調整

求人イベントへの参加

既存社員の労働時間増加

パート等の正社員への登用

学校への求人依頼

求人情報誌への掲載

業務の外部委託

業務の効率化

民間の人材紹介制度の利用

未経験者を採用対象にした

高齢者を積極的に採用

募集時の賃金引上げ

ハローワークの利用

[％]

（N=67）
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（（（（６６６６））））高齢者高齢者高齢者高齢者のののの雇用雇用雇用雇用状況状況状況状況    

①65 歳以上の従業員の雇用状況 

� 65 歳以上の従業員の雇用状況については、「65 歳以上の従業員を雇用している」が

62.0％と 6割以上を占めた。一方、「65 歳以上の従業員は雇用していない」は 33.5％

となっている。 

 

[65 歳以上の従業員の雇用状況] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

②雇用形態 

� 雇用形態については、「65歳以上の再雇用制度を導入している」が 41.8％で最も多く、

次いで「定年の引上げを実施し雇用している」「定年制度を廃止し雇用している」（い

ずれも 24.5％）となっている。 

 

[雇用形態] 

 

 

 

 

 

 

 

[人手不足への対策（複数回答）] 

 

※（6）①で「65 歳以上の従業員を雇用している」と回答した事業所のみ回答 

 

 

 

65歳以上の

従業員を雇

用している
62.0%

65歳以上の

従業員は雇

用していない
33.5%

無回答
4.4%

（N=158）

1.0 

10.2 

12.2 

16.3 

24.5 

24.5 

41.8 

0 10 20 30 40 50

無回答

その他

技術や資格を有する者を非正規社員として新規採用している

技術や資格を有する者を正社員として新規採用している

定年制度を廃止し雇用している

定年の引上げを実施し雇用している

65歳以上の再雇用制度を導入している

[％]

（N=98）
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（（（（７７７７））））女性女性女性女性のののの雇用雇用雇用雇用状況状況状況状況    

①女性従業員の新規雇用・雇用継続策として取り組んでいること 

� 女性従業員の新規雇用・雇用継続策として取り組んでいることについては、「育児休暇

制度がある」が 43.7％で最も多く、次いで「短時間勤務制度・所定外労働時間の免除・

フレックスタイム制度等、就業時間の緩和措置を設けている」（31.6％）、「特に取り組

んでいるものはない」（30.4％）、「介護休暇制度がある」（28.5％）となっている。 

 

[女性従業員の新規雇用・雇用継続策として取り組んでいること（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

②取組の成果 

� 取組による女性従業員の雇用継続への成果については、「ある程度つながっている」が

52.6％と最も多く、次いで「大いにつながっている」（28.9％）となり、この 2 項目を

合計した『つながっている』は 81.5％となっている。 

 

[取組の成果] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（7）①で「特に取り組んでいるものはない」と回答、「無回答」だった事業所を除く事業所のみ回答 

 

     

8.2 

30.4 

4.4 

3.2 

20.3 

28.5 

31.6 

43.7 

0 10 20 30 40 50

無回答

特に取り組んでいるものはない

その他

託児所などを整備または斡旋している

結婚・出産等で退職した従業員に再雇用の機会を設けている

介護休暇制度がある

短時間勤務制度・所定外労働時間の免除・フレックスタイム制度等、

就業時間の緩和措置を設けている

育児休暇制度がある

[％]

（N=158）

大いにつな

がっている
28.9%

ある程度

つながっている
52.6%

あまり

つながっていない
12.4%

つながって

いない
5.2%

無回答
1.0%

（N=97）

取組取組取組取組がががが女性従業員女性従業員女性従業員女性従業員のののの雇用雇用雇用雇用にににに

『『『『つながっているつながっているつながっているつながっている』』』』81.581.581.581.5％％％％    
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（（（（８８８８））））障障障障がいがいがいがい者者者者のののの雇用雇用雇用雇用状況状況状況状況    

①障がい者の従業員の雇用状況 

� 障がい者の従業員の雇用状況については、「いない」が 78.5%で最も多く、次いで「正

社員として雇用」（13.9％）、「非正規社員として雇用」（5.1％）となっている。 

 

[障がい者の従業員の雇用状況（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

②障がい者の雇用に対する考え方 

� 障がい者の雇用に対する考え方については、「障がい者の雇用は考えていない」が

43.7％で最も多く、次いで「専門知識や技術・技能を有する障がい者であれば雇用し

たい」（26.6％）、「現場作業員・スタッフ等として雇用したい」（16.5％）となってい

る。 

 

[障がい者の雇用に対する考え方（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

4.4 

5.1 

13.9 

78.5 

0 20 40 60 80 100

無回答

非正規社員として雇用

正社員として雇用

いない

[％]

（N=158）

10.1 

43.7 

6.3 

4.4 

16.5 

26.6 

0 10 20 30 40 50

無回答

障がい者の雇用は考えていない

その他

繁忙期など短期の雇用として雇用したい

現場作業員・スタッフ等として雇用したい

専門知識や技術・技能を有する障がい者であれば雇用したい

[％]

（N=158）
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（（（（９９９９））））外国人外国人外国人外国人のののの雇用雇用雇用雇用状況状況状況状況    

①外国人の従業員の雇用状況 

� 外国人の従業員の雇用状況については、「いない」が 85.4％で最も多く、次いで「正

社員として雇用」（9.5％）、「非正規社員として雇用」（1.3％）となっている。 

 

[外国人の従業員の雇用状況（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

②外国人の雇用に対する考え方 

� 外国人の雇用に対する考え方については、「外国人の雇用は考えていない」が 57.0％

で最も多く、次いで「現場作業員・スタッフ等として外国人を雇用したい」（20.9％）、

「専門知識や技術・技能を有する外国人であれば雇用したい」（19.6％）となっている。 

 

[外国人の雇用に対する考え方（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

3.8 

1.3 

9.5 

85.4 

0 20 40 60 80 100

無回答

非正規社員として雇用

正社員として雇用

いない

[％]

（N=158）

7.0 

57.0 

3.8 

2.5 

19.6 

20.9 

0 10 20 30 40 50 60

無回答

外国人の雇用は考えていない

その他

繁忙期など短期の雇用として雇用したい

専門知識や技術・技能を有する外国人であれば雇用したい

現場作業員・スタッフ等として外国人を雇用したい

[％]

（N=158）
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（（（（11110000））））新分野新分野新分野新分野・・・・新事業展開新事業展開新事業展開新事業展開にににに対対対対するするするする取組状況取組状況取組状況取組状況    

①新分野・新事業展開に対する取組状況 

� 新分野・新事業展開に対する取組状況については、「新分野・新事業展開は考えていな

い（予定していない）」が 65.8％で最も多く、「新分野・新事業展開を考えているが、

まだとりかかってはいない」（13.9％）、「既に取り組んでいる」（9.5％）となっている。 

� 『取り組んでいる』（「既に取り組んでいる」と「新分野・新事業展開を考えており、

研究、開発中である」の合計）は 14.6％となっている。 

 

[新分野・新事業展開に対する取組状況] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

既に取り組

んでいる
9.5%

新分野・新事

業展開を考え

ており、研究、

開発中である
5.1%

新分野・新事

業展開を考え

ているが、まだ

とりかかっては

いない
13.9%

新分野・新事業展

開は考えていない

（予定していない）
65.8%

その他
1.3%

無回答
4.4%

（N=158）

『『『『取取取取りりりり組組組組んでいるんでいるんでいるんでいる』』』』    

14.614.614.614.6％％％％    
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②
取
組
内
容
・
課
題
・
行
政
に
要
望
す
る
こ
と
 

�
 

取
組
内
容
・
課
題
・
行
政
に
要
望
す
る
こ
と
に
つ
い
て
、
自
由
回
答
で
い
た
だ
い
た
と
こ
ろ
、
以
下
の
よ
う
な
回
答
が
あ
っ
た
。
 

 

[
取
組
内
容
・
課
題
・
行
政
に
要
望
す
る
こ
と
] 

業
種
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
に

対
す
る
取
り
組
み
状
況
 

取
組
内
容
 

取
り
組
む
上
で
の
課
題
 

"
新
分
野
・
新
規
事
業
展
開
を
行
う
際
に
、
 

行
政
に
要
望
す
る
こ
と

" 

農
林
・
水
産
・
畜
産
・

漁
業
 

新
分

野
・

新
事

業
展

開
を

考
え

て
い

る
が

、
ま

だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

①
害
獣
駆
除
。
会
社
と
し
て

、
霧
島

市
内

に
お

い
て

一
般

駆
除

を
実

施
し
た
い
。
 

②
会
社
と
し
て

、
老
人
ホ
ー
ム
施
設

に
対
す
る
慰
問
活
動
を
し
た
い

。
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
と
し
て
、
手
品

・
踊
り
・
唄
を
披
露
し
た
い
。
 

①
一
般
駆
除
の
申
し
込
み
窓
口
が
な
い
（
市
役
所
内
に
そ

の
機
能
を
設
け
て
欲
し
い
）
。
一
般
駆
除
を
希
望
す
る

地
域
・
個
人
と

、
駆
除
す
る
会
社
の
間
の
契
約
基
準
が

な
い
。
 

②
希
望
す
る
施
設
が
分
か
ら
な
い
。
 

①
市

役
所

に
窓

口
を

作
り

、
契

約
の

基
準

作
り

を
す
る
。
 

②
ボ

ラ
ン

テ
ィ

ア
派

遣
を

希
望

す
る

施
設

の
窓

口
、
及
び
紹
介
の
機
能
が
ほ
し
い
。
 

農
林
・
水
産
・
畜
産
・

漁
業
、
製
造
業
、
卸

売
・
小
売
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

県
外
へ
向
け
た
新
商
品
の
開
発
 

資
金
繰
り
が
難
し
い

。
補
助
事
業
で
当
て
は
ま
る
も
の
が

無
い
。
 

販
路

開
拓

の
補

助
事

業
を

充
実

さ
せ

て
ほ

し
い
。
 

農
林
・
水
産
・
畜
産
・

漁
業
 

新
分

野
・

新
事

業
展

開
を

考
え
て
お
り
、
研
究

、
開
発

中
で
あ
る
 

B
品

野
菜

の
加

工
品

を
考

え
て

お
り
、
試
作
を
行
っ
て
い
る
 

人
材
の
確
保
（
加
工
に
特
化
し
た
人
を
求
め
て
い
る
）

。
経
営
者
が
ま
だ
現
場
で
仕
事
に
追
わ
れ
て
い
る
の
で

、
加

工
品

の
試

作
を

進
め

よ
う

と
し

て
い

る
が

現
実

的
に

物
が

売
り

始
め

ら
れ

る
の

は
2
～

3
年

は
先

に
な

る
と

考
え

て
い
る
。
 

農
政

も
6
次

産
業

化
ア

ピ
ー

ル
は

し
て

い
る

と
思

う
の

で
す

が
、

情
報

が
な

さ
過

ぎ
て

困
り

ま
し
た
。
結
局
、
県
の
大
隅
加
工
場
で
試
作
を
作
っ

て
い

い
と

い
う

こ
と

だ
け

だ
っ

た
の

で
、

そ
の

先
に

発
展

せ
ず

終
わ

り
ま

し
た

。
市

で
加

工
品

の
試

作
が

で
き

る
と

こ
ろ

や
、

ど
れ

く
ら

い
の

費
用

が
必

要
な

の
か

な
ど

目
安

の
情

報
が

も
っ

と
欲

し
い

で
す

。
そ

う
で

な
い

と
農

業
界

は
も

っ
と
廃
れ
て
い
く
と
思
い
ま
す
。
 

農
林
・
水
産
・
畜
産
・

漁
業
 

新
分

野
・

新
事

業
展

開
を

考
え

て
い

る
が

、
ま

だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

農
産
物
販
売
店
、
レ
ス
ト
ラ
ン
 

―
 

―
 

建
設
業
 

新
分

野
・

新
事

業
展

開
を

考
え
て
お
り
、
研
究

、
開
発

中
で
あ
る
 

1
年

間
を

通
し

て
建

設
業

の
仕

事
だ

け
で

売
上

を
確

保
す

る
の

は
困

難
な
の
で

、
他
分
野
の
新
事
業
を
考
え

て
い
る
。
 

今
か
ら

5
年
程

前
に

ア
パ

ー
ト

の
中
古

物
件

を
買

い
経
営

し
て
い
る
が
、
色
々
な
事
を
考
え
て
い
る
。
 

特
に

要
望

す
る

事
は

な
い

が
、

税
金

面
を

少
な

く
し
て
ほ
し
い
。
 

建
設
業
 

新
分

野
・

新
事

業
展

開
を

考
え

て
い

る
が

、
ま

だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

シ
ョ
ー
ル
ー
ム
を
保
有
し
た
い
。
 

場
所
、
規
模
等
 

―
 

建
設
業
 

新
分

野
・

新
事

業
展

開
を

考
え

て
い

る
が

、
ま

だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

―
 

免
許
所
持
者
の
確
保
等
 

―
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[
取
組
内
容
・
課
題
・
行
政
に
要
望
す
る
こ
と
（
つ
づ
き
）
]
 

業
種
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
に

対
す
る
取
り
組
み
状
況
 

取
組
内
容
 

取
り
組
む
上
で
の
課
題
 

"
新
分
野
・
新
規
事
業
展
開
を
行
う
際
に
、
 

行
政
に
要
望
す
る
こ
と

" 

建
設
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

ド
ロ
ー
ン
事
業
 

ス
キ
ル
、
技
術
の
取
得
時
間
を
増
や
し
た
い
。
 

行
政
委
託
事
業
の
参
入
。
 

建
設
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
は

考
え
て
い
な
い
（
予
定
し

て
い
な
い
）
 

―
 

―
 

手
続

き
が

複
雑

で
、

か
つ

相
談

す
る

所
が

分
か

ら
な
い
。
 

建
設
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
は

考
え
て
い
な
い
（
予
定
し

て
い
な
い
）
 

―
 

―
 

補
助
金
、
助
成
金
等
の
資
金
面
で
の
サ
ポ
ー
ト

。
ま
た
は
融
資
に
関
す
る
サ
ポ
ー
ト
。
 

製
造
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

直
売
所
 

―
 

―
 

製
造
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

社
外
秘
と
な
っ
て
お
り
ま
す
。
 

―
 

―
 

製
造
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

ビ
ー
ル
（
地
ビ
ー
ル

）
等
の
新
規
取

組
の
拡
大

。
農
業
分
野
で
の
取
組
拡

大
。
 

有
経
験
者
を
含
め
て
の
人
材
不
足
 

助
成
金
等
の
利
用
拡
大
 

製
造
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

農
業
用
微
生
物
資
材
の
製
造
販
売
 

販
路
開
拓
 

―
 

製
造
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
お
り
、
研
究
、
開

発
中
で
あ
る
 

―
 

技
術
者
の
不
足
 

―
 

製
造
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
お
り
、
研
究
、
開

発
中
で
あ
る
 

ド
レ
ッ
シ
ン
グ
 

設
備
投
資
 

助
成
金
 

製
造
業
、
卸
売
・
小
売

業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

冷
凍
パ
ン
の
ネ
ッ
ト
販
売
 

設
備
が
必
要
 

補
助
金
を
要
望
し
ま
す
。
 

電
気
・
ガ
ス
・
水
道
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
は

考
え
て
い
な
い
（
予
定
し

て
い
な
い
）
 

―
 

―
 

新
分

野
・

新
規

事
業

展
開

に
お

け
る

マ
ネ

ジ
メ

ン
ト
等
。
 

卸
売
・
小
売
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

車
の
販
売
、
損
害
保
険
代
理
店
 

専
門
知
識
の
習
得
 

―
 

卸
売
・
小
売
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

ポ
リ
エ
チ
レ
ン
製
品
印
刷
・
加
工
。
 

設
備
投
資

。
土
地
を
購
入
し
て
新
工
場
建
設
を
進
め
て
い

る
。
 

各
種

助
成

金
の

拡
充

。
土

地
購

入
に

つ
い

て
は

工
場

等
用

地
取

得
費

補
助

金
を

申
請

し
て

い
る

が
、
新
工
場
に
設
備
す
る
機
械
（
印
刷
機
）
の
購

入
助

成
金

が
欲

し
い

。
ポ

リ
エ

チ
レ

ン
印

刷
も

デ
ジ

タ
ル

や
高

速
印

刷
機

が
進

ん
で

い
る

が
高

価
で

な
か

な
か

購
入

に
踏

み
切

れ
な

い
。

事
業

が
軌

道
に

乗
れ

ば
新

規
雇

用
も

増
や

せ
る

の
だ

が
。
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[
取
組
内
容
・
課
題
・
行
政
に
要
望
す
る
こ
と
（
つ
づ
き
）
]
 

業
種
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
に

対
す
る
取
り
組
み
状
況
 

取
組
内
容
 

取
り
組
む
上
で
の
課
題
 

"
新
分
野
・
新
規
事
業
展
開
を
行
う
際
に
、
 

行
政
に
要
望
す
る
こ
と

" 

卸
売
・
小
売
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

従
業
員
の
必
要
が
な
い
事
業
。
 

不
動
産
の
賃
貸
。
 

一
応
、

3
年
前

か
ら

起
業

し
て

い
ま
す

。
空

室
が

出
る
と

支
払
が
困
難
に
な
る
欠
点
が
あ
り
ま
す
。
 

―
 

卸
売
・
小
売
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
お
り
、
研
究
、
開

発
中
で
あ
る
 

Y
o
uT
ub
e
や

イ
ン

ス
タ

な
ど

を
利

用
し
て
の
商
品
紹
介
や
宣
伝
な
ど
。
 

―
 

―
 

卸
売
・
小
売
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
お
り
、
研
究
、
開

発
中
で
あ
る
 

自
社
農
園
（
農
業
）
 

人
材
確
保
 

マ
ッ
チ
ン
グ
（
人
材
）
や
紹
介
。
新
分
野
の
知
的
・

物
的
支
援
。
 

卸
売
・
小
売
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

ま
だ

確
定

的
な

事
は

お
話

し
で

き
ま
せ
ん
。
 

―
 

―
 

卸
売
・
小
売
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

飲
食
業
を
計
画
し
て
い
た
が

、
コ
ロ

ナ
禍

に
よ

り
既

に
2
年

近
く

延
期

し
て
い
る
。
地
産
地
消
の
事
業
で
す
。
 

安
定
し
た
生
産
者
の
確
保
。
フ
ラ
ン
チ
ャ
イ
ズ
で
展
開
。
 

情
報
の
提
供
。
 

卸
売
・
小
売
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
は

考
え
て
い
な
い
（
予
定
し

て
い
な
い
）
 

―
 

―
 

当
社

は
今

そ
の

よ
う

な
状

態
に

な
い

が
、

助
成

金
や

補
助

金
な

ど
も

あ
る

よ
う

な
の

で
機

会
が

あ
れ

ば
利

用
さ

せ
て

い
た

だ
き

た
い

で
す

。
当

社
の

場
合

は
人

員
よ

り
は

設
備

投
資

関
係

が
有

難
い
で
す
。
 

卸
売
・
小
売
業
、
宿

泊
・
飲
食
サ
ー
ビ
ス
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

レ
ト
ル
ト
食
品
の
製
造
・
販
売
 

製
造
に
か
か
る
人
手
 

―
 

不
動
産
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

―
 

現
状

で
も

次
々

に
新

シ
ス

テ
ム

を
取

り
入

れ
る

為
に

忙
し
い
の
で
、
新
分
野
ま
で
の
展
開
が
で
き
ず
に
い
る
。
 

分
か
ら
な
い
。
 

不
動
産
業
、
医
療
・
福

祉
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

検
討
中
 

―
 

―
 

医
療
・
福
祉
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

陶
器
販
売
（
子
供
た
ち
が
使
い
や
す

い
食
器
）
 

―
 

―
 

医
療
・
福
祉
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

病
院

内
に

新
し

く
介

護
医

療
院

を
開
設
し
た
 

人
員
不
足
の
解
消
 

―
 

医
療
・
福
祉
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
お
り
、
研
究
、
開

発
中
で
あ
る
 

分
院
を
検
討
中
で
あ
る
。
 

人
材
確
保
 

―
 

医
療
・
福
祉
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

農
業
・
福
祉
連
携
。
子
供
食
堂
。
 

新
型
コ
ロ
ナ
感
染
症
 

助
成
金
制
度
の
充
実
 

医
療
・
福
祉
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

介
護
分
野
 

―
 

―
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[
取
組
内
容
・
課
題
・
行
政
に
要
望
す
る
こ
と
（
つ
づ
き
）
] 

業
種
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
に

対
す
る
取
り
組
み
状
況
 

取
組
内
容
 

取
り
組
む
上
で
の
課
題
 

"
新
分
野
・
新
規
事
業
展
開
を
行
う
際
に
、
 

行
政
に
要
望
す
る
こ
と

" 

医
療
・
福
祉
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

障
害
者
福
祉
サ
ー
ビ
ス
 

人
材
不
足
 

―
 

医
療
・
福
祉
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

障
害
者
就
労
支
援
。
研
究
・
開
発
（
福

祉
、
医
療
に
関
す
る
こ
と
）
。
 

人
材
、
資
金
、
知
識
 

―
 

医
療
・
福
祉
、
そ
の
他

サ
ー
ビ
ス
・
娯
楽
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

脱
毛
サ
ロ
ン
 

新
規
顧
客
 

―
 

宿
泊
・
飲
食
サ
ー
ビ
ス

業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
は

考
え
て
い
な
い
（
予
定
し

て
い
な
い
）
 

―
 

―
 

行
政
に
は
頼
り
ま
せ
ん
。
 

宿
泊
・
飲
食
サ
ー
ビ
ス

業
 

そ
の
他
 

新
分
野
は

、
店
舗
で
利
用
す
る
野
菜

を
1
か

ら
栽

培
し

収
穫

し
て

い
る

。
ま
た

、
新
事
業
展
開
と
し
て
自
身
の

店
舗
を
自
ら
改
装
し
て
い
る

。
そ
の

ノ
ウ
ハ
ウ
を
活
か
し

、
他
店
舗
や
空

き
家

の
リ

ノ
ベ

ー
シ

ョ
ン

事
業

も
今
後
考
え
て
い
き
た
い
。
 

―
 

―
 

そ
の
他
サ
ー
ビ
ス
・
娯

楽
業
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

ト
リ
ミ
ン
グ
の
実
施

。
ペ
ッ
ト
用
品

専
用

の
コ

イ
ン

ラ
ン

ド
リ

ー
の

設
置
。
 

ト
リ
ミ
ン
グ

、
コ
イ
ン
ラ
ン
ド
リ
ー
と
も
に
採
算
が
取
れ

て
い

な
か

っ
た

が
徐

々
に

増
え

て
い

る
の

で
SN
S
等

で
PR

し
た
い
。
 

補
助

金
の

申
請

を
簡

単
に

し
て

い
た

だ
き

た
い

で
す
。
 

そ
の
他
サ
ー
ビ
ス
・
娯

楽
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

空
室
を
利
用
し
て

、
多
目
的
に
使
っ

て
い
た
だ
け
る
空
間
を
作
り
た
い
。
 

地
域
の
活
性
化
に
な
れ
ば
と
思
い
ま
す
。
 

補
助
金
等
が
あ
れ
ば
と
思
い
ま
す
。
 

そ
の
他
サ
ー
ビ
ス
・
娯

楽
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

経
済
情
勢

、
人
員
状
況
等
が
整
え
ば

検
討
す
る
。
 

経
済
情
勢
、
人
員
状
況
等
が
整
え
ば
検
討
す
る
。
 

―
 

そ
の
他
サ
ー
ビ
ス
・
娯

楽
業
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

未
定
 

経
費
削
減
 

―
 

そ
の
他
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

再
生

可
能

エ
ネ

ル
ギ

ー
の

調
査

設
計
 

 
 

そ
の
他
 

既
に
取
り
組
ん
で
い
る
 

新
事

業
と

し
て

、
2
世

帯
住

宅
の

賃
貸

事
業

に
取

り
組

ん
で

い
ま

す
（

2
階
建
て
、
4L
DK
、
ス
ロ
ー
プ
を
つ
け

て
車
椅
子
が
入
れ
る
住
宅
作
り
）
。
 

子
供

が
親

の
介

護
を

し
や

す
く

な
る

よ
う

に
考

え
て

欲
し
い
 

敷
地

内
の

ご
み

回
収

に
も

っ
と

支
援

を
く

だ
さ

い
。
 

そ
の
他
 

新
分
野
・
新
事
業
展
開
を

考
え
て
い
る
が
、
ま
だ
と

り
か
か
っ
て
は
い
な
い
 

―
 

人
材
確
保
 

―
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③教育機関と連携した事業展開の考え方 

� 教育機関と連携した事業展開の考え方については、「教育機関との連携した事業展開

を考えていない（予定していない）」が 68.4％で最も多く、次いで「教育機関とどの

ように連携すれば良いのか、わからない」（12.0％）、「教育機関との連携した事業展開

を考えており、まだとりかかってはいない」（2.5％）となっている。 

 

[教育機関と連携した事業展開の考え方] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

④連携内容 

� 連携内容について、自由回答でいただいたところ、以下のような回答があった。 

 

[連携内容] 

業種 
教育機関と連携した事業展開 

の考え方 
内容 

製造業 
教育機関との連携した事業展開
を考えており、まだとりかかっ

てはいない 
鹿児島大学（農学部）との農業分野での連携 

医療・福祉 
教育機関との連携した事業展開
を考えており、まだとりかかっ

てはいない 

物作りの講師 
クリニックの代診や夜勤担当 
研究・開発（福祉、医療に関すること） 

その他サ―ビ
ス・娯楽業 

教育機関との連携した事業展開
を考えており、実施中である 

鹿児島大学の教授に月1回来ていただき、セミナ―を
していただいたりアドバイザ―になっていただいて
いる。特殊な検査・手術を大学に依頼している。 

その他 
教育機関との連携した事業展開
を考えており、実施中である 

教職員の広くて（3LDK）、家賃の安い部屋 
療育施設との連携を行っています 

 

     

教育機関との連携した

事業展開を考えてお

り、実施中である

1.9% 教育機関との連携し

た事業展開を考えて

おり、まだとりかかっ

てはいない
2.5%

教育機関との連携した

事業展開を考えていな

い（予定していない）

68.4%

教育機関とどのように

連携すれば良いのか、

わからない
12.0%

その他
1.9%

無回答
13.3%

（N=158）
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（（（（11111111））））行政行政行政行政のデジタルのデジタルのデジタルのデジタル化化化化についてについてについてについて霧島市霧島市霧島市霧島市にににに期待期待期待期待することすることすることすること    

� 行政のデジタル化について霧島市に期待することについては、「パソコンやスマート

フォンなどで市役所への申請や届出ができる」が 63.9％で最も多く、次いで「中小企

業のデジタル化に対する支援」（34.8％）、「パソコンやスマートフォンなどで公共施設

の利用状況の確認や予約等ができる」（34.2％）となっている。 

 

[行政のデジタル化について霧島市に期待すること（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

12.0 

3.2 

3.2 

3.8 

13.9 

20.9 

22.8 

27.2 

27.8 

34.2 

34.8 

63.9 

0 20 40 60 80

無回答

その他

自治体マイナポイント事業への取組

サテライトオフィスやコワーキングスペース等の整備

ローカル５Gの導入支援

デジタル技術、データなどを活用し、観光の活性化を図る

公共データ（個人情報を除く）を市のホームページで公表する

電子地図情報（地図データ化した防災や都市計画、

土地利用規制などの情報）の提供

市役所のサービスでわからないことを

スマートフォンなどでAI（人工知能）に24時間いつでも問い合わせできる

パソコンやスマートフォンなどで公共施設の利用状況の確認や予約等ができる

中小企業のデジタル化に対する支援

パソコンやスマートフォンなどで市役所への申請や届出ができる

[％]

（N=158）
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（（（（11112222））））脱炭素化脱炭素化脱炭素化脱炭素化にににに向向向向けたけたけたけた次世代自動車次世代自動車次世代自動車次世代自動車のののの導入導入導入導入等等等等    

①次世代自動車の導入状況 

� 次世代自動車の導入状況については、電気自動車（EV）、プラグインハイブリッド自動

車（PHV、PHEV）、水素自動車（FCV）いずれも「導入は考えていない」が最も多くなっ

ている。 

 

[次世代自動車の導入状況] 

①電気自動車（EV）          ②プラグインハイブリッド自動車（PHV、PHEV） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

③水素自動車（FCV） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

既に導入

している
1.3%

今後導入を予定

している
1.9%

条件次第で導

入を検討する

20.3%

導入は考えて

いない
40.5%

無回答
36.1%

（N=158）

既に導入

している
8.2% 今後導入を予定

している
2.5%

条件次第で導入

を検討する
16.5%

導入は考えて

いない
38.6%

無回答
34.2%

（N=158）

今後導入を予定

している
0.6%

条件次第で導入

を検討する

13.9%

導入は考えて

いない
42.4%

無回答
43.0%

（N=158）
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②電気自動車（EV）充電設備の設置状況 

� 電気自動車（EV）充電設備の設置状況については、「設置は考えていない」が 51.9％

で最も多く、次いで「今は設置していないが、条件次第で設置を検討する」（41.8％）

となっており、「既に設置している」は 1.9％にとどまっている。 

 

[電気自動車（EV）充電設備の設置状況] 

 

 

 

 

 

 

 

 

③設置の後押しとなる条件 

� 設置の後押しとなる条件については、「設置費用の負担が少なくなること」が 71.2％

で最も多く、次いで「電気自動車等がより普及し、利用者が増えること」（59.1％）、

「公共施設において設置が進むこと」（24.2％）となっている。 

 

[設置の後押しとなる条件（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

4.4 

1.9 

41.8 

51.9 

0 10 20 30 40 50 60

無回答

既に設置している

今は設置していないが、条件次第で設置を検討する

設置は考えていない

[％]

（N=158）

6.1 

24.2 

59.1 

71.2 

0 20 40 60 80

その他

公共施設において設置が進むこと

電気自動車等がより普及し、利用者が増えること

設置費用の負担が少なくなること

[％]

（N=158）
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（（（（11113333））））これまでのこれまでのこれまでのこれまでの総合戦略総合戦略総合戦略総合戦略にににに基基基基づくづくづくづく各施策各施策各施策各施策にににに対対対対するするするする満足度満足度満足度満足度・・・・重要度重要度重要度重要度    

①満足度 

� これまでの総合戦略に基づく各施策に対する満足度については、「「強み」を活かした

企業の誘致、中小零細企業の多様で活力ある成長・発展の実現」や「“感動”を生み出

す霧島流「五感再生ツーリズム」」において満足度が高い。 

� 一方、「既存ストック活用による「小さな拠点」等の形成」や「公共交通の見直し等に

よる生活利便性の向上及び地域間連携の推進」において満足度が低い。 

    

[満足度] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

1.9 

1.9 

5.1 

1.3 

1.3 

0.6 

3.2 

4.4 

2.5 

3.8 

1.3 

15.2 

17.7 

22.2 

20.3 

21.5 

10.8 

19.6 

17.7 

21.5 

23.4 

15.8 

60.1 

66.5 

58.9 

61.4 

53.8 

62.7 

62.0 

60.8 

55.1 

58.9 

72.2 

15.2 

8.9 

8.9 

8.2 

12.7 

16.5 

11.4 

12.7 

15.2 

7.6 

5.1 

2.5 

2.5 

2.5 

5.7 

8.2 

7.0 

1.3 

1.3 

3.2 

1.9 

3.2 

5.1 

2.5 

2.5 

3.2 

2.5 

2.5 

2.5 

3.2 

2.5 

4.4 

2.5 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

女性・若者・高齢者と市内企業を繋ぐ就職マッチング

「強い」農林水産業の育成、「稼ぐ」農林水産業の創造

「強み」を活かした企業の誘致、中小零細企業の

多様で活力ある成長・発展の実現

環境と調和したまちづくりの推進

公共交通の見直し等による生活利便性の

向上及び地域間連携の推進

既存ストック活用による「小さな拠点」等の形成

住民自治の推進による魅力ある地域社会の形成

子どもの夢と豊かな心を育む教育の推進

結婚・出産・子育て支援の充実

“感動”を生み出す霧島流「五感再生ツーリズム」

I・J・U“移住天国霧島”魅力倍増計画

満足 やや満足 どちらともいえない やや不満 不満 無回答

（N=1,111）
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②重要度 

� これまでの総合戦略に基づく各施策に対する重要度については、「子どもの夢と豊か

な心を育む教育の推進」や「結婚・出産・子育て支援の充実」において重要度が高い。 

� 一方、「I・J・U“移住天国霧島”魅力倍増計画」や「住民自治の推進による魅力ある

地域社会の形成」において重要度が低い。 

    

[重要度] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

36.7 

39.9 

41.1 

30.4 

39.2 

29.1 

44.3 

43.0 

44.3 

32.9 

29.1 

34.2 

25.9 

28.5 

35.4 

26.6 

36.7 

25.3 

31.6 

27.2 

32.9 

29.7 

19.6 

25.9 

20.9 

25.9 

25.9 

24.7 

20.3 

17.7 

20.3 

25.3 

27.8 

0.6 

1.3 

1.9 

0.6 

0.6 

1.9 

2.5 

0.6 

0.6 

1.9 

5.1 

0.6 

0.6 

0.6 

0.6 

0.6 

0.6 

0.6 

8.9 

7.0 

7.0 

7.0 

7.0 

7.0 

7.0 

7.0 

7.0 

7.0 

7.6 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

女性・若者・高齢者と市内企業を繋ぐ就職マッチング

「強い」農林水産業の育成、「稼ぐ」農林水産業の創造

「強み」を活かした企業の誘致、中小零細企業の

多様で活力ある成長・発展の実現

環境と調和したまちづくりの推進

公共交通の見直し等による生活利便性の

向上及び地域間連携の推進

既存ストック活用による「小さな拠点」等の形成

住民自治の推進による魅力ある地域社会の形成

子どもの夢と豊かな心を育む教育の推進

結婚・出産・子育て支援の充実

“感動”を生み出す霧島流「五感再生ツーリズム」

I・J・U“移住天国霧島”魅力倍増計画

重要 やや重要 どちらともいえない あまり重要ではない 重要ではない 無回答

（N=1,111）
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I・ J・ U“移住天国霧島”

魅力倍増計画

“感動”を生み出す霧島

流「 五感再生ツーリ ズ

ム」

結婚・ 出産・ 子育て支援の充実

子ども の夢と 豊かな心を育む教育の推進

住民自治の推進による魅力ある地

域社会の形成

既存スト ッ ク 活用による「 小

さ な拠点」 等の形成

公共交通の見直し 等による生活利便性

の向上及び地域間連携の推進

環境と 調和し たまちづく り

の推進

「 強み」 を 活かし た企

業の誘致、 中小零細企

業の多様で活力ある成

長・ 発展の実現「 強い」 農林水産業の

育成、 「 稼ぐ 」 農林水

産業の創造

女性・ 若者・ 高齢者と 市内企業を繋ぐ 就

職マッ チング

3.8

3.9

4.0

4.1

4.2

4.3

2.8 2.9 3.0 3.1 3.2 3.3

高高高高

⇑⇑⇑⇑

重重重重

要要要要

度度度度

⇓⇓⇓⇓

低低低低

低低低低⇐⇐⇐⇐満足度満足度満足度満足度⇒⇒⇒⇒高高高高平均（ଌ২3.06、ਏ২4.10）

③満足度×重要度 

� 満足度と重要度を掛け合わせてみると、重要度が高く、満足度が低い（優先して改善

の必要がある）施策は「結婚・出産・子育て支援の充実」、「女性・若者・高齢者と市

内企業を繋ぐ就職マッチング」、「公共交通の見直し等による生活利便性の向上及び地

域間連携の推進」となっている。 

 

[満足度・重要度マトリクス] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜施策の満足度・重要度マトリクスについて＞ 

各施策に対し、満足度について「満足」と回答した件数に 5点、「やや満足」に 4点、「どちらともいえ

ない」に 3点「やや不満」に 2点、「不満」に 1点をそれぞれ乗じ、その合計を回答者数で除して当該施策

の満足度として算出。重要度も同様に算出し、各施策の満足度、重要度を算出した後、ｘ軸を満足度、ｙ軸

を重要度（全ての施策の満足度及び重要度の平均値を交点）として、散布図で表している。 

 

 

 

 

 

 

満足度高・重要度高 

⇒現在の水準を維持 

重要度低・満足度低 

⇒現状維持または 

あり方について検討 

満足度高・重要度低 

⇒改善の必要性低い 

重要度高・満足度低 

⇒優先優先優先優先してしてしてして改善改善改善改善必要必要必要必要 
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（（（（14141414））））自由意見自由意見自由意見自由意見    

� 霧島市のまちづくりや地方創生について、自由回答でいただいたところ、以下のよう

な回答があった。 

 

[自由意見] 

業種 所在地区 意見等 

農林・水
産・畜産・

漁業 

国分地区 

「霧島市の総合戦略」を良く知らないので意見はなし。人が増加しないといけないの
は分かる。そのために企業を招致し、全国レベルでの宣伝が必要。効果的な処置（補
助金、土地提供等）をして欲しい。収入が増えないといけないのは分かる。ふるさと
納税の検討が必要（黒毛和牛、果樹、海産物の提供。温泉ホテルの割引50％～
70％）。 

横川地区 

私たち夫婦は約8年前に大阪から鹿児島へ農業をするために移住してきました。私た
ちにとって、霧島市で本当に快適に生活を送っています。霧島市は物価が安く、食べ
物は新鮮で美味しいと感じています。また、少し遠出をするだけで旅行気分が味わえ
ることもできています。霧島市について残念だなと思うこともありますが、外を知ら
なければ仕方がないのかなと思いますので、働いている方には良い所の話をたくさん
しています。4年前に子供が生まれましたが、これからの事を考えると過疎化が進ん
でいる中山間地域にいつまで住もうかなという悩みも出てきました。いずれ社会へ出
ることを考えると、人の多い国分・隼人・溝辺辺りの学校に通わせ、人に揉まれるこ
とが大事なのではと考えています。少人数も良い面があると思いますが、私たちには
その良さが分からないのが現状です。ここからは移住の話になりますが、霧島市は空
港があるのでこのポイントを大いに利用して欲しいです。私たちの大阪の実家まで3
時間あれば到着します。そして、一時的に利用できる宿泊所（ホテルではなく、ウィ
ークリーマンション等）に住み、簡単に移住体験ができたら良いと思います。中山間
に力を注ぐのであれば、空いている市営・県営住宅をどうにか利用できないでしょう
か。県外からも働いてくれる人を募集したいのですが、住むところにまず困ってしま
います。よろしくお願いします。 

建設業 

国分地区 

地元の企業が成長しやすい環境作りをお願い申し上げます。 

まちづくりと公共事業について。会社は第 2種工業用地帯の中にありますが、私の会
社の周りは雨の日は水が溜まり、通行する人たちに雨水がかかりそうだし側溝もない
道ばかりです。道路も舗装がはがれていて状態が悪いですがその道路沿いで数社営業
しています。国も県も市も、公共事業に関しては一緒だと思います。もっと地元で生
活する住民に目を向けて頂きたいと思っています。 

霧島市国分のメイン通りの再開発。 

隼人地区 

市の方向性がわからない。PR 不足。 

霧島市の魅力発信のツールが何かあるか。考えても市のホームページが 1番見やすい
ように対策及びもっと、広く深く見られるもの作成していただけたい。市の広報誌の
充実には満足しています。頑張ってください。 

製造業 隼人地区 
全てが地方だから、霧島市だけじゃなくて、鹿児島県が気合い入れないと。以前、桜
島大根の表示説明会で県の保健師の態度にビックリした。県の一部の横柄な職員の態
度を変えないと、地方が邪魔される。鹿児島市の職員の方、かわいそうだった。 

電気・ガ
ス・水道業 

国分地区 

市として、今何をやるべきか考えてみて下さい。市の職員としてではなく市民目線で
考えて下さい。今後のまちづくりに更に期待しております。 

道路整備が他の市町村と比べてすごく遅れている。県の第 2都市と思えない。 

卸売・小売
業 

国分地区 

国道 10 号沿いに「道の駅」建設を望む。地産地消だけでなく、市外からの消費者を
取り込むことが必要（農業、漁業）。道の駅は災害の退避場所の確保になる様に 1万
坪～2万坪の敷地が必要ではある（大型の道の駅？）。道の駅の建設には大きな資金
がいるが、資金の大半を霧島市の法人・個人からの出資で実現できないか？勿論、自
治体・道路管理者・国土交通省との交渉が必要にはなるが。子供達に入試の為の歴史
教育でなく、「郷土愛」を育む歴史教育を小学生から始める。地元霧島市の誇りをも
つ為に必要。 

若者に希望と将来の安定を与える為に、この地域ができることは何か、県一、九州
一、日本一となって世界に発信できるものは何か、各分野において専門家も交えて魅
力あるものを考え、生み出してほしい。 
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[自由意見（つづき）] 

業種 所在地区 意見等 

卸売・小売
業 

国分地区 

霧島市において国分・隼人・溝辺地区以外の町は高齢化と人口減少、それに伴い地元
商店街が廃れ農業人口も減り農産物の減少が顕著に進んでいます。又公共交通機関も
十分ではないために、高齢者が免許証返納すると生活に支障が出るために、非常に危
ない運転をする高齢者が増えております。このような生活弱者にもっと寄り添えるよ
うな町作りをしていかなければ、過疎化が進む町はどんどん寂れて行くと思います。
それに合わせて、現在進めている結婚・出産・子育て支援の更なる充実を望みます。
国分・隼人溝辺地区でもそれほど人口は増えていってないように思われます。日本全
体の問題でもありますが、人口減少に歯止めを掛けていかなければ、町も県も国もど
んどん廃れて行く一方だと思います。先ずは出生率を上げて人口を増やす、同時に霧
島市以外から人を霧島市に呼び込み定住させる努力をお願いします。このコロナでオ
フィスを地方に移す企業も見受けられる現在、そのような企業に対する誘致活動も更
に推し進めて頂きたいです。 

隼人地区 

自治会に加入し市報も愛読するようにしているが、仕事に追われていると隅々まで読
めず、市の活動内容の把握がしっかりできません。このアンケートの中の「ローカル
5G]「サテライトオフィス」等の意味が分からず回答に困った。また、地域において
は街灯が少なく、子供達の安心・安全が守られていないので子育てしにくい環境だと
感じる。自治会の加入も何かプラスのイメージが不足しているため、未加入の方への
声掛けをしにくくて困っている。霧島市に住み 18 年になるが、18 年前よりも”楽し
い””おもしろい”の活動が減少している気がする。何故だか不明です。 

福山地区 
市中心部ばかり活性化して、福山町は特に過疎化が進んでいる。高齢者が多い割には
医療体制も乏しくなっています。もう少しこちらにも目を向けて欲しいです。 

牧園地区 

観光で霧島に来ても温泉しかない。牧園町は宿泊しても観光する所がない。「この辺
で何処か見る所がありますか」とよく聞かれるが、丸尾の滝くらいしか案内する所が
ない。由布院のように歩いて散策できるように、休日だけでも色々なお店が出店して
下さる所があればいいのでは。丸尾の滝周辺、関平から柳平周辺、国民休養地、乗馬
クラブ周辺など。色々と大変でしょうが、前向きに検討して下さい。 

不動産業 霧島地区 

本市特有の地理的条件、自然環境等の特性を活かした第 3セクタービジネスをするべ
き。例①温泉の排水温度を活用した温室生産ビジネス（観葉植物栽培、農産物栽培
（マンゴー、柑橘類等））。観賞魚の養殖、淡水魚を養殖してホテルで消費者に提供す
る。市民税の一部を将来への投資に回す。例②自然環境を活かした集客ビジネス。霧
島山麓や霧島神宮等を活かした野外活用目的の集客推進を図る。キャンプ場の設置や
山歩き等ができる山道の整備等を実施する。宮崎県の高千穂町の観光推進事業を参考
にすることが大事だと感じる。 

医療・福祉 

国分地区 

様々な資源があると思うので有効活用し、まちづくりに取り組んで頂けたらと考えま
す。 

子育て、障害者等に対する取組は手厚くて、とても助かっています。 

霧島市民が改めて霧島市の資源を体験する機会やサービスを行ってみては如何でしょ
うか？そして、資源をどのように思っているか？どの程度必要としているのか？・市
民の皆さんは、温泉行かれていますか？行かれない市民の皆さんはなぜ？・霧島市の
食材を食べていますか？知っていますか？・休日の買い物、市外に行っていません
か？なぜ？・若い世代、霧島市内で遊んでいますか？なぜ？まずは、市民から。そし
て SNS 等で発信を。住んでいる人がしかも体験した内容を発信している情報は、有効
かと。地域密着型コミュニティビジネスの基幹部分を霧島市は多くの資源でまかなえ
ていると思いますので、是非活用して発展に繋げて欲しいです。 

隼人地区 
全ての窓口において、来庁した時は積極的に対応してほしい。対応するのにイヤイヤ
感が出ている時がある。 

霧島地区 

移住者の貸家に対するリフォーム補助（助成金ではなく）をして欲しい。廃屋やリサ
イクル品（窓サッシ、木材、他利用できる物）を安く買えるシステムを構築し（業者
に任せる）、システムを運営する場所は公共で提供してもらう。また、リフォームに
必要な工具や軽トラック等を安くでリースする。移住者だけでなく、その他の市民も
DIY による改装等には関心があり、転売等でも成立する事業になるのではないか。山
林、農業に対しては仲間作りにもなり、リサイクルすることで廃屋解体等にも積極的
に参加するシステムにもつながっていけばと思います。田舎であっても居住地域がき
れいになる事で、交通インフラ等が整備されていなくても満足度は違ってくると思い
ます。 
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[自由意見（つづき）] 

業種 所在地区 意見等 

宿泊・飲食
サービス業 

国分地区 

コロナ前までは思ってもみなかった状況が続いている。飲食・宿泊サービス等はもろ
に影響を受けており、小売スーパー・IT・物流・ゲーム業界等は、逆にコロナ前より
も業績が上がっている。霧島市の強みを言えば、ソニー・京セラなど大手企業がある
事による雇用・収入があると思うが、やはり温泉や観光、飲食サービスも柱だと思い
ます。是非とも早く普段の生活に戻れる様に、①マスク生活の終了②感染者数の発表
をやめる③宿泊・飲食業界への助成金の検討をお願いします。 

溝辺地区 
問 25 について、言葉が並んでいるだけで、市の取組を感じたり見たり、聞いたりし
たことがないので回答できない。 

牧園地区 

あちこちの土地や建物に外国資本（特に中国資本）が流入したり、外国資本絡みの太
陽光発電等の開発規制。折角ジオパーク等をうたいながら他方では簡単に大規模太陽
光発電等を受け入れていることに矛盾を感じます。開発だけでなく、霧島の自然を守
りながら、町おこしをするような、広い視野での市政をして欲しいと思います。 

その他サー
ビス・娯楽

業 

国分地区 
子供達が遊べる公園が少なく、グラウンドゴルフをしている高齢者に自分達の場所だ
と怒られる。ペットの入れる公園が少なすぎる。 

福山地区 
山間部の人口減少が激しく、雇用・生活基盤が失われています。産業と定住する仕組
み作りが、更に重要な課題になっているように感じます。ぜひ、山間部に活力のある
まちづくり施策をお願い致します。 

その他 国分地区 企業の誘致とインフラの整備が必要だと思います。 

- - 
牧園町高千穂にあるテニスコートをどうにかしてほしい。使用できたら観光客が喜ぶ
と思う。 
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ⅢⅢⅢⅢ．．．．    学生学生学生学生アンケアンケアンケアンケ――――トトトト    

    

１１１１．．．．調査概要調査概要調査概要調査概要    

学生アンケート調査の調査概要については下記の通り。 

調査の目的 
霧島市の学生の定住意向や進学、就学に関する希望、将来霧島市に戻る意向、

まちづくりに関する考えを把握するため。 

調査対象 霧島市内の高校・短大・高専・大学生：1,218人 

調査方法 各学校を通じて配布及び回収 

実施期間 令和 4年 5月上旬～令和 4年 6月上旬 

回収数 

・回収率 

回収数：1,068票 回収率：87.7％ 

学校名 配布数 回収数 回収率 

国分中央高等学校 229件 222票 96.9％ 

霧島高等学校 33件 33票 100.0％ 

隼人工業高等学校 120件 113票 94.2％ 

国分高等学校 257件 244票 94.9％ 

福山高等学校 29件 29票 100.0％ 

鹿児島第一高等学校 71件 67票 94.4％ 

第一工科大学 162件 110票 67.9％ 

第一幼児教育短期大学 92件 74票 80.4％ 

鹿児島工業高等専門学校 225件 176票 78.2％ 
 

調査項目 

・回答者属性 

・霧島市の住みやすさ 

・今後の定住意向・理由 

・卒業後の進路・卒業後に働きたい地域 

・就職を考える際に希望する業種 

・就職を考える際に重視する点 

・起業に対する意向 

・霧島市で就職を希望する理由 

・霧島市で就職しない（したくない）理由 

・将来霧島市に戻る意向・理由 

・霧島市で就職する際に求める就職先 

・地元で働きたい、実家の事業を継ぎたい希望を実現するために特に望むこと 

・行政のデジタル化について霧島市に期待すること 

・インターネットを利用する際の機器 

・マイナンバーカードを利用して受けた行政サービス 
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２２２２．．．．調査結果調査結果調査結果調査結果    

（（（（１１１１））））回答者属性回答者属性回答者属性回答者属性    

� 回答者属性は下記の通りとなっている。 

 

【性別】                  【学校名】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【居住地区】                   【出身地】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

男性
50.7%

女性
43.4%

答えたくない
3.9%

無回答
2.0%

（N=1,068）

国分中央高等学校
20.8%

霧島高等学校
3.1%

隼人工業高等学校
10.6%国分高等学校

22.8%

福山高等学校
2.7%

鹿児島

第一高等学校
6.3%

第一工科大学
10.3%

第一幼児教育

短期大学
6.9%

鹿児島工業高等

専門学校
16.5%

（N=1,068）

国分地区
35.3%

溝辺地区
1.9%

横川地区
1.0%

牧園地区
1.4%

霧島地区
4.8%

隼人地区
22.5%

福山地区
2.2%

その他

（霧島市外）

30.6%

無回答
0.3%

（N=1,068）

霧島市
45.9%霧島市以外の

鹿児島県内市

町村
42.8%

九州
6.4%

九州以外の

都道府県
2.1%

海外
1.8%

無回答
1.1%

（N=1,068）
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（（（（２２２２））））霧島市霧島市霧島市霧島市のののの住住住住みやすさみやすさみやすさみやすさ    

� 霧島市の住みやすさについては、「住みやすい」が 48.5％と最も多く、次いで「どち

らかというと住みやすい」（42.0％）となり、この 2項目を合計した『住みやすい』は

90.5％となっている。 

� 一方、『住みにくい』（「どちらかというと住みにくい」と「住みにくい」の合計）は 8.2％

と 1 割程度にとどまっている。 

� 性別にみると、男女ともに「住みやすい」が最も多くなっている。 

� 居住地区別にみると、国分・溝辺・霧島・隼人地区で「住みやすい」、その他の地区で

は「どちらかというと住みやすい」が最も多くなっている。 

 

[霧島市の住みやすさ] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         ：最も多い回答     ：2番目に多い回答、以下同じ 

     

単位：％

住みやすい

どちらかと

いうと住み

やすい

どちらかと

いうと住み

にくい

住みにくい 無回答

男性（Ｎ= 541） 47.9 42.9 6.1 2.6 0.6

女性（Ｎ= 464） 50.6 40.1 5.8 1.9 1.5

答えたくない（Ｎ= 42） 35.7 54.8 7.1 2.4 0.0

無回答（Ｎ= 21） 42.9 38.1 4.8 0.0 14.3

国分地区（Ｎ= 377） 60.2 33.4 4.5 1.3 0.5

溝辺地区（Ｎ= 20） 35.0 30.0 30.0 5.0 0.0

横川地区（Ｎ= 11） 18.2 63.6 0.0 18.2 0.0

牧園地区（Ｎ= 15） 33.3 60.0 6.7 0.0 0.0

霧島地区（Ｎ= 51） 47.1 37.3 7.8 5.9 2.0

隼人地区（Ｎ= 240） 56.7 35.4 6.3 1.3 0.4

福山地区（Ｎ= 24） 41.7 54.2 4.2 0.0 0.0

その他（霧島市外）（Ｎ= 327） 32.1 56.3 6.1 3.1 2.4

無回答（Ｎ= 3） 66.7 0.0 0.0 0.0 33.3

居

住

地

区

性

別

『『『『住住住住みやすいみやすいみやすいみやすい』』』』

90.590.590.590.5％％％％    住みやすい
48.5%どちらかというと

住みやすい
42.0%

どちらかというと

住みにくい
6.0%

住みにくい
2.2%

無回答
1.2%

（N=1,068）
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（（（（３３３３））））今後今後今後今後のののの定住意向定住意向定住意向定住意向    

①今後の定住意向 

� 今後の定住意向については、「わからない」が 45.4％で最も多く、次いで「市外へ移

りたい（市外に住みたい）」（37.0％）、「ずっと住み続けたい（卒業後は住んでみたい）」

（9.5％）となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「わからない」が最も多く、次いで「市外へ移りたい（市

外に住みたい）」となっている。 

� 居住地区別にみると、国分・霧島・その他（霧島市外）地区で「わからない」、その他

の地区では「市外へ移りたい（市外に住みたい）」が最も多くなっている。 

 

[今後の定住意向] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

単位：％

ずっと住み

続けたい

（卒業後は

住んでみた

い）

将来は霧島

市に住みた

い

市外へ移り

たい（市外

に住みた

い）

わからない 無回答

男性（Ｎ= 541） 8.9 7.0 38.6 45.3 0.2

女性（Ｎ= 464） 9.3 8.8 35.8 45.7 0.4

答えたくない（Ｎ= 42） 14.3 9.5 35.7 40.5 0.0

無回答（Ｎ= 21） 19.0 0.0 23.8 52.4 4.8

国分地区（Ｎ= 377） 14.3 11.9 33.7 39.8 0.3

溝辺地区（Ｎ= 20） 15.0 5.0 45.0 35.0 0.0

横川地区（Ｎ= 11） 18.2 27.3 36.4 18.2 0.0

牧園地区（Ｎ= 15） 13.3 20.0 53.3 13.3 0.0

霧島地区（Ｎ= 51） 9.8 3.9 41.2 45.1 0.0

隼人地区（Ｎ= 240） 8.8 8.8 44.6 37.5 0.4

福山地区（Ｎ= 24） 16.7 8.3 45.8 29.2 0.0

その他（霧島市外）（Ｎ= 327） 2.8 1.8 32.7 62.1 0.6

無回答（Ｎ= 3） 33.3 0.0 33.3 33.3 0.0

性

別

居

住

地

区

ずっと住み続けたい

（卒業後は住んでみたい）
9.5%

将来は霧島市

に住みたい
7.8%

市外へ移りたい

（市外に住みたい）

37.0%

わからない
45.4%

無回答
0.4%

（N=1,068）
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②「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」理由 

� 「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」理由については、「地域に

愛着を感じている（住み慣れている）」が 53.8％で最も多く、次いで「生まれ育った

場所である」（41.8％）、「親や親族、友人が近くにいる」（40.8％）となっている。 

    

[「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」理由（複数回答）] 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

※（3）①で「ずっと住み続けたい」「将来は霧島市に戻って住みたい」と回答した人のみ回答 

 

③「市外へ移りたい」理由 

� 「市外へ移りたい」理由については、「霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある」

が 36.5％で最も多く、次いで「生まれ育った場所が霧島市外である」（26.1％）、「通

勤・通学、買い物などが不便である」（23.5％）となっている。 

[「市外へ移りたい」理由（複数回答）] 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

※（3）①で「市外へ移りたい」と回答した人のみ回答 

6.0 

2.2 

1.1 

2.7 

3.8 

3.8 

7.1 

9.2 

24.5 

28.8 

40.8 

41.8 

53.8 

0 20 40 60

無回答

その他

医療機関や福祉サービスが充実している

教育環境が整っている

公園・スポーツ・レジャー施設が充実している

働く場や機会が充実している

交通の便が良い

交通事故、犯罪が少なく治安が良い

通勤・通学、買い物などが便利である

豊かな自然に恵まれている

親や親族、友人が近くにいる

生まれ育った場所である

地域に愛着を感じている（住み慣れている）

[％]

（N=184）

2.0 

6.1 

0.8 

1.0 

1.3 

1.3 

2.3 

5.1 

6.1 

11.4 

11.6 

13.9 

17.2 

19.7 

23.5 

26.1 

36.5 

0 10 20 30 40

無回答

その他

子育て環境が整っていない

自然環境が乏しい

子供の教育環境が整っていない

医療機関や福祉サービスが充実していない

霧島市外に土地・家屋を所有している

治安が悪く環境が良くない

親や子供、親族が霧島市外にいる

転勤・卒業などの事情がある

地域に愛着を感じない

公園・スポーツ・レジャー施設が充実していない

働く場や機会がない

交通の便が悪い

通勤・通学、買い物などが不便である

生まれ育った場所が霧島市外である

霧島市よりも魅力を感じる地域が市外にある

[％]

（N=395）
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（（（（４４４４））））卒業後卒業後卒業後卒業後のののの進路進路進路進路    

� 卒業後の進路については、「進学する（したい）」が 53.0％、「就職する（したい）」が

45.6％となっている。 

� 性別にみると、男性は「就職する（したい）」、女性は「進学する（したい）」が最も多

くなっている。 

� 学校別にみると、国分中央高等学校・国分高等学校・鹿児島第一高等学校で「進学す

る（したい）」、その他の学校では「就職する（したい）」が最も多くなっている。 

 

[卒業後の進路] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

単位：％

就職する

（したい）

進学する

（したい）
その他 無回答

男性（Ｎ= 541） 51.6 46.8 1.5 0.2

女性（Ｎ= 464） 39.4 59.5 0.6 0.4

答えたくない（Ｎ= 42） 35.7 64.3 0.0 0.0

無回答（Ｎ= 21） 47.6 47.6 0.0 4.8

国分中央高等学校（Ｎ= 222） 37.8 59.9 0.9 1.4

霧島高等学校（Ｎ= 33） 57.6 39.4 3.0 0.0

隼人工業高等学校（Ｎ= 113） 69.9 29.2 0.9 0.0

国分高等学校（Ｎ= 244） 3.3 96.7 0.0 0.0

福山高等学校（Ｎ= 29） 62.1 27.6 6.9 3.4

鹿児島第一高等学校（Ｎ= 67） 6.0 94.0 0.0 0.0

第一工科大学（Ｎ= 110） 88.2 7.3 4.5 0.0

第一幼児教育短期大学（Ｎ= 74） 98.6 1.4 0.0 0.0

鹿児島工業高等専門学校（Ｎ= 176） 59.7 40.3 0.0 0.0

性

別

学

校

別

就職する

（したい）
45.6%

進学する

（したい）

53.0%

その他

1.0%

無回答
0.4%

（N=1,068）
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（（（（５５５５））））卒業後卒業後卒業後卒業後にににに働働働働きたいきたいきたいきたい地域地域地域地域    

� 卒業後に働きたい地域については、「鹿児島県（霧島市以外）」が 34.6％で最も多く、

次いで「九州」（19.6％）、「その他」（24.9％）となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「鹿児島県（霧島市以外）」が最も多くなっている。 

� 学校別にみると、霧島高等学校・福山高等学校で「霧島市」、鹿児島第一高等学校で「九

州」、その他の学校では「鹿児島県（霧島市以外）」が最も多くなっている。 

 

[卒業後に働きたい地域] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

単位：％

霧島市

鹿児島県

（霧島市以

外）

九州 その他 無回答

男性（Ｎ= 541） 13.9 31.1 17.6 29.9 7.6

女性（Ｎ= 464） 13.4 39.2 21.8 19.2 6.5

答えたくない（Ｎ= 42） 19.0 26.2 23.8 23.8 7.1

無回答（Ｎ= 21） 9.5 38.1 14.3 23.8 14.3

国分中央高等学校（Ｎ= 222） 22.5 40.5 15.8 14.4 6.8

霧島高等学校（Ｎ= 33） 30.3 27.3 18.2 9.1 15.2

隼人工業高等学校（Ｎ= 113） 23.0 30.1 16.8 21.2 8.8

国分高等学校（Ｎ= 244） 8.6 46.7 28.3 16.0 0.4

福山高等学校（Ｎ= 29） 51.7 13.8 6.9 3.4 24.1

鹿児島第一高等学校（Ｎ= 67） 10.4 17.9 23.9 43.3 4.5

第一工科大学（Ｎ= 110） 5.5 24.5 20.9 34.5 14.5

第一幼児教育短期大学（Ｎ= 74） 6.8 60.8 10.8 10.8 10.8

鹿児島工業高等専門学校（Ｎ= 176） 4.0 19.3 17.6 52.3 6.8

性

別

学

校

別

霧島市
13.8%

鹿児島県

（霧島市以外）
34.6%九州

19.6%

その他
24.9%

無回答
7.2%

（N=1,068）

件数 地域名

93 東京都

28 大阪府

12 愛知県、神奈川県

11 京都府

8 兵庫県

6 関東

5 千葉県、静岡県

4 海外、どこでも、未定

3 広島県

2 中国、全国、石川県、埼玉県

1

宮城県、山梨県、長野県、岐阜

県、三重県、奈良県、福岡県、近

畿・四国・中国地方、西日本
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（（（（６６６６））））霧島市霧島市霧島市霧島市でででで就職就職就職就職をををを希望希望希望希望するするするする理由理由理由理由    

� 霧島市で就職を希望する理由については、「霧島市内での生活に慣れているから」が

46.9％で最も多く、次いで「実家から通えるから」（29.9％）、「希望する企業があるか

ら」（19.7％）となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「霧島市内での生活に慣れているから」が最も多くなって

いる。 

 

[霧島市で就職を希望する理由（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（5）で「霧島市」と回答した人のみ回答 

 

     

単位：％

男性

（Ｎ= 75）

女性

（Ｎ= 62）

答えたくない

（Ｎ= 8）

無回答

（Ｎ= 2）

霧島市内での生活に慣れているから 45.3 51.6 37.5 0.0

実家から通えるから 26.7 30.6 50.0 50.0

希望する企業があるから 22.7 17.7 12.5 0.0

友人が多いから 18.7 19.4 25.0 0.0

（自分の意思で）親や祖父母の近くで生活したいから 8.0 22.6 50.0 0.0

霧島市が好きだから 18.7 11.3 0.0 50.0

霧島市に貢献したいから 10.7 9.7 12.5 0.0

（親の意思で）地元で生活するよう言われているから 0.0 1.6 12.5 0.0

実家の事業を継ぐから 1.3 0.0 0.0 0.0

その他 1.3 1.6 12.5 0.0

無回答 14.7 14.5 12.5 50.0

15.0 

2.0 

0.7 

1.4 

10.2 

15.0 

16.3 

19.0 

19.7 

29.9 

46.9 

0 10 20 30 40 50

無回答

その他

実家の事業を継ぐから

（親の意思で）地元で生活するよう言われているから

霧島市に貢献したいから

霧島市が好きだから

（自分の意思で）親や祖父母の近くで生活したいから

友人が多いから

希望する企業があるから

実家から通えるから

霧島市内での生活に慣れているから

[％]

（N=147）
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（（（（７７７７））））霧島市霧島市霧島市霧島市でででで就職就職就職就職しないしないしないしない（（（（したくないしたくないしたくないしたくない））））理由理由理由理由    

� 霧島市で就職しない（したくない）理由については、「希望する企業がないから」が

40.8％で最も多く、次いで「都会の生活が魅力的だから」（28.8％）、「実家を離れたい

から」（17.8％）となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「希望する企業がないから」が最も多くなっている。 

 

[霧島市で就職しない（したくない）理由（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（5）で「鹿児島県（霧島市以外）」「九州」「その他」と回答した人のみ回答 

 

 

     

単位：％

男性

（Ｎ= 425）

女性

（Ｎ= 372）

答えたくない

（Ｎ= 31）

無回答

（Ｎ= 16）

希望する企業がないから 47.1 33.3 51.6 25.0

希望する職種やスキルを身につけることができないから 9.2 10.2 19.4 0.0

霧島市が好きではないから 5.6 2.4 6.5 6.3

都会の生活が魅力的だから 30.6 26.1 32.3 37.5

霧島市内の企業は給料が安そうだから 9.9 11.8 9.7 6.3

実家を離れたいから 16.0 19.4 19.4 25.0

霧島市内に友人が少ないから 5.2 3.8 0.0 6.3

霧島市の企業の安定性・将来性に不安を感じるから 8.0 2.7 3.2 12.5

霧島市の企業の内容がよくわからないから 12.0 15.1 6.5 0.0

その他 5.6 11.0 3.2 6.3

無回答 7.8 9.4 0.0 12.5

8.3 

7.9 

4.3 

4.4 

5.6 

9.8 

10.7 

12.9 

17.8 

28.8 

40.8 

0 10 20 30 40 50

無回答

その他

霧島市が好きではないから

霧島市内に友人が少ないから

霧島市の企業の安定性・将来性に不安を感じるから

希望する職種やスキルを身につけることができないから

霧島市内の企業は給料が安そうだから

霧島市の企業の内容がよくわからないから

実家を離れたいから

都会の生活が魅力的だから

希望する企業がないから

[％]

（N=844）
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（（（（８８８８））））就職就職就職就職をををを考考考考えるえるえるえる際際際際にににに希望希望希望希望するするするする業種業種業種業種    

� 就職を考える際に希望する業種については、「製造業」が 20.3％で最も多く、次いで

「公務員・教職員」（19.2％）、「医療・福祉」（16.5％）となっている。 

� 学校別にみると、国分中央高等学校・隼人工業高等学校・福山高等学校で「製造業」、

国分高等学校・鹿児島第一高等学校で「公務員・教職員」、霧島高等学校で「医療・福

祉」、第一工科大学・鹿児島工業高等専門学校で「情報通信業」、第一幼児教育短期大

学で「その他」が最も多くなっている。 

 

[就職を考える際に希望する業種（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「その他」の内容 

 

  

件数 職種

37 保育関係

7 美容関係

6 イラスト関係

5 航空関係、事務

3 経営業、製菓、パン、設計・開発

2
研究職、栄養士、出版、アパレル関係、芸術関係、ブライダル関係、幼稚園教諭、エンジニ

ア、未定

1

理学系、国際関係、デザイナー、イラストレーター、編集系、販売、営業、PA、コンサートス

タッフ、実業団、工学、インテリアデザイン、格闘家、調理員、芸能、宇宙産業、内職系、商

品企画、フリーター、TV音響、駅の職員、声優、材料、動物関係、巫女、メンテナンス、マー

ケティング、広告業、ビル管理、飼育員、デザイン、就職しない

5.1 

12.5 

0.6 

0.7 

0.9 

2.0 

2.2 

2.5 

2.7 

4.1 

5.5 

6.9 

7.1 

8.0 

10.2 

15.8 

16.5 

19.2 

20.3 

0 10 20 30

無回答

その他

不動産業

専業主婦（夫）

無職

学習支援業

運輸業

学生

金融・保険業

農林・水産・畜産・漁業

卸売・小売業

宿泊・飲食サービス業

電気・ガス・水道業

建設業

その他サービス・娯楽業

情報通信業

医療・福祉

公務員・教職員

製造業

[％]

（N=1,068）
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国
分

中
央

高
等

学
校

（
Ｎ
=
2
2
2
）

霧
島

高
等

学
校

（
Ｎ

=
3
3
）

隼
人

工
業

高
等

学
校

（
Ｎ

=
1
1
3
）

国
分

高
等

学
校

（
Ｎ

=
2
4
4
）

福
山

高
等

学
校

（
Ｎ

=
2
9
）

鹿
児

島
第

一
高

等
学
校

（
Ｎ

=
6
7
）

第
一

工
科

大
学

（
Ｎ

=
1
1
0
）

第
一

幼
児

教
育

短
期
大

学

（
Ｎ

=
7
4
）

鹿
児

島
工

業
高

等
専

門
学

校

（
Ｎ

=
1
7
6
）

農
林
・

水
産

・
畜

産
・

漁
業

4
.1

3
.0

5
.3

6
.1

3
.4

4
.5

3
.6

2
.7

1
.7

建
設
業

3
.2

3
.0

1
3
.3

1
.2

3
.4

6
.0

2
7
.3

0
.0

1
3
.6

製
造
業

1
9
.4

1
8
.2

4
8
.7

4
.5

3
7
.9

6
.0

2
0
.0

2
.7

3
5
.8

電
気
・

ガ
ス

・
水

道
業

1
.4

0
.0

1
3
.3

2
.9

3
.4

0
.0

9
.1

0
.0

2
2
.7

運
輸
業

1
.4

0
.0

4
.4

0
.8

3
.4

0
.0

8
.2

1
.4

1
.7

情
報
通

信
業

6
.3

3
.0

1
3
.3

1
1
.1

6
.9

1
1
.9

2
9
.1

0
.0

3
9
.8

卸
売
・

小
売

業
9
.5

1
5
.2

5
.3

3
.3

3
1
.0

3
.0

3
.6

1
.4

1
.7

金
融
・

保
険

業
4
.5

0
.0

1
.8

4
.1

0
.0

3
.0

2
.7

0
.0

1
.1

不
動
産

業
1
.4

0
.0

0
.0

0
.8

0
.0

0
.0

0
.0

1
.4

0
.0

医
療
・

福
祉

1
4
.0

2
1
.2

5
.3

3
4
.0

3
.4

2
6
.9

2
.7

2
3
.0

5
.7

学
習
支

援
業

1
.8

0
.0

0
.0

4
.1

0
.0

3
.0

0
.0

4
.1

1
.1

宿
泊
・

飲
食

サ
ー

ビ
ス

業
1
6
.7

1
5
.2

8
.0

5
.3

6
.9

6
.0

1
.8

2
.7

0
.0

そ
の
他

サ
ー

ビ
ス

・
娯

楽
業

1
8
.5

1
8
.2

1
7
.7

9
.0

1
3
.8

9
.0

6
.4

1
.4

1
.1

公
務
員

・
教

職
員

1
3
.1

6
.1

5
.3

3
5
.7

2
4
.1

3
1
.3

1
6
.4

3
1
.1

6
.8

無
職

0
.5

0
.0

0
.9

0
.8

3
.4

1
.5

1
.8

0
.0

1
.1

専
業
主

婦
（

夫
）

0
.5

0
.0

0
.9

0
.8

0
.0

1
.5

0
.0

2
.7

0
.6

学
生

1
.4

0
.0

0
.9

4
.5

6
.9

3
.0

2
.7

0
.0

2
.8

そ
の
他

1
6
.7

2
7
.3

9
.7

7
.8

1
7
.2

2
2
.4

3
.6

3
5
.1

4
.0

無
回
答

1
2
.2

0
.0

2
.7

4
.9

0
.0

0
.0

0
.9

1
0
.8

2
.3
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（（（（９９９９））））就職就職就職就職をををを考考考考えるえるえるえる際際際際にににに重視重視重視重視するするするする点点点点    

� 就職を考える際に重視する点については、「給与（月給、ボーナス）」が 63.7％で最も

多く、次いで「休日の日数や手当など福利厚生」（49.9％）、「仕事の内容」（34.1％）

となっている。 

 

[就職を考える際に重視する点（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（（（（10101010））））起業起業起業起業にににに対対対対するするするする意向意向意向意向    

� 起業に対する意向については、「全く考えていない」が 76.2％で最も多く、次いで「卒

業後、何年か働いてから会社を興してみたい」（12.7％）、「会社を興してみたい」

（9.2％）となっている。 

� 『起業したい』（「会社を興してみたい」と「卒業後、何年か働いてから会社を興して

みたい」の合計）は 21.9％で 2割程度となっている。 

 

[起業に対する意向] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

2.0 

0.9 

1.7 

12.9 

13.1 

15.2 

17.4 

27.2 

30.4 

34.1 

49.9 

63.7 

0 20 40 60 80

無回答

その他

社長の考え・経営方針

仕事の量や残業時間

自分のスキルが活かせる環境

将来性

勤務する場所

安定性

職場の雰囲気

仕事の内容

休日の日数や手当など福利厚生

給与（月給、ボーナス）

[％]

（N=1,068）

会社を興してみたい
9.2%

卒業後、何年か

働いてから会社

を興してみたい
12.7%

全く考えていない
76.2%

すでに会社を

経営している
0.2%

無回答
1.7%

（N=1,068）

『『『『起業起業起業起業したいしたいしたいしたい』』』』

21.921.921.921.9％％％％    
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（（（（11111111））））将来霧島市将来霧島市将来霧島市将来霧島市にににに戻戻戻戻るるるる意向意向意向意向    

①将来霧島市に戻る意向 

� 将来霧島市に戻る意向については、「分からない」が 40.9％で最も多く、次いで「帰

ってくる予定はない」（25.2％）、「帰ってくる（帰ってきたい）」（14.1％）、「希望する

就職先があれば帰ってくる（帰ってきたい）」（13.3％）となっている。 

� 「帰ってくる（帰ってきたい）」と「希望する就職先があれば帰ってくる（帰ってきた

い）」の 2項目を合わせた『帰ってきたい』は 27.4％となっている。 

� 性別にみると、男女ともに「分からない」が最も多くなっている。 

� 学校別にみると、鹿児島第一高等学校・第一工科大学で「帰ってくる予定はない」、そ

の他の学校では「分からない」が最も多くなっている。 

 

[将来霧島市に戻る意向] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※（5）で「鹿児島県（霧島市以外）」「九州」「その他」と回答した人のみ回答 

 

単位：％

帰ってくる

（帰ってき

たい）

希望する就

職先があれ

ば帰ってく

る（帰って

きたい）

帰ってくる

予定はない
分からない 無回答

男性（Ｎ= 425） 12.2 12.5 28.5 41.4 5.4

女性（Ｎ= 372） 17.2 13.7 21.0 40.3 7.8

答えたくない（Ｎ= 31） 3.2 25.8 29.0 38.7 3.2

無回答（Ｎ= 16） 12.5 0.0 31.3 43.8 12.5

国分中央高等学校（Ｎ= 157） 16.6 15.3 15.9 40.1 12.1

霧島高等学校（Ｎ= 18） 11.1 16.7 11.1 38.9 22.2

隼人工業高等学校（Ｎ= 77） 22.1 13.0 20.8 37.7 6.5

国分高等学校（Ｎ= 222） 21.6 14.9 16.2 41.4 5.9

福山高等学校（Ｎ= 7） 14.3 14.3 0.0 57.1 14.3

鹿児島第一高等学校（Ｎ= 57） 19.3 10.5 38.6 31.6 0.0

第一工科大学（Ｎ= 88） 2.3 10.2 43.2 42.0 2.3

第一幼児教育短期大学（Ｎ= 61） 4.9 8.2 23.0 55.7 8.2

鹿児島工業高等専門学校（Ｎ= 157） 5.7 13.4 38.2 38.9 3.8

性

別

学

校

別

帰ってくる

（帰ってきたい）
14.1%

希望する就職先が

あれば帰ってくる

（帰ってきたい）

13.3%

帰ってくる

予定はない
25.2%

分からない
40.9%

無回答
6.5%

（N=844）

『『『『帰帰帰帰ってきたいってきたいってきたいってきたい』』』』    

27.427.427.427.4％％％％    
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②戻りたい理由 

� 戻りたい理由について、自由回答でいただいたところ、「家族が住んでいるから」「住

み慣れているから」「地元が好きだから」等が多く挙げられた。 

 

[戻りたい理由] 

学校 性別 出身地 理由 

国分中央
高等学校 

男性 

霧島市 

実家の家業を継ぎたい。 

お世話になった家族にも働いたら、お金をあげたいから。友達とかに
も会いたいから。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

友達と遊びたい。 

女性 

霧島市 

自分が生まれた育った所だし、父や母の老後が心配だから。 

両親が霧島市にいるし、友人も霧島市の方が多いので、みんなに会う
為に帰って来たい。 

地元が好きだから。 

住み慣れているから。 

仕事が安定してから親の近くに居たいと思うから。 

休みの日など時間があれば帰って来る。 

地元が好きだから。 

たまに帰って来るのが良いから。 

自分の両親や妹、弟に会う為。友人に会う為。 

霧島市で自分の経営する会社を作りたいと考えていて、霧島市の豊か
な自然を活かしたいと思うからです。 

最後は地元の為に何かしたいから。 

家族が住んでいるから。 

地元が好きだから。 

霧島市が好きだから。 

生まれ育った場所だから。 

家族が住んでいるから。 

生まれた時からずっと霧島市にいるので、たまには帰りたいと思うか
ら 

実家が好きだから。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

家族が住んでいるから。 

霧島市が好きだから。 

九州 家族が住んでいるから。 

九州以外の
都道府県 

子供が生まれた時に、都会より田舎で育てたいから。 

- 地元が好きだから。 

霧島 
高等学校 

女性 霧島市 
家族が住んでいるから。 

親と姉がいるから。霧島市に友達がいっぱいいるから。 

隼人工業
高等学校 

男性 

霧島市 

実家が好きだから。 

親族が多いから。 

地元が好きだから。 

住み慣れているから。 

家族が住んでいるから。 

地元が好きだから。 

友人に会う為。 

弟がいるのと、親を不安にさせない為。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

霧島市が好きだから。 

家族が住んでいるから。 

帰って来たい。 
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[戻りたい理由（つづき）] 

学校 性別 出身地 理由 

隼人工業
高等学校 
（つづき） 

男性 

九州 霧島市が好きだから。 

九州以外の
都道府県 

地元が好きだから。 

- 実家が好きだから。 

女性 霧島市 

住み慣れているから。 

一人暮らしをしていたらたまには親に会いたくなる事もありそうだか
ら。 

国分高等
学校 

男性 

霧島市 実家もあり、慣れた土地だから。 

霧島市 

生まれ育った場所だから。 

実家が好きだから。 

懐かしい感じを味わう為。 

住み慣れているから。 

霧島市は住みやすく、自然豊かで良い場所だから。 

家族がいるから、故郷は大切にしたいから。 

住み慣れているから。 

霧島市が好きだから。 

生まれ育った場所だから。 

地元に貢献する仕事がしたい。 

地元が好きだから。 

生まれ育った場所だから。 

生まれ育った場所だから。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

親を支えるため（介護等）。 

住み慣れているから。 

生まれ育った場所がやっぱり一番落ち着くから。 

住みやすく、治安が良いから。 

自分の高校生活を過ごした思い出の地だから。 

住み慣れているから。 

九州 霧島市はお世話になった場所だから。 

女性 霧島市 

実家もあり、霧島市は本当に住みやすい。 

地元が好きだから。 

生まれ育った土地だし、雰囲気や自然の感じが凄く好き。 

住み慣れているから。 

故郷である為、愛着があるから。 

霧島市は今まで長く暮らしてきたので、一番過ごしやすいと思うから。 

実家があり、生まれ育った場所だから。 

家族が住んでいるから。 

実家が好きだから。 

住み慣れた場所で仕事をして、小さい頃から行っている温泉とかお店
にこれからも通い続けたい。 

親を支えるため（介護等）。 

実家に帰るため。また、霧島市内の友人に会うため。 

生まれ育って住み慣れた場所だから。 

親を一人にすることや、自分が近くにいないことが不安だから。 

家族が死にそうな時と、死んだ時に近い方が家の片付けが楽だから。 

家族が住んでいるから。 

一回霧島市から離れて、色んな場所で経験してから、住みやすい隼人
町に戻って来たい。 

生まれ育った場所だから。 

住み慣れているから。 

家族が住んでいるから。 

老後は霧島市で過ごしたいから。 

住み慣れているから。 

住み慣れているから。 
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[戻りたい理由（つづき）] 

学校 性別 出身地 理由 

国分高等
学校 

（つづき） 

女性 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

住み慣れているから。 

九州以外の
都道府県 

家族が住んでいるから。 

- 
霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

地元が好きだから。 

たまに帰って来るのくらいが良いから。 

福山 
高等学校 

女性 霧島市 家族が住んでいるから。 

鹿児島第
一高等学

校 

男性 

霧島市 

そこまで霧島市が好きではないけど、もし県外とかに住んでみたら恋
しくなってしまうかもしれないから。 

親を支えるため（介護等）。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

生まれた場所が一番安心するから。 

女性 霧島市 

自分がおばあちゃんになったら住みたい。自然豊かで町の人も優しく
て、住みやすいし自分の生まれた故郷だから。 

一生の中でずっと都会の方に居たいわけではなく、いずれ地元に帰り
たいから。 

家族が住んでいるから。 

住み慣れているから。 

家族が住んでいるから。 

故郷だから 

実家が好きだから。 

答えた
くない 

霧島市 
愛する地元の横川地区にボクシングジムやサッカークラブなどを開き
たい。 

第一工科
大学 

男性 
霧島市 

地元でもあり、近くに知人もたくさんいて、学校も近くにあるので便
利だと思うから。 

海外 人が少ない、静か、気持ち良い。 

第一幼児
教育短期

大学 
女性 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

姶良市か霧島市が住みやすいと思うから 

家族が住んでいるから。 

鹿児島工
業高等専
門学校 

男性 

霧島市 

ご飯と水が美味しいから。住みやすいから。 

住み慣れた町だから。 

故郷には理由なく愛着が生まれるから 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

将来は故郷で生活したいから。 

地元で起業したい。 

第二の故郷の為。 

家賃が安い。 

九州 家族がいる以上、いずれ帰ることになると思うから。 

※（11）①で「帰ってくる（帰ってきたい）」と回答した人のみ回答 
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（（（（12121212））））霧島市霧島市霧島市霧島市でででで就職就職就職就職するするするする際際際際にににに求求求求めるめるめるめる就職先就職先就職先就職先    

� 霧島市で就職する際に求める就職先について、自由回答でいただいたところ、「自分に

合った就職先」「安定した経営がされているところ」「IT企業」等が多く挙げられた。 

 

[霧島市で就職する際に求める就職先] 

学校 性別 出身地 理由 

国分中央
高等学校 

男性 霧島市 

給料が高く、休みが多い会社で、楽しく仕事ができる。 

自分に合った就職先。 

ゲーム開発 

ホテル業 

安定した経営がされているところ。 

女性 

霧島市 

職場環境が整っていればいいと思う。 

家族 

自分に合った就職先。 

美容系 

IT 企業 

大きな大学病院のような所。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

もし帰って来るなら、自分の経営するサロンを持ちたい。 

霧島は自然が豊かで、人が皆優しいから。 

給料が良い所。やりがいがある所。 

九州 美容系 

答えた
くない 

霧島市 家族や親せきに会う為。自分の行きたい所に行くから。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

自分に合った就職先。 

霧島 
高等学校 

男性 

霧島市 製造業 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

スキルがそこまで必要でない職業を増やす。 

女性 霧島市 
もう少し動物に関わる仕事があれば良いなと思います（猫カフェ、ドッグラ
ン、ペットショップ、フクロウカフェ等）。 

隼人工業
高等学校 

男性 霧島市 

ゲーム開発 

選びやすい 

電気関係、法律 

働きやすい職場 

安定した経営がされているところ。 

自分に合った就職先。 

声を使う仕事 

国分 
高等学校 

男性 

霧島市 

仕事がしやすい環境。 

自分が就きたいと思える就職先があれば良い。 

都会にありそうなもの。 

今の時代に合った仕事がある場所。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

消防署、消防局 

研究機関 

自分の目標に合った就職先。 

安定した経営がされているところ。 

九州以外の
都道府県 

給料が安定しているところ 

女性 霧島市 

イベント関係がもっと充実したら良いと思う。 

大きな病院や学校など。 

条件の良い病院。 

映像、CG 関係、Ⅴtubeｒ、YouTube に関する事務所、会社。 

IT 企業 

スポーツ管理栄養士として働ける場所。海外研修なども行ってみたい。 

周りにお店などある便利な場所で、自分のやりたい仕事に就きたい。 

学校司書（小、中、高）の正規雇用。地域の図書館（求人を増やして欲しい）。 

安定した経営がされているところ。 
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[霧島市で就職する際に求める就職先（つづき）] 

学校 性別 出身地 理由 

国分 
高等学校 
（つづき） 

女性 

霧島市 

ペットフードやグッズの会社。 

安定した経営がされているところ。 

安定した経営がされているところ。 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

条件の良い病院。 

自分に合った就職先。 

心理、医療 

福利厚生がしっかりしている。同年代の人も少しはいて欲しい。給料が良い。 

自分の能力が活かせる所。 

自分に合った就職先。 

答えた
くない 

アパレル関係。 

福山 
高等学校 

女性 霧島市 希望する就職先がないと不安だから 

鹿児島第
一高等学

校 

男性 

霧島市 条件の良い病院。 

九州以外の
都道府県 

完全週休二日制か、週休三日制。給料がそれなりに出て、残業が日常の生活
に影響を与えるほどではないところ。 

女性 霧島市 
収入が安定している。 

はっきりは分からないが、魅力を感じる企業。 

答えた
くない 

霧島市 大好きな霧島に恩返しがしたいから。 

第一工科
大学 

男性 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

IT 企業 

働きやすい職場 

情報通信や電子機器を製造するメーカー（開発も）が増えてほしい。 

福利厚生が充実していて、収入も安定していること。 

九州 大手企業（土木系）の部署。大手企業。 

女性 

霧島市 建設業、給与が高い、オフィスが大きくてきれい 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

知り合いが多いから霧島市に帰って来たいとは思うが、希望する職が今現在
ない。将来職があるならば帰って来たい。 

海外 IT 系の仕事があれば良いと思います。 

第一幼児
教育短期

大学 
女性 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

子育てに理解のある企業 

保育所が併設されているところ 

自分に合った就職先。 

九州 経営が安定していて給料が高く雰囲気の良い保育所や、子供と関われる職場 

鹿児島工
業高等専
門学校 

男性 

霧島市 

自動車会社の本社、支社 

給料が安定しているところ 

玩具メーカー 

高専 

霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

地方創生に取り組んでいる企業 

将来性があり、安定している会社。 

自分の能力が活かせる所。 

地元が安心するから 

転職しやすい所。 

地元の強みを活かす企業 

良い感じの所があれば帰って来たいと思います。 

技術系で平均的な給与で京セラのような会社。 

自動車系の会社（トヨタや日産など） 

半導体関係 

将来性がありそうな企業。 

ＩＴ業、ゲーム企業 

九州 IT 関連企業（ただし、大手企業または大手企業と取引のある企業） 

女性 霧島市以外
の鹿児島県
内市町村 

情報系の大手など。 

答えた
くない 

スーパー、ゼネコン 

土木系の研究施設。 

※（11）①で「希望する就職先があれば帰ってくる（帰ってきたい）」と回答した人のみ回答  
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（（（（13131313））））行政行政行政行政のデジタルのデジタルのデジタルのデジタル化化化化についてについてについてについて霧島市霧島市霧島市霧島市にににに期待期待期待期待することすることすることすること    

� 行政のデジタル化について霧島市に期待することについては、「パソコンやスマート

フォンなどで市役所への申請や届出ができる」が 37.5％で最も多く、次いで「学校教

育におけるデジタル技術の活用（デジタル教科書や遠隔授業など）」（34.1％）、「パソ

コンやスマートフォンなどで公共施設の利用状況の確認や予約等ができる」（32.0％）

となっている。 

 

[行政のデジタル化について霧島市に期待すること（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（（（（14141414））））インタインタインタインターーーーネットをネットをネットをネットを利用利用利用利用するするするする際際際際のののの機器機器機器機器    

� インターネットを利用する際の機器については、「スマートフォン」が 89.8％で突出

して多く、次いで「パソコン」（45.8％）、「タブレット」（22.0％）となっている。 

 

[インターネットを利用する際の機器（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

14.4 

1.7 

7.8 

9.0 

11.0 

15.5 

16.2 

16.7 

17.5 

32.0 

34.1 

37.5 

0 10 20 30 40

無回答

その他

公共データ（個人情報を除く）を市のホームページで公表する

市役所にスマートフォンやパソコンのテレビ電話などでオンライン相談できる

電子地図情報

（地図データ化した防災や都市計画、土地利用規制などの情報）の提供

市役所のサービスでわからないことをスマートフォンなどで

AI（人工知能）に24時間いつでも問い合わせできる

税金や公共施設の利用料、証明書の手数料がキャッシュレスで支払える

デジタル技術、データなどを活用し、観光の活性化を図る

高齢者や子どもの見守りを強化する

（人感センサーや位置情報を活用した見守りなど）

パソコンやスマートフォンなどで公共施設の利用状況の確認や予約等ができる

学校教育におけるデジタル技術の活用（デジタル教科書や遠隔授業など）

パソコンやスマートフォンなどで市役所への申請や届出ができる

[％]

（N=1,068）

8.4 

0.2 

0.5 

22.2 

45.8 

89.8 

0 20 40 60 80 100

無回答

持っていない

その他

タブレット

パソコン

スマートフォン

[％]

（N=1,068）
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（（（（15151515））））マイナンバマイナンバマイナンバマイナンバーーーーカカカカーーーードをドをドをドを利用利用利用利用してしてしてして受受受受けたけたけたけた行政行政行政行政ササササ――――ビスビスビスビス    

� マイナンバーカードを利用して受けた行政サ―ビスについては、「マイナンバーカー

ドを持っていない」が 27.2％で最も多く、次いで「マイナンバーカードを持っている

が利用なし」（22.7％）、「本人確認書類として利用」（20.5％）となっている。 

 

[マイナンバーカードを利用して受けた行政サ―ビス（複数回答）] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

14.0 

27.2 

22.7 

2.9 

0.4 

6.6 

7.8 

15.4 

20.5 

0 10 20 30

無回答

マイナンバーカードを持っていない

マイナンバーカードを持っているが利用なし

その他

税の電子申告

マイナポイント事業

住民票等のコンビニ交付

新型コロナワクチン接種証明書

本人確認書類として利用

[％]

（N=1,068）
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参考資料参考資料参考資料参考資料    

（（（（１１１１））））市民市民市民市民アンケアンケアンケアンケ――――トトトト調査票調査票調査票調査票    
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100 

 

 

  



101 
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（（（（２２２２））））事業所事業所事業所事業所アンケアンケアンケアンケ――――トトトト調査票調査票調査票調査票    
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（（（（３３３３））））学生学生学生学生アンケアンケアンケアンケ――――トトトト調査票調査票調査票調査票    
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118 
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